
P&G 
подчищает 
цены
Товары для гигиены 
и бытовая химия 
дорожают

Отказавшиеся от инвестиций в РФ 
на фоне военной операции на Ук‑
раине глобальные компании пе‑
ресматривают цены на свою 
продукцию. Так, крупный произ‑
водитель бытовой химии и това‑
ров для гигиены P&G (Ariel, Fairy, 
Pampers, Gillette) повышает от‑
пускные цены в среднем на 40%, 
что объясняется удорожанием ло‑
гистики, материалов и девальва‑
цией рубля. Компания поставляла 
часть продукции в РФ из Польши, 
поэтому сейчас ей приходится ра‑
дикально перестраивать логисти‑
ку, что неизбежно увеличивает 
себестоимость.

„Ъ“ ознакомился с письмом одного 
из дистрибуторов P&G, в котором тот 
предупреждает клиентов об измене‑
нии стоимости продукции компании 
в среднем на 43% с 15 марта. Так, заку‑
почные цены на средства для стир‑
ки должны вырасти в пределах 30%, 
на моющие средства — на 26%, на про‑
фессиональные средства для убор‑
ки — на 74%. Стоимость товаров для 
детской гигиены повышается на 47%, 
женской — на 33%, товаров для кра‑
соты и здоровья — на 67%, средств 
по уходу за волосами — на 63%, 
средств по уходу за полостью рта — 
на 58%, средств для бритья — на 65%.

Американская P&G выпускает то‑
вары под брендами Ariel, Tide, Lenor, 
Fairy, Pampers, Always, Gillette, Head 
& Shoulders, Pantene, Blend‑a‑med 
и т. д. На фоне военной операции 
на Украине P&G наряду с другими 
глобальными компаниями объя‑
вила о приостановке инвестиций 
в российский бизнес, в том числе 
в маркетинг и промо. Также компа‑
ния намерена сократить портфель 
в РФ, оставив основные товары. Де‑
тали не раскрываются. Оба россий‑
ских завода P&G продолжают работу. 
В стране выпускается 60% продавае‑
мой в ней продукции — это марки 
Pampers, Ariel, Tide, Lenor, «Миф», 
Fairy, Mr. Proper, Discreet, Gillette.

В офисе P&G в Восточной Европе 
заявили „Ъ“, что компания коррек‑
тирует отпускные цены из‑за «нес‑
табильной ситуации на российском 
рынке, беспрецедентных трудно‑
стей в цепочке поставок», значитель‑
ного удорожания транспортных 
услуг, сырья и материалов, влия‑
ния курсов валют. «Установление 
цен в магазине всегда остается на ус‑
мотрение продавца»,— подчеркну‑
ли в P&G. В X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток»), «Магните», «Ленте» 
и Auchan „Ъ“ не ответили.

Предпосылки для повышения 
цен у P&G есть, признают конкурен‑
ты. Глава NappyClub (выпускает то‑
вары для гигиены, косметику, бы‑
товую химию) Роман Квиникадзе 
отмечает, что к удорожанию логи‑
стики приводит изменение маршру‑
тов доставки.
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Спасение в бюджетном варианте
РСПП не ждет от ЦБ чудес в спасении экономики  
и не предлагает их совершить
Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) предста‑
вил главе ЦБ Эльвире Набиуллиной на‑
бор инициатив по сохранению финан‑
совой стабильности бизнеса в условиях 
санкций. В предложениях РСПП нет ини‑
циатив, которые выглядят как что‑то 
 существенно изменяющее положение 
крупных компаний в экономике РФ — 
кроме вряд ли заинтересующих пра‑
вительство и Минфин предложений 
вернуться к схеме эмиссионного фи‑
нансирования ЦБ дефицита госбюдже‑
та и субсидировать компаниям ставки 
по кредитам до докризисного уровня. 
Отсутствие действительно радикаль‑
ных инициатив, видимо, говорит о том, 
что в РСПП сейчас не видят реальных 
«окон» ни для крупных перемен, ни для 
эффективного сопротивления сильней‑
шему давлению обстоятельств.

Глава РСПП Александр Шохин напра‑
вил главе Банка России Эльвире Набиулли‑
ной пакет предложений, способных по мне‑
нию крупнейшего бизнеса обеспечить 
финансовую стабильность в условиях санк‑
ций. В восьми письмах содержится почти 
70 мер системной поддержки экономики, 
а также точечных инициатив по решению 
проблем в части расчетов с контрагентами, 
поддержке страхового рынка, экспортеров 
и IT‑разработчиков.

Ряд инициатив по решению проблем рос‑
сийской экономики унаследован из старых 
запросов РСПП к правительству и ЦБ, на‑
правленных еще до разворачивания мас‑
штабных санкций,— например, регулирова‑
ние института небанковских поставщиков 
платежных услуг. Одновременно часть по‑
ложений в письмах сводится к деклариро‑
ванию системных проблем и просьбам к ЦБ 
разработать механизм для их решения — 
возможные конструкции при этом РСПП 
не предлагает. Так, это положение иллю‑
стрирует проблема синдицированных ва‑
лютных кредитов попавших под санкции 
заемщиков — при участии в синдикате ме‑
ждународные банки могут требовать досроч‑
ного возврата кредита и провести акселера‑
цию при неполучении средств, эта проблема 
смежна с потенциальной и актуальной про‑
блемой кросс‑дефолтов, о которой на прош‑
лой неделе говорил совладелец «Интерроса» 
Владимир Потанин (см. „Ъ“ от 11 марта).

Решением системной проблемы обеспе‑
чения экономики достаточной денежной 
ликвидностью в инициативах РСПП числит‑
ся единственный механизм — покупка ЦБ 
госбумаг Минфина. «Практика широко ис‑
пользуется во многих странах и позволяет 
уменьшить остроту недостатка ликвидно‑
сти, формировать длинные деньги, снижать 
процентные ставки, повышать устойчивость 

и глубину финансового рынка. В результате 
создается внутренний запас прочности фи‑
нансовой системы, снижающий воздейст‑
вие внешних шоков»,— указывают в РСПП. 
Отметим, что это само по себе содержатель‑
ное предложение, но оно предполагает пол‑
ную смену модели бюджетной системы, 
эмиссионное финансирование ЦБ экономи‑
ки — то, от чего в течение полутора десятиле‑
тий уходил Минфин.

Изменение роли РФ в системе междуна‑
родных финансовых отношений потребу‑
ет развития альтернативных рынков. РСПП 
предлагает сформировать механизм хране‑
ния российскими кредитными организаци‑
ями ликвидности в санкционных валютах, 
чтобы снизить риск блокировок активов. 
Другим очевидным предложением выгля‑
дит поддержание ликвидности валют «второ‑
го эшелона» — в первую очередь, китайско‑
го юаня. К подобным идеям можно отнести 
и предложение ЦБ наладить систему переда‑
чи финансовых сообщений в международ‑
ных операциях с участием российских ком‑
паний в рамках ЕАЭС, Китая и БРИКС. Кроме 
того, РСПП надеется на появление «дорож‑
ной карты» по созданию валютной зоны 
с участием России, ЕАЭС, Китая и других 
стран БРИКС с введением цифровой валюты, 
привязанной к некоей валютной корзине — 
или к золоту. Вряд ли такого рода идея может 
быть реализована настолько быстро, чтобы 
повлиять на положение российских круп‑
ных компаний в 2022–2023 годах — скорее, 
как и многие другие меры из набора РСПП, 
они являются отдельными «сырыми» идея‑
ми, не связанными системно с другими. 

Впрочем, идеи, которые возможно увя‑
зать в единую концепцию, чаще всего так‑
же объединены той же самой идеей воз‑
врата к предыдущей стадии развития 
экономики — с частью практик из поздних 
1990‑х (эмиссионная поддержка бюджета 
и связанные с ней постсоветские практи‑
ки хозяйствования), а другой — из дискус‑
сионных идей «промышленной политики» 
2000‑х, преимущественно не реализовывав‑
шихся на практике.
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БИЗНЕС ПРОСИТ ЭНЕРГИЧНЫХ МЕР
П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь  П Р Е Д Л А ГА Е Т  С Д Е Р Ж АТ Ь  ТА Р И Ф Ы  Н А  Э Л Е К Т Р О Э Н Е Р Г И Ю

Промышленность РФ просит правитель-
ство ограничить темпы роста цен на элек-
троэнергию в пределах 5–8%. Бизнес, 
в частности, предлагает сократить расходы 
сетевых компаний, перенести инвестпроек-
ты и сгладить платежи за новые АЭС. Также 
речь идет об отказе от индексации тарифов 
на газ и отмене штрафов за задержку оплаты 
энергоресурсов. Отраслевой регулятор 

пока не видит причин для резкого роста 
энергоцен.  Однако аналитики допускают 
серьезное падение спроса на электроэнер-
гию, что  приведет к необходимости увели-
чения тарифов для оплаты простаивающей 
мощности.

«Сообщество потребителей энергии» (объеди-
няет промышленных потребителей электроэнергии) 
направило премьеру Михаилу Мишустину список 

мер для поддержки энергоемкой  промышленности, 
 сферы ЖКХ, малого и среднего бизнеса („Ъ“ видел 
письмо от 9 марта). Основная просьба ассоциа-
ции — сдержать цены на электроэнергию с учетом 
платежа за энергомощность в пределах 5–8% 
(это все еще официальный прогнозный уровень 
инфляции в 2022 году, опрошенные на днях 
ЦБ  аналитики ожидают 20%), следует 
из документа.

Александр Шохин и его коллеги, вероятно, пока не видят, каким способом  
Банк России может радикально улучшить текущие перспективы  
компаний РСПП  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вагоны больше 
не инновационные
Санкции бьют российский парк 
по подшипникам

Производители вагонов с повышенной 
грузоподъемностью испытывают про‑
блемы с приобретением кассетных под‑
шипников. Все три российских постав‑
щика — импортозависимые партнерства 
или филиалы компаний из США и Шве‑
ции. В марте начались задержки отгру‑
зок, товарные запасы подходят к  концу. 
Официально компании не объявляли 
об уходе. Источники „Ъ“ говорят, что та‑
кие планы есть как минимум у шведской 
SKF. Эксперты не видят решения про‑
блемы, кроме как во избежание коллап‑
са пытаться договариваться с западны‑
ми поставщиками. Производить эти 
подшипники в России без импортных 
комплектующих невозможно.

Появилась реальная угроза дефицита од‑
ной из ключевых деталей тележек для инно‑
вационных вагонов — кассетных подшип‑
ников, рассказали „Ъ“ несколько участников 
рынка. В России мощности по изготовлению 
кассетных подшипников в 2020 году оцени‑
вались примерно в 500 тыс. в год, на рын‑
ке присутствуют три производителя — ООО 
«ЕПК‑Бренко» (СП Евразийской подшипнико‑
вой компании и американской Brenco, входя‑
щей в Amsted Rail), ООО СКФ (завод шведской 
SKF в Твери) и ООО «Тимкен ОВК» (производ‑
ство американской Timken и Объединенной 
вагонной компании в Ленобласти).

Еще в 2019 году, когда обсуждался пе‑
ревод всех тележек с роликовых подшип‑

ников на кассетные, одним из важней‑
ших аргументов противников перевода 
была зависимость от импорта и риск пре‑
кращения поставок в случае углубления 
санкций (см. „Ъ“ от 20 сентября 2019 года). 
Опасения тогда подкреплялись тем, что 
20% всех вагонов в РФ принадлежало ком‑
паниям, находящимся под санкциями. 
Из вагоностроителей сейчас под санкци‑
ями УВЗ, а другое крупное предприятие, 
ОВК, принадлежит подсанкционному бан‑
ку «Открытие».

Опасения, по всей видимости, оправ‑
дались. В Объединении вагоностроите‑
лей (ОВС) „Ъ“ пояснили, что официально 
от трех производителей кассетных под‑
шипников не поступало уведомлений 
о разрыве контрактов, но в марте пред‑
приятия столкнулись с задержками отгру‑
зок: «Наши заводы работают и используют 
продукцию со своих складов, которая по‑
чти исчерпана». При отсутствии подшип‑
ников выпуск инновационных вагонов 
(20,8 тыс. штук в 2021 году) окажется под 
угрозой. По данным «Infoline‑Аналитики», 
число инновационных полувагонов состав‑
ляет 160,5 тыс. из 595 тыс. общего парка, 
в остальных сегментах их 40,8 тыс.

Два источника „Ъ“ на рынке рассказали, 
что о своем решении уйти уже неофициаль‑
но сообщила SKF.
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Фонды помощи 
просят помощи
Российские НКО столкнулись с влиянием 
«экономических и других» санкций

Из‑за санкций, которые западные  страны 
ввели в ответ на спецоперацию России 
на Украине, российские НКО столкнулись 
с масштабными финансовыми проблема‑
ми. Так, в хосписе «Дом с маяком» говорят 
о значительном увеличении стоимости 
жизненно важных лекарств и медизде‑
лий зарубежного производства. В фонде 
AdVita сообщили о приостановке проекта 
по внедрению инновационных технологий 
лечения опухолей по инициативе зару‑
бежного партнера. В фонде помощи без‑
домным животным «Рэй» также заявляют 
о прекращении поддержки иностранны‑
ми компаниями благотворительных про‑
грамм. Источник, знакомый с ситуацией, 
рассказал „Ъ“, что среди мер финансо‑
вой поддержки фондов в  правительстве 
обсуждаются cубсидии от государства, 
снижение тарифов страховых взносов 
и налоговый инструмент Gift Aid.

Детский хоспис «Дом с маяком» (помогает 
800 семьям) открывает сбор пожертвований 
на срочную закупку исчезающих с рынка ле‑
карств, лечебного питания, расходных мате‑
риалов и оборудования для пациентов. В ре‑
лизе о влиянии «экономических и других 
санкций» на деятельность хосписа указано, 
что запасы товаров на складах поставщиков 
опустели, а сроки и даже сама возможность 
новых поставок — под вопросом. Предста‑
вители «Дома с маяком» отмечают, что стало 
невозможно купить многие препараты для 

лечения эпилепсии и некоторые формы про‑
стейших обезболивающих — например, ну‑
рофен в сиропе (это единственная форма, ко‑
торая подходит для детей с гастростомой). 
Недоступны для оптового заказа большинст‑
во зарубежных антидепрессантов и другие 
жизненно важные препараты. «Пациентам, 
которым врачи годами подбирали схему ле‑
чения, сейчас придется со срывом ремиссии 
переходить на более токсичные противосу‑
дорожные препараты, антидепрессанты»,— 
говорится в релизе.

Фонд помощи детям и взрослым с первич‑
ным иммунодефицитом «Подсолнух» срочно 
закупает препараты, которые еще остались 
в наличии, по старым ценам, рассказала „Ъ“ 
президент фонда Ирина Бакрадзе. Госпожа 
Бакрадзе отмечает, что лекарства зарубежно‑
го производства составляют более 90% в тера‑
пии подопечных.

Из‑за роста валютных курсов «букваль‑
но с каждой минутой» увеличиваются цены 
и на медизделия, продолжают в «Доме с мая‑
ком». Так, портативный кислородный концен‑
тратор вырос в цене за неделю на 56%. Стаци‑
онарный кислородный концентратор за это 
время подорожал на 50%. Аппарат домашней 
неинвазивной (через маску) вентиляции лег‑
ких стал дороже на 13%. Фильтры для кисло‑
родных концентраторов подорожали на 40%. 
Датчики для пульсоксиметров — на 14%.

новости — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,5

процента составила доля населения России с доходами ниже границы бедности по итогам 
четвертого квартала 2021 года, следует из данных Росстата. Граница бедности равна значению прожиточно-
го минимума в четвертом квартале 2020 года — 11,3 тыс. руб. Год назад показатель бедности составлял 9,2% 
населения. Основной причиной снижения показателя стал рост среднедушевых номинальных денежных 
доходов на 9,7% — с 43,4 тыс. руб. до 47,6 тыс. руб. По сравнению с третьим кварталом 2021 года доля бедных 
сократилась на 2,5 процентного пункта, или на 3,6 млн человек — с 16 млн до 12,4 млн. В среднем в 2021 году 
численность населения с доходами ниже границы бедности была равна 16,1 млн человек (11%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Конфликт на Украине 
поднимет цены на еду

Мировые цены на продовольствие 
могут вырасти на 8–22% от их 
и так высокого уровня из-за кон-
фликта на Украине, прогнозиру-
ет Продовольственная и сельско-
хозяйственная организация (ФАО) 
ООН. В выпущенном ФАО сооб-
щении отмечается, что Россия 
и Украина являются крупными ми-
ровыми производителями сель-
хозпродукции. Их общая доля в по-
ставках ячменя, пшеницы и кукуру-
зы в период с 2016/17 по 2020/21 
сельскохозяйственный год соста-
вила 19%, 14% и 4% соответствен-
но. Таким образом, на две страны 
приходится более трети общеми-
рового объема экспорта зерновых. 
Россия и Украина являются лиде-
рами по поставкам рапсового мас-
ла, а на рынке подсолнечного мас-
ла их доля составляет 52%. Кро-
ме того, РФ занимает лидирующее 
положение на мировом рынке ми-
неральных удобрений.

ФАО отмечает, что резкое со-
кращение экспорта зерна и подсо-
лнечника из Причерноморья может 
быть лишь частично компенсиро-
вано в 2022/23 сельхозгоду за счет 
других стран. Способность послед-
них увеличить поставки может быть 
ограничена выросшими затратами 
на производство. Это может вы-
звать рост мировых цен на продук-
ты питания и на корма для живот-
ных. Кроме того, ФАО указывает на 
риск роста цен на продовольствие 
из-за подорожания нефти, кото-
рое вызвано военным конфликтом 
между РФ и Украиной.

«В течение последних двух лет 
обеспечение продовольствен-
ной безопасности на глобальном 
уровне было затруднено множе-
ством проблем, связанных с пан-
демией COVID-19. Происходящие 
сегодня в России и Украине со-
бытия еще больше осложняют по-
ложение»,— указывает гендирек-
тор ФАО Цюй Дунъюй. Так, по его 
мнению, сбои в производствен-
ных цепочках и в логистике поста-
вок зерновых и масличных культур 
из России и Украины наряду с на-
ложенными на РФ экспортными 
ограничениями заметным образом 
скажутся на уровне продоволь-
ственной безопасности в мире. 
«В первую очередь это ощутят на 
себе примерно 50% стран, полу-
чающих из России и Украины бо-
лее 30% зерна... Многие стра-
ны Европы и Центральной Азии до 
сих пор более чем на 50% обе-
спечивают собственные потреб-
ности в минеральных удобрени-
ях за счет российских поставок, 
ограничения на которые могут со-
храниться и в следующем году»,— 
приводит ФАО слова своего ген-
директора.

Венера Петрова
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Санкции, затрагивающие постав-
ки в Россию, расширяются и уточ-
няются — США и ЕС анонсирова-
ли запреты на экспорт в РФ пред-
метов роскоши и остановку лю-
бых инвестиций в нефтяную сфе-
ру. Возможности же замещения 
импортных поставок и продук-
ции уходящих с российского рын-
ка западных компаний за счет ки-
тайских производителей остают-
ся ограниченными — российский 
бизнес столкнулся с финансовы-
ми и логистическими ограниче-
ниями, а США уже предупредили 
Китай о возможных последствиях 
помощи КНР России в преодоле-
нии потерь от санкций. При этом 
логистические проблемы усили-
ваются и вне санкционной повест-
ки: вчера Китай сообщил об изо-
ляции из-за вспышки COVID-19 
Шэньчжэня — крупной промыш-
ленной портовой зоны, на кото-
рую приходится значимая часть 
промышленного экспорта КНР. 

Страны Евросоюза готовятся до-
полнительно расширить список 
санкций в отношении России — за-
преты поставок из ЕС в РФ могут рас-
пространиться на предметы роско-
ши и любые инвестиции и переда-
чу технологий для нефтяной сферы. 
Доработка и утверждение новых мер 
на уровне послов стран ЕС ожидается 
14 марта, сообщили во французском 
председательстве в ЕС. В американ-
ском Белом доме уже заявили, что 
будет введен запрет на экспорт това-
ров роскоши (экспорт таких товаров 
из США в Россию оценен в $550 млн), 
а Минфин США получит полномочия 
по введению ограничений на инве-

стиции в любой сектор экономики 
РФ (запрет на вложения в энергосек-
тор уже введен).

Ранее США и страны Евросоюза 
уже согласовали масштабные огра-
ничения на поставки высокотехноло-
гичной продукции в Россию — пред-

полагается, что они затронут при-
мерно половину таких поставок в РФ. 
В частности, санкции предусматри-
вали запрет на поставки в Россию ми-
кросхем, компьютеров, электрони-
ки, телекоммуникационного обору-
дования. При этом, по оценке Сергея 

Пухова из Центра развития НИУ ВШЭ, 
на долю стран, которые ввели санк-
ции, приходится более 46% стоимо-
сти всего импорта (в том числе на ЕС 
пришлось 32%, на США — 6%), а доля 
машин и оборудования в структуре 
импорта из стран дальнего зарубе-
жья в феврале текущего года состави-
ла 53% (см. график). Ожидаемое паде-
ние импорта в текущей ситуации мо-
жет быть одновременно и глубоким, 
и продолжительным, указывают 
в Центре развития (самый большой 
спад произошел в кризис 2008–2009 
годов, тогда проседание импорта про-
дукции машиностроения достигало 
60%). В этом случае стоимость импор-
та из стран дальнего зарубежья мо-
жет снизиться до 65% от уровня фев-
раля в среднесрочной перспективе. 
В целом в рамках прогноза стоимость 
импорта из стран дальнего зарубежья 
может упасть в 2022 году на 18% год 
к году и на 50% в 2023 году.

Между тем возможности опера-
тивного замещения этих поставок 
продукцией из Китая пока ограни-
чены. Власти США донесли до Пеки-
на, что его настигнут «последствия», 
если КНР попытается помочь России 
компенсировать потери от западных 
санкций, заявил в воскресенье совет-
ник президента США по нацбезопас-
ности Джейк Салливан. Препятству-
ют поставкам и финансовые и ло-
гистические трудности, указывают 
представители российского бизне-
са (см. «Ъ-Онлайн»). Ранее введенные 
санкции привели к отключению ряда 
российских банков от системы SWIFT 
и заморозке резервов, в ответ ЦБ РФ 
ввел капитальные ограничения, но 
осложняют поставки и резкая де-

вальвация рубля и опасения вторич-
ных санкций со стороны зарубежных 
контрагентов. 

Вместе с тем из-за отказов логи-
стических операторов доставлять 
грузы в РФ возникли и операцион-
ные трудности с поставками. Из-за 
роста заболеваемости COVID-19 в го-
роде Шэньчжэнь — одном из круп-
нейших портов Китая — власти стра-
ны объявили о режиме изоляции: 
все коммерческие организации, 
кроме предоставляющих продоволь-
ствие, топливо и товары первой не-
обходимости, обязаны либо прио-
становить работу, либо перевести со-
трудников на работу из дома. Ранее 
подобные вспышки уже приводили 
к остановке работы портов и задерж-
кам с отправкой грузов. 

«У Китая достаточно большой по-
тенциал поставлять оборудование 
и комплектующие в Россию. К при-
меру, уже есть взаимодействие с Hua-
wei, теперь можно ожидать увеличе-
ния доли этих поставок, в микроэ-
лектронике же производители зави-
сят от поставок сырья из России, по-
этому оборот будет зависеть от дей-
ствий всех участников внешнетор-
говых отношений»,— отмечает экс-
перт ВАВТ Каринэ Хаджи. В прошлом 
году доля Китая во внешнеторговом 
обороте России составила 18%, при 
этом в объеме импорта более 60% по-
ставок уже приходилось на машино-
строение. Вырастет и роль ЕАЭС — 
укрепление промышленных связей 
в рамках союза позволит снизить ри-
ски санкционного давления на биз-
нес, полагает эксперт.

Татьяна Едовина,  
Георгий Смирнов

За морем телушка  
неважно почем
Санкции усиливают уже имеющиеся сложности РФ с импортом

Санкционное давление на Россию в сред-
несрочной перспективе может значимо 
улучшить ее платежный баланс — вводя-
щиеся ограничения на торговые опера-
ции РФ и проблемы с платежами делают 
внешнюю торговлю РФ, в основном угле-
водородную, сильно профицитной. Уяз-
вимыми статьями российского экспор-
та остаются уголь, палладий, продукция 
большой химии и металлы, но даже пол-
ный отказ от них ЕС, США, Японии и Южной 
Кореи не сделает экспортные доходы РФ 
ниже даже на четверть. Впрочем, многое 
будет зависеть от быстрого «опрокидыва-
ющего» эффекта санкций и от механизмов 
распределения ЦБ валютной выручки.

Евросоюз обсуждает расширение списка 
санкций на российский экспорт: по словам гла-
вы МИД Франции Жан-Ива Ле Дриана, речь идет 
о введении запрета на поставки из РФ железа 
и стали. Доработка и утверждение новых санк-
ций на уровне послов стран ЕС ожидается сегод-
ня. Также обсуждается отмена режима наиболь-
шего благоприятствования во взаимной торгов-
ле с РФ (это означает рост ввозных пошлин на 
поставки из России примерно до уровня при-

менявшихся до вступления РФ в ВТО) — страны 
«большой семерки» уже пообещали применить 
эту меру 11 марта. В американском Белом доме 
уже заявили, что будет введен запрет на импорт 
из РФ морепродуктов, алкоголя и непромыш-
ленных алмазов (суммарный их импорт в США 
составляет около $1 млрд).

Таким образом, «второй раунд» санкций про-
тив РФ не затрагивает самой чувствительной 
для России экспортной группы — топлива. Пока 
объявили о запрете на ввоз нефти, сжиженного 
газа и угля только США, Великобритания пообе-
щала отказаться от российской нефти в течение 
года — суммарно это 5% экспорта энергоресур-
сов из РФ ($10–12 млрд в год), оценивают в Cap-
ital Economics. Для сравнения: экспорт природ-
ного газа в ЕС составляет 70% от общих его поста-
вок из РФ ($30–35 млрд в год), еще 10% экспорта 
энергоресурсов приходится на Японию и Юж-
ную Корею, которые также вводили санкции 
против РФ.

Сейчас на цены энергоносителей из РФ 
и на мировые цены влияют скорее не санкции, 
а острые проблемы доставки из России экс-
портной продукции (кроме трубопроводных 
и угольных поставок) — в основном из-за фи-

нансовых санкций. Всего на экспорт энерго-
ресурсов и металлов приходится 70% поставок 
РФ за рубеж, но в самой ближайшей перспекти-
ве эта доля может даже вырасти. С одной сторо-
ны, ограничения на поставки в Россию (см. ма-
териал на этой странице) должны существенно 
снизить уже во втором квартале 2022 года объе-
мы импорта в юрисдикцию. С другой стороны, 
адекватного падения экспорта РФ среднесрочно 
не ожидается — это преимущественно вопрос 
ЕС и Китая.

Если санкции США и ЕС на российский экс-
порт останутся умеренными при жестких огра-
ничениях импорта, «механическое» среднесроч-
ное улучшение торгового баланса РФ (и укрепле-
ние или по крайней мере стабилизация рубля 
в условиях его частичной конвертируемости) 
станет неизбежным: торговый баланс России 
и до санкций был профицитным. Вопрос о том, 
как ЦБ будет распоряжаться полученной выруч-
кой (например, будут ли увеличиваться юане-
вые резервы, один из немногих вариантов вос-
становления международных резервов РФ, ак-
тивные операции на мировом рынке золота для 
РФ вряд ли сейчас возможны, неизвестно также, 
сможет ли РФ создавать новые долларовые ре-

зервы в рамках лицензии Минфина США), вто-
ростепенен в сравнении с ожидаемым упроще-
нием структуры экспорта РФ.

Тем более что ограничение поставок неэ-
нергетических товаров из РФ имеет свои гра-
ницы. Так, помимо нефти, газа и «санкциони-
рованной» черной металлургии крупными 
экспортными группами РФ (оценка ЦМАКП 
по данным 2019 года), значимыми для партне-
ров, вводивших санкции, в первом прибли-
жении являются палладий ($4,3 млрд экспор-
та РФ в год), никель (порядка $3 млрд) и антра-
цит ($2,3 млрд), для отдельных стран-потреби-
телей чувствительны ограничения по удобре-
ниям (Латвия), меди (Германия), платине (раз-
витые страны ЕС), фосфатам (Польша), каучуку 
(страны Восточной Европы). Впрочем, кратко-
срочный эффект от перебоев в такой зависи-
мости значимее среднесрочного. Так, пробле-
мы с разрывом цепочек поставок могут приве-
сти к сокращению объема глобальной торгов-
ли в феврале на 5,6%, прогнозируют в немец-
ком Kiel Institute,— это уже преимущественно 
не «ковидные», а «русско-украинские» по про-
исхождению проблемы мировой экономики.

Дмитрий Бутрин, Татьяна Едовина

Ставка на черное
Судьбу российского платежного баланса решат ограничения только на топливо

Так, для сохранения уровня инве-
стиций РСПП предлагает запустить 
выкуп со стороны ВЭБа и ФНБ корпо-
ративных облигаций и еврооблига-
ций, а также акций российских ком-
паний. При этом РСПП предлагает 
сформировать план открытия торгов 
на Мосбирже по ценным бумагам 
российских эмитентов, чтобы избе-
жать их скупки иностранными инве-
сторами по заниженной цене (ниже, 
чем до 18 февраля). Предпринимате-

лей беспокоят возможные спекуля-
тивные операции банков и корпора-
ций на валютном рынке против ру-
бля — во избежание проблемы пред-
лагается увеличить норматив откры-
тых валютных позиций, увеличив 
короткую и сократив длинную.

Крупный блок инициатив свя-
зан с сохранением доступности фи-
нансирования — речь идет как о ме-
рах по дерегулированию собствен-
но участников финансового рынка, 
так и развитии инструментов гаран-
тированного спроса на бумаги рос-

сийских компаний (см. подробнее 
«Ъ-Онлайн»). Впрочем, и в этом во-
просе РСПП не приводит ни расче-
тов, связанных с реализацией своих 
предложений, ни описания рисков 
неприятия такого рода дерегулиро-
вания, ни тем более описания целе-
вых моделей для подобных измене-
ний, тогда как любое серьезное об-
суждение такого рода решений мо-
жет быть основано только на расче-
тах возможностей бюджета прово-
дить такую дорогостоящую на прак-
тике политику.

То, что в РСПП нет заранее заготов-
ленных крупных инициатив по из-
менению положения крупных ком-
паний, неудивительно — востребо-
ванность «реформационных проек-
тов» во власти в последние годы была 
низка, а до февраля 2022 года положе-
ние крупных компаний в экономике 
по крайней мере устраивало их соб-
ственников, если сопоставлять поли-
тическую цену запросов на перемены 
с потенциальными выгодами. Впро-
чем, у крайней умеренности, гипер-
практичности, немасштабности и об-

ращенности запросов РСПП в свет-
лое прошлое может быть и другое 
объяснение. У крупных компаний, 
возможно, действительно нет сей-
час идей о том, каким образом мож-
но было бы радикально изменить их 
участь в условиях беспрецедентных 
по силе санкций. Или же они не счи-
тают имеющиеся идеи «проходны-
ми» в ЦБ и Минфине. Или, что еще бо-
лее вероятно, они видят проблемы не 
в финансовой сфере.

Диана Галиева,  
Дмитрий Бутрин

Спасение в бюджетном варианте

ВКЛАД КОМПОНЕНТ В ДИНАМИКУ ИМПОРТА В РФ ИЗ СТРАН 
ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ (%, ГОД К ГОДУ)    ИСТОЧНИК: НИУ ВШЭ.
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Депутаты от «Единой России» включи-
лись в публичную работу по поддержке 
военной спецоперации России на Украи-
не; предполагается, что это поможет, 
в том числе, в «переключении аудито-
рии» с тревожных настроений на более 
спокойный лад, рассказали „Ъ“ источ-
ники в партии. Там полагают, что едино-
россам не стоит ограничиваться ком-
ментариями СМИ — они могут также ак-
тивно использовать сохранившиеся со-
цсети. Депутаты из числа партийных 
фронтменов поставленную задачу ре-
шают: поддерживают спецоперацию, 
говорят о единстве народа и готовности 
страны к санкциям.

Как рассказал „Ъ“ источник, близкий к ру-
ководству ЕР, партия хочет, чтобы члены ее 
фракции в Госдуме максимально участвова-
ли в информационной работе, связанной 
с военной операцией на Украине. Для этого 
им рекомендовано максимально широко ис-
пользовать все доступные средства комму-
никации, пояснил собеседник. «Речь не толь-
ко о соцсетях. Для донесения своей позиции 
подойдут и выступления в СМИ, в том чи-
сле региональных, работа в мессенджерах, 
на радио, пресс-подходы»,— сказал он. При 
этом одной из основных задач партия счита-
ет «переключение аудитории с тревожных 
ожиданий на рабочий лад». Эту установку 
фактически подтвердил „Ъ“ заместитель ру-
ководителя думской фракции ЕР Евгений Ре-
венко: «Депутат, являясь представителем на-
рода в парламенте, в такой ситуации не мо-
жет отсиживаться и находиться в стороне. 
Мы должны занимать активную позицию, 
в том числе и в медийном пространстве. Как 
правящая партия мы должны поддержать 
президента и сориентировать людей на се-
рьезный трудовой настрой».

Два источника „Ъ“ в партии рассказыва-
ют, что практически с первых дней опера-
ции ряд депутатов получали справочную 
информацию и вспомогательные материа-
лы по освещению ситуации вокруг спецопе-
рации и санкций: источник „Ъ“ в руковод-
стве ЕР называет их «общими линиями ра-
боты». Один из собеседников „Ъ“ поясняет, 
что к их составлению как раз привлечен го-
сподин Ревенко, в прошлом тележурналист, 
в том числе канала «Россия 1». По словам дру-
гих собеседников „Ъ“, рекомендации по ра-
боте с избирателями идут и от экспертов, со-
трудничающих с внутриполитическим бло-
ком администрации президента, причем, 
судя по всему, не все рекомендации оди-
наковы для всех депутатов ЕР. Так, один из 
источников говорит, что адресатами вспо-
могательных материалов являются «депута-

ты новой волны» — парламентарии, избрав-
шиеся в Госдуму впервые. Другой, напротив, 
говорит, что в круге адресатов прежде всего 
активные партийцы, имеющие опыт работы 
со СМИ и в соцсетях. Депутатам, в частности, 
практически с самого начала военной опера-
ции предложено не называть ее войной, по-
чаще приводить примеры гуманности рос-
сийских военных, а также отмечать слабость 
президента Украины Владимира Зеленско-

го. Впрочем, один из собеседников „Ъ“ отме-
чает, что Россия ведет переговоры с Украи-
ной и от господина Зеленского также зави-
сит их успех. В справочных и вспомогатель-
ных материалах также упоминается «накач-
ка» Украины оружием, ненависть к России, 
которой на Украине «учат со школьной ска-
мьи». Кроме того, депутатам рекомендованы 
тезисы «позитивной повестки» — говорится, 
в частности, о том, что Россию «санкциями 
не удивишь».

Как показал проведенный „Ъ“ анализ со-
цсетей ряда «депутатов новой волны», тема 
спецоперации на Украине заняла в их пу-
бликациях заметное место, хотя и не всег-
да превалирует: многие депутаты продол-

жают описывать свою повседневную работу, 
лишь периодически обращаясь к указанным 
темам. Многие из них строят свои публика-
ции вокруг знака Z, которым помечена часть 
российской военной техники: он стал не-
формальным символом операции россий-
ских вооруженных сил на Украине. Зампред 
комитета Госдумы по вопросам семьи, жен-
щин и детей Татьяна Буцкая несколько дней 
назад разместила в Instagram фото объятий 
с мужчиной, на затылке которого выбрита 
эта буква. В пятницу Генпрокуратура потре-
бовала признать экстремистской компанию 
Meta, которой принадлежат ресурсы Face-
book и Instagram; на данный момент Insta-
gram госпожи Буцкой доступен только под-
писчикам, публикация с Z была удалена, но 
ее скриншоты остались на различных интер-
нет-ресурсах. Зампред комитета по экологии 
и природным ресурсам Жанна Рябцева пока-
зала, как она крепит Z на окно своего кабине-
та с помощью ленточек цветов российского 
триколора. Депутат от Москвы Евгений Ни-
фантьев использовал для той же цели клей-
кую ленту. В Instagram депутата Марии Бути-
ной, побывавшей в американской тюрьме 
в качестве «иностранного агента», есть ви-
део, где она рисует Z на своем пиджаке с по-
мощью маркера. Госпожа Бутина в соцсетях 
активно поддерживает внешнюю политику 
России и не раз подвергала критике Влади-
мира Зеленского.

Депутаты вообще включились в работу по 
разъяснению избирателям смысла происхо-
дящего. Господин Нифантьев еще 24 февра-
ля опубликовал пост, в котором назвал воен-
ную операцию единственно верным и без-
альтернативным решением: «Наша страна 
сделала все, чтобы сохранить в Европе мир. 
Мы восемь лет боролись за то, чтобы украин-
ские власти признали право своих граждан 
на жизнь, на свою ментальность, на свой 
язык, на право жить в позитивной среде, где 
людей не делят по сортам». Другие единорос-
сы упоминают «накачку» Украины оружи-
ем и воспитание русофобии у украинских 
школьников. «На Украине новые поколения 
воспитываются на ненависти к России и рус-
ским со школьной скамьи: в учебниках ни 
слова про дружбу народов, про общее прош-
лое, про единый народ»,— пишет депутат 
Юлия Оглоблина (на данный момент закры-
ла аккаунт в Instagram). Власти Украины «же-
стоко пресекали любую попытку сохранить 
историческую память, призвать мировое со-
общество посмотреть правде в глаза», сету-
ет зампред думского комитета по развитию 
гражданского общества Ольга Занко. «Россия 
не ведет войны. Россия проводит спецопера-
цию для того, чтобы войну закончить. Но 

против России идет война. Информацион-
ная»,— разъясняет секретарь хабаровского 
отделения ЕР Максим Иванов (аккаунт в In-
stagram удален).

Тему санкций депутаты обсуждают не 
столько в части их последствий для россий-
ской экономики, сколько в контексте готов-
ности России и даже шанса на развитие, ко-
торый сложившаяся ситуация, по их мне-
нию, может дать. «Вспомнить наш ответ на 
санкции в 2014 году, когда мы ввели продо-
вольственное эмбарго. Для России это ста-
ло мощным импульсом ускоренного раз-
вития сельского хозяйства — обеспечения 
себя отечественными продуктами»,— пояс-
няет Юлия Оглоблина на правах зампреда 
аграрного комитета в Думе. Мария Бутина 
в своем видео рекламирует смартфон отече-
ственного производства, а Жанна Рябцева 
призывает россиян перестать верить «раз-
гоняемым по соцсетям ужасам, призывам 
и истерикам»: «Не для того у нас в России 
годами шли программы импортозамеще-
ния, поддержки сельского хозяйства и про-
мышленности, усиление социального сек-
тора, чтобы при малейшей сложности впа-
дать в панику».

Затрагивают единороссы и узкопрофес-
сиональные темы. Например, бывший рек-
тор РХТУ имени Менделеева Александр Ма-
жуга опубликовал несколько постов о разви-
тии науки в условиях санкций, а также по-
пытался подробно разобрать данные о пред-
полагаемом наличии на Украине амери-
канских биологических лабораторий. Оль-
гу Занко и Султана Хамзаева разгневали ан-
тивоенные заявления ряда деятелей куль-
туры. «Некоторые деятели искусств, блоге-
ры и олигархи предпочли Родине „остров-
ки счастья“ в других странах. Зарабатыва-
ют деньги тут, а убегают при первых слож-
ностях!» — возмущен господин Хамзаев. «Из-
вестные личности, кумиры миллионов, пре-
давшие Родину в один момент, в одно вре-
мя, как по заказу,— пишет госпожа Занко.— 
Россия помогла в их самореализации, они 
десятилетиями зарабатывали деньги здесь 
и принимали звания заслуженных и народ-
ных артистов России».

Депутаты не обошли вниманием и опу-
бликованный 5 марта опрос ВЦИОМа, за-
фиксировавший высокое доверие к россий-
ской армии (84%) и поддержку спецопера-
ции на Украине (71%). Максим Иванов в свя-
зи с этим заявил, что эти цифры ярко харак-
теризуют «наш великий народ», который 
умеет сплотиться и показать единство. «Мы 
как никогда объединились и сплотились»,— 
говорит в своем видео Юлия Оглоблина.

Андрей Винокуров

Партия встала во фронт
Депутатам-единороссам поручено настраивать избирателей на рабочий лад

С 14 марта Роскомнадзор (РКН) блокирует доступ 
к Instagram (Meta Platforms Inc., также обслуживает 
работу Facebook, в отношении которого аналогичное 
решение было принято ранее –сейчас использова-
ние площадки возможно только в обход блокиров-
ки. — „Ъ“) за распространение «информации, содер-
жащей призывы к насилию против российских гра-
ждан, в том числе военнослужащих». Это первый 
шаг, который надзорные ведомства предприняли 
в борьбе с политикой Meta. Генпрокуратура уже 
обратилась в суд с требованием признать компанию 
экстремистской. Если суд встанет на сторону проку-
ратуры, последствия для пользователей могут быть 
серьезными — вплоть до ограничения права на учас-
тие в выборах и в некоторых случаях даже уголовно-
го преследования за финансирование организации, 
признанной экстремистской.

Напомним, требование Генпрокуратуры основывает-
ся на заявлении пресс-секретаря Meta Platforms Inc. Энди 
Стоуна о временном запрете на блокировку негативных 
высказываний, направленных против российских воен-
ных. По словам вице-президента Meta Ника Клегга, речь 
идет только о жителях Украины, которым компания дает 
право «на свободу слова как выражение самообороны в от-
вет на военное вторжение в их страну», при этом в целом 
соцсеть «не потерпит русофобии». Российская сторона от-
реагировала на заявления жестко: представители власти 
призвали бойкотировать соцсети Meta и привлечь ком-
панию к ответственности, а Следственный комитет (СКР) 
возбудил против нее дело о публичных призывах к экстре-
мизму и содействии терроризму (ст. 280, ст. 205.1 УК РФ).

Пока соцсети Meta просто заблокированы, для пользо-
вателей нет опасности, считает руководитель правозащит-
ной группы «Агора» Павел Чиков: «Заявление Генпроку-
ратуры поступило в Верховный суд, у Facebook есть пред-
ставители в России, они получат возможность участвовать 
в слушаниях и потом обжаловать решение. В экстремист-
ский список организацию включат только после вступле-
ния в силу решения суда. Если это произойдет, тогда могут 
быть последствия».

Если суд поддержит прокуратуру, пользователи не бу-
дут нести ответственность за наличие профиля в соцсетях, 
заявил «Интерфаксу» председатель комитета Совета феде-
рации по конституционному законодательству и госстро-
ительству Андрей Клишас. Тем временем юристы проекта 
«Сетевые свободы» предупреждают о запрете на любые де-
нежные трансакции в адрес компаний, подконтрольных 
Meta, но и для тех, кто компании не платил, не исключают 
уголовной ответственности — например, за участие в де-
ятельности экстремистской организации (ч. 2 ст. 282.2 УК 
РФ, до шести лет лишения свободы). «Требование удалять 
аккаунты и прекращать пользоваться прямо пока нигде 
не прописывается, но даже приложения могут быть сочте-
ны экстремистскими материалами, а их использование 
квалифицировано как участие в деятельности»,— счита-
ют юристы. Такого же мнения придерживается адвокат 
Валерия Ветошкина (внесена в реестр СМИ-ино агентов), 
выступавшая в прошлом году на стороне защиты в суде 
по признанию экстремистскими структур оппозиционе-
ра Алексея Навального: «При худшем развитии событий 

пользователей могут привлечь за все, что угодно, но, ско-
рее, за посты, конечно. По КоАП ответственность за рас-
пространение экстремистских материалов предусматри-
вается, если отдельный материал признан экстремист-
ским. Пока по закону для этого нужно судебное решение, 
а не признание площадки экстремистской».

Юрист Анастасия Буракова отмечает, что в мировой 
практике нет прецедентов по признанию соцсетей экс-
тремистскими: «Обычно таковыми признают обществен-
ные организации и религиозные объединения. Но в за-
коне есть формулировка „и иные организации“, которой 
прокуратура воспользовалась». И ее иск, скорее всего, бу-
дет удовлетворен, считает госпожа Буракова. «Если Meta 
признают экстремистской организацией, то любые вза-
имодействия с продуктами компании — даже факт реги-
страции в соцсети — может быть истолкован как участие 
в деятельности экстремистской организации. Я уже не го-
ворю про распространение ссылок, использование ико-
нок соцсетей — все может быть наказуемо». Юристы «Сете-
вых свобод» считают, что использование логотипов Face-
book, FB Messenger, Instagram и WhatsApp может попасть 
под ч. 1 ст. 20.3 КоАП РФ (пропаганда или публичное рас-
пространение символики экстремистских организаций, 
арест до 15 суток для граждан). Также они напоминают, что 
при упоминании организации нужно будет маркировать 
ее как экстремистскую под угрозой ч. 2 ст. 13.15 КоАП РФ 
(штраф до 2,5 тыс. руб. для граждан).

Использование соцсетей Meta может помешать также 
участию граждан в выборах. За финансирование экстре-
мистской организации предусмотрен запрет баллотиро-
ваться в течение трех лет после признания ее таковой. Ог-
раничения действуют для граждан, оказавших помощь 
организации за год до признания ее экстремистской. Та-
ким образом, гипотетически тот факт, что множество по-
литиков заказывали рекламу в соцсетях во время выдви-
жения в Госдуму, может сыграть с ними злую шутку, го-
ворит госпожа Буракова. При этом она напоминает: «Нет 
никакого перечня, который бы запрещал находящимся 
в нем людям избираться: все это отдано на откуп конкрет-
ной избирательной комиссии. Едва ли кто-то будет ли-
шать пассивного избирательного права представителей 
партии власти, но в отношении не согласованных с влас-
тью кандидатов этот аргумент может быть использован». 
Впрочем, электоральный юрист Роман Смирнов сомне-
вается, что ранее опубликованные в соцсетях рекламные 
ролики и посты будут частым поводом для запрета балло-
тироваться: такую рекламу нужно будет найти, подтвер-
дить, что ее запускал конкретный кандидат и что она но-
сит экстремистский характер. Кроме того, подобные пу-
бликации для разбирательства в суде нужно фиксировать 
нотариально. Сотрудникам региональных избиркомов 
и прокуратур из-за юридических сложностей тоже вряд 
ли будет интересно этим заниматься, добавляет эксперт.

В целом эксперты считают, что уголовные дела против 
пользователей если и будут появляться, то скорее точечно: 
«Скорее всего, будет заведено несколько показательных 
дел, чтобы россияне не пользовались иностранными сер-
висами, на которые у государства нет инструмента давле-
ния»,— пояснила госпожа Буракова.

Кира Хейфец

ВыMetaйтесь
Что грозит российским пользователям Instagram и Facebook 
в случае признания их экстремистскими ресурсами

Замглавы думской фракции ЕР 
Евгений Ревенко готов проверить, 
насколько активную жизненную 
позицию транслируют его 
однопартийцы в соцсетях 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, апелля-
ционная инстанция военного суда 
в Москве оставила в силе обви-
нительный приговор экс-замди-
ректора Росгвардии Сергею Ми-
лейко. Защита лишенного звания 
генерал-лейтенанта и осужденно-
го на шесть лет колонии бывшего 
главного тыловика ведомства на-
стаивала на полном оправдании 
или прекращении его уголовного 
преследования в связи с истече-
нием срока давности. Напомним, 
Сергею Милейко инкриминирова-
лось мошенническое завладение 
нежилым помещением в ведомст-
венном Росгвардии доме в Бала-
шихе, где его супруга Галина от-
крыла парикмахерскую. Адвокаты 
нашли массу нестыковок в этом 
нашумевшем деле, однако суд 
посчитал их несущественными, 
лишь немного изменив квалифи-
кацию содеянного, снизив экс-ге-
нералу срок наказания всего на 
два месяца. Такое же смягчение 
приговора получил и помогавший 
основному фигуранту в оформле-
нии недвижимости майор дивизии 
Дзержинского Кирилл Прокудин, 
который ранее получил четы-
ре года заключения. При этом го-
сподин Милейко по-прежнему яв-
ляется фигурантом еще одного, 
гораздо более масштабного рас-
следования — о поставках Рос-
гвардии якобы некачественно-
го обмундирования более чем на 
полмиллиарда рублей. Впрочем, 
соответствующее обвинение осу-
жденному пока не предъявлено.

Рассмотрение апелляционной жа-
лобы уже бывших генерал-лейтенан-
та Сергея Милейко и майора Кирил-
ла Прокудина, обычно занимающее 
всего один-два дня, вопреки ожида-
ниям, затянулось во 2-м Западном 
окружном военном суде на несколь-
ко месяцев. Это было связано с це-
лым рядом причин. В частности, за-
седания не раз пришлось переносить 
из-за проблем, связанных с распро-
странением коронавируса: больным 
оказывался то один, то другой участ-
ник процесса. Еще больше времени 
у апелляционной инстанции заняло 
изучение доводов защиты фигуран-
тов, ранее осужденных Реутовским 

гарнизонным военным судом. Стоит 
отметить, что адвокаты были настро-
ены весьма решительно и требовали 
если не полного оправдания своих 
доверителей, то хотя бы прекраще-
ния их уголовного преследования 
в связи с истечением сроков давно-
сти. Отметим, что такая формулиров-
ка не является реабилитирующей.

На завершающее заседание трой-
ки военных судей, из которых была 
сформирована апелляционная ин-
станция, Сергея Милейко и Кирил-
ла Прокудина конвой не привозил, 
они участвовали в слушании по-
средством видео-конференц-связи 
из СИЗО, расположенного в подмо-
сковном Ногинске.

Само последнее заседание заня-
ло довольно много времени. Сна-
чала суд и сторона защиты весьма 
подробно допрашивали эксперта, 
который ранее не смог прийти из-за 
болезни. Важность показаний этого 
специалиста объяснялась тем, что 
он проводил основную экспертизу 
по «делу Милейко».

Как рассказывал „Ъ“, поводом для 
начала расследования стали провер-
ки военными прокурорами обсто-
ятельств получения семьей генера-
ла Милейко нежилого помещения 
в ведомственном доме в подмосков-
ной Балашихе. Здание было постро-
ено по инвестиционному договору 
для семей военнослужащих дивизии 
имени Дзержинского, где в свое вре-
мя служил будущий заместитель гла-
вы Росгвардии. Позже по постановле-
нию правительства квартиры были 

переданы в муниципальную собст-
венность, а нежилые помещения 
остались во владении компании-за-
стройщика. Одно из них, где позже 
появилась парикмахерская, было 
куплено местной жительницей по 
официальному договору за 1,5 млн 
руб. Однако зарегистрировать его 
в Росимуществе она не смогла, так 
как военные, ранее использовав-
шие его под общежитие и служеб-
ные помещения, провели перепла-
нировку. Тогда-то Кирилл Прокудин 
и совершил единственное, как утвер-
ждала защита, противоправное де-
яние, изготовив с помощью подчи-
ненного поддельное свидетельство 
о регистрации и выписав себе дове-
ренность. Спустя несколько лет по-
мещение было официально продано 
семье Милейко за 12 млн руб., и там 
жена генерала устроила парикмахер-
скую. Таким образом, как утвержда-
ли адвокаты, нежилое помещение 
никогда не находилось в госсобст-
венности ни у Росгвардии как пре-
емницы внутренних войск МВД, ни 
Росимущества, так как фиктивный 
документ не мог стать причиной пе-
рехода в собственность.

Эксперту, которого наконец уда-
лось допросить в апелляционной ин-
станции, еще во время расследова-
ния была поставлена задача провести 
строительно-техническую экспертизу 
помещений в доме, который фигури-
рует в уголовном деле. Адвокаты осу-
жденных настаивали, что специалист 
«сам додумал» ряд вопросов и опреде-
лил, как на них отвечать. Благодаря 
этому, указывали адвокаты, удалось 
не только скрыть явные нестыковки 
в постановлении следствия о назна-
чении экспертизы, но и само иссле-
дование вместо строительно-техни-
ческого превратилось в своего рода 
рыночную оценку недвижимости. 
Мало того, по данным защиты, про-
ведение экспертизы поручили одной 
организации, а результат был выдан 
совершенно другой.

Впрочем, допрос эксперта фак-
тически ничего не дал: военный суд 
отнесся к доводам защиты критиче-
ски. Также он не согласился с адво-
катами, что в данном случае нужно 
применить норму об истечении сро-
ка давности по статье о мошенниче-

стве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), по подсчетам защиты, 
он истек еще в мае 2021 года. В итоге 
председательствующий буквально за 
три минуты зачитал резолютивную 
часть своего решения: жалобы осу-
жденных оставлены без удовлетворе-
ния, а сам приговор изменен, но не-
значительно. Из него был исключен 
квалифицирующий признак о том, 
что афера являлась злоупотреблени-
ем доверием. В итоге срок наказания 
каждому из осужденных был снижен 
на два месяца. Мотивировочная часть 
судебного решения сторонам будет 
выдана позже.

Отметим, что в итоге само поме-
щение парикмахерской по реше-
нию суда отдано не Росгвардии, кото-
рая является потерпевшей стороной 
в уголовном деле, а подмосковному 
управлению Росимущества.

Стоит отметить, что для экс-гене-
рала Милейко нынешний приговор 
может оказаться не окончательным 
наказанием, так как его имя уже фи-
гурирует в громком уголовном деле 
о хищении более 500 млн руб. при 
поставках в Росгвардию форменно-
го обмундирования по завышенным 
расценкам. Как ранее сообщал „Ъ“, 
это расследование объединили с дру-
гим делом, которое велось ГСУ СКР 
по Москве в отношении гендиректо-
ра ООО «Спецшвейснаб» Игоря Шаль-
нова. Эта компания распоряжени-
ем правительства была определена 
единственным поставщиком веще-
вого обеспечения Росгвардии. По вер-
сии следствия, при осуществлении 22 
контрактов ведомству был причинен 
ущерб на 164 млн руб. Эти же контрак-
ты проверяются в связи с деятельнос-
тью должностных лиц Росгвардии. 
В ноябре прошлого года, как расска-
зывал „Ъ“, в Москве был арестован 
экс заместитель начальника финан-
сово-экономического департамента 
Росгвардии Николай Копытов, обви-
няемый в получении взяток на 10 млн 
руб. Эти деньги и кофемашину в при-
дачу, по версии следствия, он получил 
два года назад от «Спецшвейснаба» за 
заключение с ним дополнительных 
контрактов почти на 2 млрд руб.

Как сообщил „Ъ“ адвокат Игоря 
Шальнова Павел Смирнов, его кли-
ент, ранее находившийся под стра-

жей, но затем освобожденный след-
ствием, категорически отрицает 
свою вину в поставках некачествен-
ного обмундирования и тем более 
по завышенным ценам. Он сказал, 
что единственным основанием для 
претензий было решение ФАС о том, 
что при исполнении контракта бо-
лее чем на полмиллиарда рублей 
компания подследственного якобы 
завысила цену примерно на 50 млн 
руб. Он также пояснил, что сейчас 
по уголовным и арбитражным де-
лам проводятся судебные эксперти-
зы, но «уже сегодня можно говорить 
о том, что предположения о постав-
ках Росгвардии некачественного 
форменного обмундирования не на-
шли объективного подтверждения». 
Как уточнил господин Смирнов, за-
щита была ознакомлена следствием 
с заключением комплексной экспер-
тизы, проведенной АО «Союзэкспер-
тиза» при Торгово-промышленно па-
лате РФ, согласно которому летние 
и зимние полевые костюмы произ-
водства ООО «Спецшвейснаб» пол-
ностью соответствуют техническим 
требованиям и условиям государст-
венного контракта. Что же касается 
ценообразования на поставленную 
продукцию, то в 2018 году она, по ут-
верждению адвоката, определялась 
заказчиком методом анализа рын-
ка путем запроса предложений у по-
тенциальных поставщиков, среди 
которых предложенная единствен-
ным поставщиком цена была мини-
мальной. По требованию заказчика 
цена на аналогичную продукцию по 
контрактам в 2019 году была допол-
нительно снижена и не превышает 
цен, по которым она закупалась по 
результатам аукциона у других по-
ставщиков. «Решение ФАС приня-
то без анализа фактических затрат 
ООО „Спецшвейснаб“ на разработ-
ку и поставку продукции, а также не 
учитывает обосновывающие доку-
менты заказчика, согласно которым 
цена на всю закупленную продук-
цию определялась им самостоятель-
но в рамках утвержденных лимитов 
бюджетных ассигнований»,— отме-
тил Павел Смирнов, добавивший, 
что интересы компании и ее главы 
будут и далее отстаиваться в судах.

Сергей Сергеев

Приговор экс-генералу не состыковался на два месяца
Бывшему главному тыловику Росгвардии наказание уменьшили ненамного

Как стало известно „Ъ“, семь лет 
лишения свободы запросило го-
собвинение для бывшей владе-
лицы международной группы UFS 
и российской инвестиционной 
компании (ИК) «Арбат-Финанс» 
Елены Железновой. Изначаль-
но она была фигуранткой громко-
го и на тот момент редкого в су-
допроизводстве России дела 
о манипулировании рынком. Од-
нако доказать ее вину в этом пре-
ступлении следствие так и не 
смогло. В итоге ей инкриминиро-
вали статью о присвоении, а на 
скамье подсудимых Елена Же-
лезнова оказалась и вовсе по об-
винению в особо крупном мошен-
ничестве: ей вменяется хищение 
акций ОАО «Мечел», оценивае-
мых в 2,8 млрд руб.

В суд для рассмотрения по суще-
ству уголовное дело в отношении 
бывшей владелицы международной 
группы UFS и российской ИК «Ар-
бат-Финанс» Елены Железновой по-
ступало дважды. В апреле 2019 года 
Мещанский райсуд вернул его про-
курору, сославшись помимо проче-
го на то, что в обвинительном заклю-
чении не указано место совершения 
преступления.

Новый судебный процесс в от-
ношении 43-летней Елены Желез-

новой начался в октябре 2020 года 
и уже в другом суде столицы — Бас-
манном. На днях дело там дошло до 
прений, в ходе которых гособвини-
тель назвал вину подсудимой дока-
занной и затребовал для нее семь 
лет лишения свободы. Отметим, 
что в общей сложности под стра-
жей и домашним арестом Елена Же-
лезнова провела уже более четырех 
лет. Кроме того, прокурор попросил 
удовлетворить заявленный потер-
певшей стороной — ОАО «Мечел» — 
гражданский иск на 2,8 млрд руб.

Привлечь к уголовной ответст-
венности Елену Железнову правоох-
ранительные органы пытались два-
жды. В марте 2016 года ГСУ СКР по 
Москве возбудило уголовное дело 
по весьма редко на тот момент при-
меняемой статье УК РФ — о мани-
пулировании рынком (ст. 185.3). 
Произошло это после обращения 
в правоохранительные органы пред-
ставителей ОАО «Мечел».

По версии следствия, в 2012 году 
одна из структур основного акционе-
ра «Мечела» Игоря Зюзина Calridge 
Limited на условиях залога около 
67 млн акций компании (около 16% 
от общего объема) получила $20 млн 
от кипрской компании UFS Invest-
ments Limited, подконтрольной Еле-
не Железновой. С 2013 года залог 

хранился в депозитарии UFS Capital 
Limited. В 2014 году Calridge обнару-
жила, что больше не является собст-
венником части заложенного пакета 
(51,6 млн акций «Мечела»), расторгла 
договор с депозитарием UFS Capital 
и через суд потребовала передать ак-
ции другому депозитарию.

СКР установил, что 13 ноября 2013 
года и 28 февраля 2014 года не уста-
новленные на тот момент следстви-
ем лица продали на Московской бир-
же 14,782 млн обыкновенных акций 
ОАО «Мечел» в интересах кипрских 
инвестиционных компаний. Бумаги 
резко подешевели, после чего те же 
лица скупили акции обратно, полу-
чив «излишний доход» в размере бо-
лее чем 310 млн руб. В 2015 году факт 
манипулирования акциями «Мечела» 
со стороны UFS и российской компа-
нии «Арбат-Финанс», которая также 
была подконтрольна Елене Железно-
вой, выявил Центробанк.

Тогда же регулятор лишил ИК «Ар-
бат-Финанс» лицензии за манипули-
рование акциями «Мечела», которые 
из-за этого потеряли в цене почти 
вдвое, а ее гендиректор и бенефици-
ар Елена Железнова лишилась квали-
фикационного аттестата. Впрочем, 
само расследование по факту мани-
пулирования рынком через полтора 
года было приостановлено, а в отно-

шении Елены Железной 15 ноября 
2017 года следственные органы воз-
будили новое дело — по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата, совер-
шенные в особо крупном размере). 
Примерно через год его переквали-
фицировали на особо крупное мо-
шенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как тогда утверждала защита об-
виняемой, следствие якобы ника-
кой дополнительной проверки не 
проводило, а просто перенесло в но-
вое дело «не только фабулу, но и все 
материалы из предыдущего дела — 
о манипулировании рынком». Во 
всяком случае, указывали адвока-

ты, в обоих делах речь шла об одина-
ковых количестве акций «Мечела» 
и сумме ущерба — 310 млн руб.

Однако в третьей версии СКР, ко-
торая стала предметом исследования 
в Басманном райсуде, при сохранив-
шейся фабуле значительно измени-
лась сумма нанесенного подсудимой 
ущерба. По версии следствия, обви-
няемой Железновой были похищены 
не 15 млн акций и даже не 51,6 млн, 
а уже все 67 млн акций. Проведенная 
экспертиза установила, что их стои-
мость составляет 2,8 млрд руб.

Подсудимая Железнова своей 
вины ни в ходе следствия, ни в суде не 

признала. Ее адвокат Сергей Лобанов 
заявил „Ъ“, что вообще не видит в этом 
деле уголовной составляющей. «Нали-
цо гражданско-правовые отношения. 
Имел место стандартный договор зай-
ма и залога акций. Залогодержатель 
получил акции взамен на $20 млн. По 
окончании срока действия договора 
UFC должна была вернуть акции, а Cal-
ridge — $20 млн. Если деньги не воз-
вращаются, то акции уходят в счет по-
гашения долга. Calridge мало того что 
не вернула деньги, так еще и свои ак-
ции захотела получить бесплатно»,— 
пояснил позицию защиты адвокат.

Олег Рубникович

Манипулирование привело к мошенничеству
Экс-главу ИК «Арбат-Финанс» хотят приговорить по уже третьему обвинению

Московский гарнизонный военный суд 
принял к производству уголовное дело 
в отношении бывшего майора ФСБ Алек-
сандра Мрищука и четверых его пред-
полагаемых сообщников, которые 
называли себя бойцами военно-патри-
отической организации Е.Н.О.Т., а на 
самом деле, по версии следствия, яв-
лялись организованным преступным со-
обществом (ОПС) «Енот». Это уже вто-
рая попытка судебного слушания дела, 
первый процесс с участием присяжных 
был прерван осенью 2021 года в связи 
с допущенными следствием, по мнению 
суда, формальными ошибками в обви-
нительном заключении. После возвра-
щения дела прокурору из обвинения 
была исключена статья «Бандитизм», 
 которая позволяла слушать дело с уча-
стием присяжных.

Уголовное дело в отношении бывшего опе-
руполномоченного московского УФСБ Алек-

сандра Мрищука, а также участников воен-
но-патриотической организации «Единые 
народные общинные товарищества» (Е.Н.О.Т.) 
Ивана Коваленко, Алексея Коновалова, Миха-
ила Максимова и Олега Очеретного поступи-
ло в Московский гарнизонный военный суд. 
Как сообщает сайт суда, на 17 марта назначено 
слушание по вопросу продления срока пре-
бывания подсудимых в СИЗО.

Фигурантам предъявлено обвинение 
в причастности к организованному преступ-
ному сообществу (ст. 210 УК РФ), краже (ст. 158 
УК РФ) и двух эпизодах разбойного нападения 
(ст. 162 УК РФ). Кроме того, Александру Мри-
щуку предъявлено обвинение в превыше-
нии должностных полномочий. Ранее дело 
«енотов», как сообщал „Ъ“, уже заслушивала 
коллегия присяжных 2-го Западного окруж-
ного военного суда. В тот период объем обви-
нения был больше — подсудимым вменялась 
еще и особо тяжкая ст. 209 УК РФ (бандитизм). 
В октябре 2021 года во время допроса свиде-

телей председательствующий судья прервал 
процесс и вернул дело в прокуратуру Крас-
нодарского края — регион, где проводилось 
следствие. Поводом для возврата дела ста-
ло отсутствие в обвинительном заключении 
подписей главы следственной группы и руко-
водителя следственного управления СКР по 
Краснодарскому краю. После возвращения 
дела руководитель следственной группы Ана-
толий Шутенко вынес постановление о пре-
кращении уголовного преследования фигу-
рантов по статье «Бандитизм». Адвокат Алим 
Бишенов, осуществляющий защиту Алексан-
дра Мрищука, заявил „Ъ“, что в постановле-
нии следователя не содержится мотивиров-
ка изменения объема обвинения, кроме того, 
право на реабилитацию Александру Мрищу-
ку не разъяснено, что, по мнению защитника, 
является грубым нарушением закона и пря-
мым препятствием для окончания следст-
венных действий. «Следствие не озаботилось 
даже тем, чтобы придать своим действиям 

хоть сколько-нибудь законный вид,— отме-
тил защитник.— По нашему мнению, единст-
венным мотивом следствия было стремление 
исключить слушание дела „енотов“ коллеги-
ей присяжных, а оно было возможно при на-
личии в обвинении статьи о бандитизме. Те-
перь дело может быть рассмотрено только 
единолично судьей или коллегией из трех су-
дей». Защита подала жалобы на действия сле-
дователя, однако ответ на них не получен.

Как ранее сообщал „Ъ“, бывший сотруд-
ник столичного УФСБ Александр Мрищук 
вел оперативную разработку группировки 
контрабандистов, которые беспошлинно 
перевозили в Россию бытовую электронику, 
выдавая коммерческие поставки за посылки 
от частных лиц. В 2016 году в офисах и дома 
у фигурантов дела прошли оперативно-ра-
зыскные мероприятия — обследования по-
мещений, на которых в качестве предста-
вителей общественности присутствовали 
активисты организации Е.Н.О.Т. В 2019 году 

контрабандисты получили судебные штра-
фы за незаконную деятельность, после чего 
заявили в правоохранительные органы о не 
внесенных в протоколы деньгах и дорогосто-
ящих гаджетах, которые якобы были похи-
щены в ходе проведенных у них оператив-
но-разыскных мероприятий. На основании 
этих заявлений в отношении Александра 
Мрищука и других лиц были возбуждены 
уголовные дела. Адвокат Алим Бишенов рас-
сказал „Ъ“, что майор Мрищук, занимаясь 
разоблачением схем контрабанды, получил 
достоверные сведения о транснациональ-
ной преступной группе, которая действова-
ла в России, США и ЕС, руководили группой 
граждане Украины, ежегодный ущерб бюд-
жету России оценивался в миллиард рублей. 
Адвокат считает, что уголовное преследова-
ние Александра Мрищука было иницииро-
вано теми, кто хотел отомстить ему за прове-
денное расследование.

Анна Перова, Краснодар

Для «енотов» одного суда мало
Членов преступного сообщества оставили без бандитизма и без присяжных

Сергею Милейко  снизили 
срок, но не освободили 
даже по сроку давности   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В воскресенье в Москве должна была пройти оче-
редная массовая акция против российской военной 
операции на территории Украины. Столичные си-
ловые структуры подготовили собственную спецо-
перацию против протестующих. Окрестности Ма-
нежной площади были публично объявлены «зоной 
возможного проведения несогласованной акции», 
а все находящиеся там люди — «потенциальными 
участниками», подлежащими обязательному до-
смотру и возможному задержанию. По наблюдени-
ям корреспондентов „Ъ“, в итоге в автозаках оказа-
лось много случайных прохожих.

Как ранее сообщал „Ъ“, с 24 февраля в России идут 
несогласованные акции протеста против специальной 
военной операции на Украине. Самые массовые про-
ходили по воскресеньям: по данным «ОВД-Инфо» (вне-
сен в реестр иноагентов), 27 февраля в Москве задер-
жали примерно 2,2 тыс. человек; 6 марта — 2 тыс. При 
этом было очевидно, что в третье воскресенье акция бу-
дет уже не такой многочисленной. Во-первых, с 24 фев-
раля по 13 марта столичные суды зарегистрировали бо-
лее 6,5 тыс. протоколов по «митинговой» ст. 20.2 КоАП 
и более 230 протоколов о «неповиновении сотрудни-
кам полиции» (ст. 19.3 КоАП). Во-вторых, значительная 
часть потенциальных участников протестов эмигриро-
вали из страны или намереваются сделать это (как ука-
зывал „Ъ“, онлайн-сервисы услуг зафиксировали резкий 
скачок спроса на услуги юристов по вопросам эмигра-
ции и получения другого гражданства, а также репети-
торов по ивриту, грузинскому и армянскому языкам). 
Тем не менее команда оппозиционера Алексея Наваль-
ного (отбывает в колонии срок по так называемому делу 
«Ив Роше»), как и в прошлое воскресенье, призвала мо-
сквичей выйти на Манежную площадь 13 марта в 14:00. 
Все, кто еще в 2021 году зарегистрировался в «Умном го-
лосовании», получили от бота в Telegram сообщение 
c местом и временем акции.

В воскресенье пространство перед Манежем было 
перекрыто, как и проходы на Красную площадь. Же-
лающие протестовать могли выйти на участок Манеж-
ной между ТЦ «Охотный ряд», памятником Жукову и го-
стиницей Four Seasons (бывшая «Москва»). Там их ждал 
ряд полицейских автозаков, а за ними — автобусы Рос-
гвардии. Сотрудники полиции расчехлили мегафоны; 
в этот раз у них была совершенно новая, не звучавшая 
ранее на митингах формулировка: «Уважаемые гражда-
не, вы находитесь в зоне возможного проведения акции, 
не согласованной с органами исполнительной власти. 
Вы являетесь ее потенциальными участниками. Убеди-
тельная просьба покинуть площадь».

Уже в 14:10 начались первые задержания — вежли-
вые и не очень. Одни полицейские подходили к прохо-
жим и просили показать документы — особенно их ин-
тересовал раздел с пропиской. После этого они каким-то 
образом решали, кого отпустить, а кого отвести в авто-
зак. Другие силовики в это время подбегали к прохожим 
со спины, резко хватали их и тащили к автобусу; тем, кто 
хоть как-то пытался затормозить движение, выкручива-
ли руки.

На глазах корреспондента „Ъ“ сотрудник Росгвардии 
попросил паспорт у девушки в синей шубе. Она послуш-
но достала документ из сумки, открыла на первой стра-
нице и показала ее из своих рук. Росгвардеец схватил 
паспорт и начал с силой тянуть к себе. Опешившая де-
вушка не отпустила документ; другие гвардейцы под-
хватили ее под руки и повели к автозаку.

Молодой человек шел по площади к метро; трое поли-
цейских попросили его показать документы и содержи-
мое рюкзака. Через пару минут его отпустили, но свобо-
да оказалась недолгой — через несколько секунд к нему 
подбежали другие полицейские, схватили под руки 
и повели в автозак. «Но я же уже… только что уже пока-
зывал документы…» — пытался на ходу объяснить моло-
дой человек. Объяснением его никто не удостоил. 

Две девушки переходили площадь в сторону «Теа-
тральной» — полицейские остановили их, отвели к ого-
роженной площадке у автозаков, там проверили доку-
менты, сумку и затем все-таки отпустили. Уходя, одна 
из них — девушка в черном берете и с красным шарфом 
на шее — раздраженно что-то крикнула полицейским. 
Те догнали ее и схватили за куртку. «По-хорошему, ***, 
не понимаешь?» — заорал на нее полицейский. «Я в суд 

на вас подам!» — ответила она — и оказалась в автоза-
ке. Ее подруга растерянно топталась возле ограждения. 
«Мы просто гуляли, шли к метро, чтобы поехать домой. 
К нам подходят, говорят: „Девушки, пойдемте с нами“. 
Даже ничего не объяснили нам, а мы вообще ничего 
не сделали,— всхлипывая, объясняла она корреспон-
денту „Ъ“.— Моя подруга — очень эмоциональный че-
ловек, она просто так отреагировала на все».

По площади прогуливались сотрудники органов 
в штатском — они скрывали лица плотными повязками 
и низко натянутыми шапками. Они снимали прохожих 
на телефоны; периодически коллеги в форме указыва-
ли им, куда направить камеру. Из мегафонов продолжа-
ла разноситься фраза «Вы находитесь в зоне возможного 
проведения акции…» — она явно начинала нервиро-
вать и прохожих, которые пытались шагать быстрее, 
и самих силовиков. Они все чаще кричали на журнали-
стов, требуя «отойти и ничего не снимать». Сотрудник 
полиции с номером жетона 011635 долго убеждал кор-
респондентов „Ъ“, что у них якобы неправильные жур-
налистские документы, но на просьбу предъявить свои, 
ответил: «У меня сейчас нет возможности показать удо-
стоверение». Уходя, он с силой толкнул корреспонден-
та „Ъ“ в грудь. 

Возле Музея войны 1812 года рыдала девушка в доро-
гой одежде с брошью Chanel; она вытирала слезы кула-

ком, в котором были зажаты ключи с брелоком Mercedes. 
В другой руке она сжимала пакеты дорогих брендов.

— Я блогер Ксения Романова, инфлюенсер, просто 
шла в «Ритц» на встречу с подругой. А на меня накину-
лись, потащили в автозак… по дороге били! Только в ав-
тозаке посмотрели на мои вещи и решили, что я все-таки 
не протестующая… Боже, это такое унижение…

К ней подошла женщина в летах и предложила успо-
коительное. «Меня тоже задержали,— сочувственно 
сказала она.— Потом, правда, посмотрели на возраст 
и все-таки выпустили».

— А вы в какой соцсети блогер? — уточнил корре-
спондент „Ъ“.

— С завтрашнего дня уже ни в какой,— вздохнула де-
вушка (в Instagram, который в полночь заблокирован 
по требованию Генпрокуратуры, у госпожи Романовой 
было более 531 тыс. подписчиков).

Тем временем у сотрудников полиции окончательно 
сдали нервы. Они силой отогнали журналистов от пло-
щадки с автозаками, крича: «Вы мешаете нам работать!» 
При этом все тот же сотрудник с номером 011635 специ-
ально подскочил к корреспонденту „Ъ“ и снова ударил 
его в грудь. Его коллега указал журналистам на гранит-
ную линую на мостовой: «Вот чтобы за эту линию не пе-
реходили, последнее предупреждение». Журналисты 
попросили пояснить основание для такого требования 
или хотя бы представиться, но полицейский просто от-
ворачивался.

Проверки документов и задержания продолжались 
на площади минимум до 18:00. При этом оставалось со-
вершенно непонятным, каким образом полицейские 
и росгвардейцы определяют, кто прохожий, а кто про-
тестующий. Корреспонденты „Ъ“ за весь день увидели 
на площади лишь двух человек с плакатами и трех — 
с зелеными ленточками. Остальные задержанные вы-
глядели в массе своей обычными москвичами, про-
гуливающимися в воскресенье по центру. При этом 
многие силовики украсили свои шлемы новыми на-
клейками: российский триколор, совмещенный с бук-
вой Z — символом военной операции. Корреспонденты 
„Ъ“ видели как минимум два случая, когда полицей-
ские требовали от прохожих разблокировать телефо-
ны и показать им переписки и фотографии. «Я сейчас 
посылал другу „кружочки“ (видеосообщения.— „Ъ“), 
а полицейские зачем-то потребовали их удалить»,— 
рассказал „Ъ“ молодой человек. А пожилая женщина 
рассказала, что от нее потребовали удалить сделанные 
на площади фотографии.

По данным «ОВД-Инфо», к 20:00 в Москве было задер-
жано более 370 человек. «За различные нарушения об-
щественного порядка задержаны около 300 человек, ко-
торые доставлены в территориальные отделы полиции 
для разбирательства. Решается вопрос о привлечении 
их к ответственности»,— сообщило столичное ГУ МВД. 
Вечером блогер и инфлюенсер Ксения Романова рас-
сказала своей полумиллионной аудитории про задер-
жание. «У мужчин была красивая форма. Но они были 
со мной грубы»,— констатировала она.

Александр Черных, Анна Васильева

В режиме антивоенной спецоперации
Протестующих в Москве оказалось намного меньше, чем задержанных

Новый приказ Минпросвещения обяжет автош-
колы больше времени уделять обучению граждан 
навыкам вождения в  условиях городского дви-
жения, а также откроет путь учебным автомоби-
лям на автомагистрали. Документ вступает в силу 
1 сентября и предусматривает еще ряд полезных 
новшеств. Например, водителям, у которых есть 
мотоциклетные права, можно будет по сокращен-
ной программе получить допуск к управлению ав-
томобилем — время изучения теории для них со-
кращено втрое.

Приказ Минпросвещения №808, содержащий новые 
«примерные программы» обучения граждан в автошко-
лах, опубликован на publication.gov.ru. 1 сентября 2022 
года документ придет на смену действующему приказу 
Минобрнауки №1408 и другим ранее изданным ведом-
ственным документам, регламентирующим образова-
тельный процесс для будущих водителей.

Прежде всего изменения коснутся занятий по во-
ждению. Сегодня, например, при обучении на катего-
рию B из 56 часов, отпущенных на практическую подго-
товку, 24 отводятся на «площадку» (занятия на учебном 
полигоне) и 32 часа — на «город» (управление транспорт-
ным средством в городских условиях). Теперь соотноше-
ние увеличено в пользу обучения на улице — 18 и 38 ча-
сов соответственно. Правка внесена по просьбе МВД 
в связи с тем, что 1 апреля 2021 года был введен новый 
единый экзамен в городских условиях, что потребова-
ло переформатирования учебных программ. ГИБДД, на-
помним, на днях представила данные о том, что только 
12% учеников сдают новый экзамен с первого раза (по-
чти втрое меньше, чем раньше).

Дополнительные часы автошколы смогут использо-
вать, обучая новичков управлению транспортным сред-
ством на автомагистралях. Такая возможность вводится 
впервые. Напомним, учебная езда на скоростных доро-
гах была ранее запрещена ПДД. В ГИБДД говорили о ри-
сках для неопытных водителей попасть в аварию. Одна-
ко Госавтоинспекция пришла к выводу, что необходимо 
все же адаптировать граждан и к таким условиям дви-
жения. В 2020 году запрет на учебную езду на магистра-
лях был снят в правилах, сейчас норма внесена и в при-
мерные программы обучения (МВД обратилось с такой 
просьбой в Минпросвещения). Отметим, это является 
опцией для образовательной организации, а не обяза-
тельным требованием: не во всех населенных пунктах 
поблизости есть дорога, имеющая статус автомагистра-
ли (знак 5.1 на зеленом фоне).

Еще одно важное нововведение — дополнительные 
возможности по переподготовке водителей, желающих 
открыть новую категорию в правах. Сейчас не существу-
ет программ по переподготовке с категорий А, А1 и М (мо-
тотехника) на категорию B — приходится учиться с нуля. 
Полный курс обучения в рамках категории B включает 
134 часа теории. Однако если водитель выбирает имен-
но переподготовку с категории А на B, то курс сокращает-
ся втрое (до 50 часов) за счет исключения таких тем, как 
«оказание первой помощи», «основы законодательства 
в сфере дорожного движения», «психофизиологические 
основы деятельности водителя». В пресс-службе Мин-
просвещения это называют «образовательной мобиль-
ностью». Отметим, ранее отдельные автошколы по соб-
ственной инициативе сокращали для таких учеников 
программу обучения, но массовой практикой это не ста-

ло. Всего разработано девять новых программ перепод-
готовки, в том числе для водителей трамваев.

Теоретический курс также дополнен блоком «электрон-
ные системы помощи водителю» и изучением особенно-
стей управления автомобилями «с высокой степенью авто-
матизации» (речь идет о различных видах автопилота или 
активного круиз-контроля), отметили в Минпросвещения.

В программы внесены важные изменения, направ-
ленные на повышение качества подготовки водите-
лей, говорит президент межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева. «Сохранена преемствен-
ность с действующими программами, сохранено общее 
количество часов обучения с очень грамотным перера-
спределением часов вождения»,— говорит она. Появле-

ние новых программ переподготовки позволит гражда-
нам сэкономить «временные и финансовые ресурсы», 
отмечает Татьяна Шутылева. Глава Национального сою-
за ассоциаций автошкол Елена Зайцева говорит, что ка-
ждому человеку требуется разное количество часов для 
освоения навыков вождения, закреплять эти показате-
ли в программах и приказе, по ее словам, странно.

Отметим, с 2020 года Минпросвещения разрабатыва-
ет проект кардинально новых программ для автошкол. 
Содержание пока неизвестно (документ проходит согла-
сования), однако, судя по всему, планируется изменить 
количество часов обучения и добавить новые предметы 
в теоретический курс.

Иван Буранов

Улица — лучшая школа
Минпросвещения утвердило новые примерные программы обучения будущих водителей

Хоспис выкупил все запасы со склада, о воз-
можности дальнейших закупок поставщики 
ничего не могут сказать. Кроме того, «Дом с ма-
яком» пытается успеть закупить для пациентов 
запас лечебных смесей на полгода вперед. Для 
этого потребуется как минимум 10 млн руб.

Елена Грачева, член правления благотвори-
тельного фонда AdVita (помогает пациентам 
с онкологией и онкогематологией), уточня-
ет, что поставщики готовы продолжать отгру-
жать лекарства, расходные материалы, реак-
тивы для лабораторий, но все логистические 
цепочки разорваны: неизвестно, каким тран-
спортом и через какие страны их доставлять. 
Более остро с этой проблемой могут столк-
нуться пациенты, нуждающиеся в трансплан-
тации костного мозга, так как трансплантат 
нужно доставить в течение 48 часов.

Елена Грачева также обращает внимание 
на «не санкционные, но репутационные ре-
акции». По ее словам, отказ международного 
научного сообщества иметь дело с российски-
ми институциями — это нежелание рис-

ковать репутацией в собственных странах. 
Следствием является прекращение клини-
ческих исследований с участием российских 
врачей и пациентов, сотрудничества в обла-
сти верификации диагнозов в западных ре-
ференс-центрах, совместного консультирова-
ния. «Из проектов, которые финансируются 
фондом AdVita, по инициативе зарубежного 
партнера прямо сейчас приостановлен про-
ект по внедрению технологии CAR-T (про-
грессивный метод лечения злокачественных 
опухолей.— „Ъ“) для российских пациентов. 
Все подготовительные работы были прове-
дены, и первый пациент мог получить тера-
пию в ближайшие месяцы»,— отмечает Еле-
на Грачева. В фонде «Подсолнух» рассказали 
об отмене зимнего благотворительного бала 
в Люксембурге — ежегодно фонд получал око-
ло €20 тыс. в качестве благотворительных по-
жертвований от участников бала. Впрочем, 
часть средств все же собрана и организаторы 
ищут возможность передать ее фонду.

Директор благотворительного фонда 
«Жизнь как чудо» Анастасия Черепанова до-
бавляет, что иностранные компании, которые 

уходят с российского рынка или приостанав-
ливают свою деятельность, имели «колоссаль-
ную социальную программу» и активно уча-
ствовали в жизни российских НКО. «Среди 
них были компании, которые регулярно пе-
реводили пожертвования и в наш фонд. Это 
потеря прямой финансовой поддержки»,— 
говорит госпожа Черепанова. Основной фан-
драйзинг организации построен на частных 
некрупных дарителях в России: если с нача-
ла года средний чек составлял 2,5 тыс. руб., 
за последние две недели он снизился в два 
раза. «Сейчас пожертвования невозможно пе-
реводить через Apple и Google Pay, PayPal. Это 
усложняет процедуры для дарителей»,— про-
должает госпожа Черепанова.

По словам Елены Грачевой, подорожание 
лекарств и медизделий приведет к сокраще-
нию возможностей не только фондов, но и го-
склиник. «Тарифы ОМС и сейчас недофинан-
сированы. Если клиники окажут помощь 
на бюджетные деньги меньше, то запросов 
в фонды будет больше»,— говорит госпожа 
Грачева. Ранее директор благотворительного 
фонда «Доктор Лиза» Наталья Авилова сдела-

ла прогноз, что через «несколько недель или 
месяцев» за помощью придут люди, которые 
потеряли работу, так как им не на что будет ку-
пить еду и одежду.

Текущая экономическая и политическая 
обстановка отразится и на возможностях по-
могать животным. В благотворительном фон-
де «Рэй» „Ъ“ сообщили, что с конца февраля 
цены на корма и ветеринарные препараты 
постоянно растут, а из-за проблем с перевозка-
ми у многих поставщиков сейчас невозмож-
но приобрести даже самые необходимые то-
вары. Также в фонде наблюдают значительное 
сокращение пожертвований от частных лиц, 
в том числе из-за рубежа. «На прошлой неде-
ле несколько компаний-партнеров сообщили 
нам о прекращении поддержки наших бла-
готворительных программ. Придется сокра-
тить объемы оказываемой помощи приютам 
для бездомных животных, но насколько боль-
шим будет сокращение, мы пока не можем 
спрогнозировать»,— комментируют в фонде.

Наталья Авилова призвала россиян по-
могать любым благотворительным органи-
зациям с проверенной репутацией. Ирина 

Бакрадзе считает, что без государственной 
поддержки благотворительному сектору 
не удастся сохранить «весь объем реализуе-
мых программ».

В Минэкономразвития „Ъ“ сообщили, что 
для поддержки социально ориентированных 
некоммерческих организаций (СОНКО) пра-
вительство вводит мораторий на проведение 
в 2022 году плановых проверок и ограниче-
ния на внеплановые. В ведомстве напомни-
ли, что Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект о внесении поправок в КоАП 
для снижения административной нагрузки 
на малый бизнес и СОНКО.

Федеральный чиновник, знакомый с си-
туацией, рассказал, что в правительстве РФ 
под руководством первого зампреда Андрея 
Белоусова также обсуждается снижение та-
рифов страховых взносов для СОНКО, субси-
дии от государства, а также налоговый инстру-
мент Gift Aid (сейчас физические лица могут 
получить налоговый вычет за пожертвова-
ния, механизм Gift Aid позволит по желанию 
гражданина переводить эти средства НКО).

Наталья Костарнова

Фонды помощи просят помощи

В отсутствие большого числа протестующих 
среди задержанных оказались  
даже велосипеды  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

с1
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мировая политика

Президент США Джо Байден на встрече  
с Демократической партией в Палате пред-
ставителей Конгресса пообещал защищать 
членов НАТО, даже если возникнет угроза 
третьей мировой войны. Эксперты не исклю-
чают, что столь громким заявлением амери-
канский лидер пытался сплотить нацию во-
круг общего врага — России и отыграть паде-
ние популярности своей партии и его собст-
венного рейтинга в преддверии выборов 
в Конгресс, намеченных на ноябрь. Дейст-
вия президента возымели некоторый эф-
фект, однако ухудшающаяся экономическая 
ситуация в стране может привести к еще  
более заметному падению его рейтинга,  
чем до украинского кризиса.

Президент США Джо Байден встретился в пят-
ницу со своими однопартийцами в Палате пред-
ставителей Конгресса. Господин Байден начал 
с того, что напомнил демократам об усилиях сво-
ей администрации по созданию коалиции с евро-
пейскими странами против России и о том, что он 
даже смог заручиться поддержкой республикан-
цев в этом вопросе. «Он (Владимир Путин.— „Ъ“) 
думал, что сможет расколоть демократов и респу-
бликанцев. Но он потерпел неудачу»,— с уверен-
ностью заявил американский лидер.

Его самым громким заявлением стало об-
ещание защищать суверенитет стран—членов 
НАТО, даже если это приведет к третьей миро-
вой войне. Однако при этом президент в очеред-
ной раз заявил, что с Россией он будет бороться 
только с помощью санкций и через поставки во-
оружений Украине. Вступать в противостояние 
с ядерной державой он не собирается.

Разъяснив свою стратегию в украинском кри-
зисе, Джо Байден перешел к главному — наме-
ченным на ноябрь выборам в Конгресс, назвав 
их, «возможно, самыми важными промежуточ-
ными выборами в современной истории». «Если 
мы потеряем Палату представителей и Сенат, 
единственное, что у меня останется,— это пра-
во вето»,— признался он.

Как свидетельствуют опросы, в последние не-
дели американцы стали больше доверять свое-
му президенту. Его действия в связи с россий-
ской специальной операцией на Украине помо-
гли Джо Байдену отыграть падение рейтинга, от-
мечает Intelligencer.

Издание обращает внимание на то, что Джо 
Байден переломил многомесячную тенден-
цию, выражавшуюся в неуклонном снижении 
его популярности. По данным агрегатора наци-
ональных рейтингов FiveThirtyEight, рейтинг 
одобрения президента 30 августа 2021 года со-
ставлял 47%, в феврале этого года достиг своего 
дна на уровне 40,4%, однако уже 27 февраля вы-
рос до 42,7%.

Между тем вряд ли этого будет достаточно для 
победы демократов на выборах в Конгресс США. 
Среди независимых избирателей у господина 
Байдена по-прежнему один из самых низких 
рейтингов за всю историю — 36%, свидетельству-
ет опрос CNN. Напомним, что на президентских 
выборах за него проголосовало 54% избирателей.

Возможно, используя жесткую риторику о тре-
тьей мировой войне, американский президент 
пытается перетянуть на свою сторону в том числе 

независимых избирателей. Тем не менее экспер-
ты указывают на то, что действие этого мобили-
зационного ресурса может быть краткосрочным.

«Вопрос, на который мы действительно пока 
не можем ответить, заключается в том, помо-
гут ли события на Украине популярности Бай-
дена»,— отмечает Intelligencer. Экономические 
последствия, вероятно, будут отрицательными, 
и падение уровня жизни населения, особенно 
среди независимых избирателей, может крайне 
негативно отразиться на рейтингах Демпартии.

В этой ситуации республиканцы упирают на 
то, что экономические проблемы, связанные с ин-
фляцией и ростом стоимости топлива,— послед-
ствия деятельности именно демократической ад-
министрации в Белом доме и до конца февраля 
они не были напрямую связаны с Россией.

В частности, сенатор Джон Баррассо заявил, 
что одна из причин самой высокой за 40 лет ин-
фляции в США — «безрассудная энергетическая 
политика этой администрации, которая дикту-
ется климатическими элитами, задающими тон 
в Демократической партии».

Вице-президент дискуссионной площадки 
Eurasia Center Эрл Расмуссен в беседе с „Ъ“ про-
гнозирует, что «США и ЕС, скорее всего, впадут 
в глубокую рецессию с вышедшей из-под контр-
оля инфляцией», что грозит Демпартии «проиг-
рышем на предстоящих выборах». Комменти-
руя слова Джо Байдена о «третьей мировой вой-
не», Эрл Расмуссен заявил: «Я не думаю, что пре-
зидент Байден полностью осознает то, что он го-
ворит». Более того, эксперт уверен, что междуна-
родный кризис стал результатом провала дипло-
матии действующей администрации и об этом 
американский избиратель тоже знает.

Однако глава Нью-Йоркского центра по свя-
зям в области международных отношений Джа-
стин Расселл не согласен с коллегой. По его сло-
вам, у администрации Байдена было не так уж 
много вариантов для предотвращения такого 
сценария на Украине.

Джастин Расселл отмечает, что господин Бай-
ден столкнулся с невероятно трудной задачей, 
которая не вставала перед несколькими поколе-
ниями американских лидеров. По его словам, 
возникли серьезные обеспокоенности, связан-
ные с угрозой конфликта с ядерной державой 
в непосредственной близости от границ НАТО. 
«Поэтому нужно называть вещи своими имена-
ми. Если оппоненты воспользуются ситуацией 
в политической борьбе против Джо Байдена, то 
они просто продемонстрируют свою необъек-
тивность»,— заявил „Ъ“ Джастин Расселл.

Подтверждением того, что тема угрозы треть-
ей мировой войны превращается в инструмент 
обостряющейся внутриполитической борьбы 
в США в преддверии ноябрьских выборов в Кон-
гресс, стало новое громкое заявление экс-прези-
дента Трампа, сделанное на митинге в штате Юж-
ная Каролина. «Это может привести к третьей ми-
ровой войне, я вижу, что происходит. Потому что 
не думайте, что Путин остановится,— будет все 
хуже и хуже, и он этого не потерпит. И у нас даже 
некому с ним поговорить, раньше у нас был такой 
человек — это я. Никто не был так суров с Россией, 
как я»,— заявил Дональд Трамп.

Екатерина Мур, Вашингтон 

Временный аффект
Российская спецоперация на Украине подняла 
рейтинг Джо Байдена перед его новым падением

На фоне продолжающейся российской  
спецоперации на Украине цены на топливо 
и электричество в Германии бьют историче-
ские рекорды, но это не смущает немецких 
граждан. Согласно последним опросам, 
большинство из них считают, что страна 
не должна импортировать нефть и газ из 
России. Эксперты предупреждают: резкий 
отказ от российских энергоносителей будет 
иметь тяжелейшие последствия для эконо-
мики, но это не меняет настроения в немец-
ком обществе.

«Если вы хотите навредить Путину, то эко-
номьте энергию» — c таким предложением вы-
ступил министр экономики и защиты клима-
та ФРГ Роберт Хабек, выразив настроения, царя-
щие в стране после начала российской спецопе-
рации на Украине.

Учитывая сохраняющуюся зависимость Гер-
мании от импорта энергоносителей из России, 
Роберт Хабек назвал одним из приоритетов на-
циональной безопасности переход на альтерна-
тивные источники энергии, а также предложил 
немцам изменить свой образ жизни, чтобы уско-
рить решение этой задачи.

На практике это означает, что резкое похоло-
дание в отношениях с Россией можно будет ощу-
тить физически. По мнению ряда экспертов, гер-
манские домохозяйства потребляют больше газа 
и электричества, чем необходимо. А значит, од-
ной из возможных мер должно стать уменьше-
ние расходов на отопление.

По данным Международного энергетическо-
го агентства, снижение средней температуры 
в европейских зданиях на один градус сокра-
тит ежегодное потребление газа в ЕС на 10 млрд 
кубометров, или 2,5%. Другое возможное реше-
ние — отключение отопления на время, когда 
никто не находится в помещении.

«Мы можем немного померзнуть ради свобо-
ды и пережить несколько лет, в которых будет 
меньше счастья и радости от жизни»,— рассу-
ждает экс-президент Германии Йоахим Гаук.

Пока переход к новой энергетической страте-
гии еще не произошел, цены на бензоколонках 
за две недели выросли примерно на четверть. 
Причем дизельное топливо по стоимости даже 
обошло бензин марки Super E10 — €2,32 против 
€2,20 за 1 л по состоянию на 13 марта. «Уже сей-
час высокие цены на энергоносители являются 
большим бременем, особенно для людей, у ко-
торых мало денег, а также для экономики, пото-

му что производство становится все более доро-
гим»,— был вынужден признать Роберт Хабек 
в интервью газете Frankfurter Allgemeine.

Несмотря на это, по данным «Политбароме-
тра» — опроса телекомпании ZDF, 55% немцев вы-
ступают за отказ от импорта российской нефти 
и газа даже при условии, что это вызовет пробле-
мы с поставками энергоресурсов в Германию. Про-
тив такого шага высказались 39% респондентов.

В условиях неизбежной энергетической «сме-
ны вех», чреватой немалыми издержками, пра-
вительство Германии оказалось в непростой си-
туации. Министр иностранных дел ФРГ Аннале-
на Бербок предупреждает, что в случае немед-
ленного отказа от импорта нефти и газа из Рос-
сии «через несколько недель в Германии и в Ев-
ропе не будет ни электричества, ни тепла».

«Это именно та дестабилизация, о которой рос-
сийский президент мог бы только мечтать»,— при-
знает политик из партии «Зеленые». Председатель 
Европейской комиссии Урсула фон дер Ляйен так-
же считает, что отказываться от российской нефти 
преждевременно. «Мы должны всегда следить за 
тем, чтобы цены на нефть не повышались слиш-
ком сильно, потому что это ослабит нас»,— преду-
преждает Урсула фон дер Ляйен. По ее словам, санк-
ционные механизмы необходимо тонко настраи-
вать, чтобы «добиться максимального воздействия 
на президента Путина, но не навредить нам».

В ближайшее время Германия планирует по-
строить два терминала для сжиженного природно-
го газа (СПГ), чтобы обеспечить бесперебойные по-
ставки на танкерах из США. Эта мера должна позво-
лить уменьшить зависимость от российских трубо-
проводов, которые в последнее время обеспечива-
ли до 55% потребности ФРГ в природном газе.

Согласно оптимистичному сценарию для эко-
номики Германии, уже этой осенью ФРГ сможет 
добиться независимости от российского угля 
и к концу года стать почти независимой от рос-
сийской нефти. Резко сократить импорт газа бу-
дет сложнее, потому что у Германии нет собст-
венных мощностей по импорту СПГ. «Сейчас мы 
создаем их полным ходом»,— заявил Роберт Ха-
бек. По данным Министерства экономики ФРГ, 
доля России в совокупном импорте угля сегод-
ня составляет около 50%, а сырой нефти — око-
ло 35%. Как ожидается, в связи со сложившейся 
ситуацией правительство Германии может пе-
ресмотреть запланированные сроки отказа от 
атомной энергии (2022 год) и угля (2030 год).

Павел Цуканов

Замерзнем, но не сдаемся
Немцы готовы затянуть пояса  
ради санкций против России

Гуманитарная ситуация в Мариуполе, который не может 
покинуть мирное население, оказалась вчера в фокусе 
внимания мировой общественности. О гуманитарной ката-
строфе в городе заявили в Минобороны РФ. Папа римский 
назвал Мариуполь городом-мучеником. Боевые действия 
продолжаются и на других направлениях. Российские вой-
ска активно продвигаются в Донбассе. Минобороны РФ 
сообщило об уничтожении пункта подготовки иностранных 
наемников в Львовской области. На этом фоне в НАТО 
не исключают обострения ситуации на Украине, а ЕС 
 подготовил новые санкции в адрес Москвы.

Осажденный Мариуполь
«В Мариуполе ситуация продолжает оставаться очень сложной. 
Люди 12 суток находятся в тяжелом положении. В городе нет све-
та, воды, тепла, почти отсутствует мобильная связь, заканчива-
ются последние запасы продуктов питания и воды»,— сообща-
лось в воскресенье в Telegram-канале Мариупольской рады. 

«Город, носящий имя Богородицы, Мариуполь, стал горо-
дом, замученным разорительной войной, опустошающей Укра-
ину»,— написал в своем Twitter папа римский Франциск. «С бо-
лью в сердце присоединяюсь к мольбам людей о прекращении 
войны. Во имя Господа прислушайтесь к голосу тех, кто страдает, 
и положите конец бомбардировкам, обратитесь к переговорам 
и сделайте эффективными и безопасными гуманитарные кори-
доры. Остановите эту бойню»,— сказал понтифик по окончании 
воскресной проповеди на площади Святого Петра в Ватикане.

Весь день в Мариуполе ждали гуманитарную колонну, на-
правленную украинскими властями из Запорожья с едой и ме-
дикаментами. «Сегодня ключевое задание — Мариуполь. Наш 
гуманитарный груз, наша колонна в двух часах от Мариуполя. 
Всего лишь 80 км»,— заявил в воскресенье днем президент Укра-
ины Владимир Зеленский. Колонна была отправлена еще в суб-
боту, но из-за сложности логистики остановилась на ночь в Бер-
дянске, который находится под контролем российских воен-
ных. Вечером в воскресенье вице-премьер Украины Ирина Ве-
рещук сообщила, что до Мариуполя вновь доехать не получи-
лось «из-за сокрушительных авиаударов» в городе. 

О гуманитарной катастрофе в Мариуполе заявляли и в Ми-
нобороны РФ, обвинив в этом «националистов, которые, угро-
жая физической расправой, пресекают любые попытки выхо-
да из города» мирного населения. По словам начальника Наци-
онального центра управления обороной РФ генерал-полковни-
ка Михаила Мизинцева, «несмотря на полное соблюдение ре-
жима тишины со стороны Вооруженных сил Российской Феде-
рации, украинская сторона продолжает цинично нарушать до-
стигнутые договоренности по открытию гуманитарных кори-
доров в сторону России», не повещая об этом население в Ма-
риуполе, Киеве, Чернигове, Харькове и Сумах. Он также обви-
нил «националистов» в срыве вывоза мирных граждан, органи-
зованного из Мариуполя митрополитом Запорожским и Мели-
топольским Лукой. 

«РИА Новости» подчеркивает, что Ирина Верещук, ответст-
венная за оповещение населения о гуманитарных коридорах, 
в субботу не опубликовала информацию о двух маршрутах вы-
хода из Мариуполя, подготовленных Минобороны РФ. Действи-
тельно, в ее Telegram-канале в субботу есть информация только 
о выходе гуманитарного конвоя из Запорожья в Мариуполь, ко-
торый на обратном пути сможет эвакуировать мирное населе-
ние. Аналогичная информация содержится и в Telegram-канале 
Мариупольской рады. 

О том, что Украина и Россия не могут прийти к взаимопони-
манию по вопросу гуманитарных коридоров из Мариуполя, со-
общил в воскресенье и глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу. По 
его словам, он поднимал этот вопрос на встрече глав МИДов Рос-
сии и Украины Сергея Лаврова и Дмитрия Кулебы в четверг в Ан-
талье. «Но, к сожалению, стороны пока не могут прийти к взаи-
мопониманию по этому вопросу»,— сказал господин Чавушоглу. 
Турция озабочена эвакуацией из Мариуполя своих граждан. По 
данным турецкой газеты «Сабах», в городе находится 86 граждан 
Турции, из них 30 укрылись в мечети. «Вчера поступали сообще-
ния, что мечеть разбомбили, однако имам нам этого не подтвер-
дил. По его словам, никакого ущерба мечети не нанесено. Я по-
просил Лаврова поддержать эвакуацию»,— сказал глава МИД Тур-
ции. В то же время Ирина Верещук обвинила Анкару в отказе по-
мочь вывезти людей из Мариуполя кораблями. «Нет, турки не со-
гласились. Видно, их граждане не столь важны, как отношения 
с Россией. Жаль, что государства, граждане которых страдают, не 
могут занять жесткую позицию по поводу гуманитарных коридо-
ров»,— сказала она украинскому изданию «Страна».

Боевые действия активизируются
Несмотря на проблемы в Мариуполе, в других районах Украины 
все же удается осуществлять эвакуацию населения. Это подтвер-
ждают и российская, и украинская стороны, расходясь лишь 
в цифрах. Так, согласно заявлению Михаила Мизинцева, сделан-
ному в субботу вечером, с начала проведения специальной во-
енной операции удалось эвакуировать более 231 тыс. человек. 
В то же время президент Украины Владимир Зеленский в своем 
воскресном видеообращении сообщил, что из зоны боевых дей-
ствий удалось вывезти почти 125 тыс. граждан. Очевидно, что он 
говорил лишь о тех, кто был эвакуирован на территорию, контр-
олируемую Киевом. 

Что касается боевых действий, то Минобороны РФ рапортует 
об успешном наступлении в Донбассе. В воскресенье официаль-
ный представитель ведомства генерал-майор Игорь Конашен-
ков сообщил об установлении контроля над населенными пун-

ктами Благодатное, Владимировка, Павловка и Никольское (До-
нецкая область). Последний находится примерно в 20 км к севе-
ру от Мариуполя. Игорь Конашенков рассказал, что в Николь-
ском «боевики нацбатальона „Айдар“, оборудовав огневые пози-
ции прямо на территории православного Свято-Успенского Ни-
коло-Васильевского монастыря, держали в заложниках около 
300 мирных жителей и монахов». Утверждается, что «при осво-
бождении данного населенного пункта» заложники и строения 
монастыря не пострадали. В Луганской области взят под контр-
оль город Попасная.

Игорь Конашенков также отчитался об ударе, нанесенном 
утром в воскресенье высокоточным оружием большой дально-
сти по учебным центрам вооруженных сил Украины в населен-
ном пункте Старичи и на военном полигоне Яворивский (Львов-
ская область, около границы с Польшей). «На данных объектах 
киевским режимом были развернуты пункт подготовки и бо-
евого слаживания иностранных наемников перед отправкой 
в районы боевых действий против российских военнослужа-
щих, а также база хранения поступающего от зарубежных стран 
вооружения и военной техники»,— сообщил Игорь Конашен-
ков. По его словам, в результате удара уничтожены до 180 ино-
странных наемников и крупная партия иностранного вооруже-
ния. Он пообещал, что «уничтожение прибывших на террито-
рию Украины иностранных наемников будет продолжено». 

В ответ глава МИД Украины Кулеба отметил, что Киев будет 
считать иностранцев, воюющих на стороне России, военными 
преступниками. О намерении привлечь иностранных добро-
вольцев, желающих воевать в Донбассе, ранее заявили прези-
дент РФ Владимир Путин и министр обороны Сергей Шойгу. 
Речь шла о 16 тыс. добровольцев из стран Ближнего Востока. По 
данным украинского Генштаба, к сирийцам присоединяются 
сербы. Говоря о боевых действиях, в Генштабе ВС Украины сооб-
щили: к вечеру воскресенья российские войска сосредоточили 
основные усилия на продвижении в направлении Кривого Рога 
и захвате Николаева и Мариуполя. Не исключалось, что россий-
ская армия попытается заблокировать Киев с востока.

На Украине также подтверждают удар по Яворивскому поли-
гону. До начала российской спецоперации здесь размещался 
Международный центр миротворчества и безопасности. Агент-
ство Reuters цитирует губернатора Львовской области Максима 
Козицкого, по словам которого, на полигоне погибли 35 человек 
и 134 получили ранения. Национальности погибших не сообща-
ются. Известно только, что американские инструкторы покину-
ли тренировочный центр еще несколько недель назад. В то же 
время американский военный корреспондент Нолан Петерсен 
цитирует в своем Twitter слова ветерана спецназа США, прошед-
шего Афганистан, который прибыл на Украину еще до 24 февра-
ля, когда началась российская спецоперация: «База, с которой 
мы прибыли, была поражена ракетами ранним утром. Подтвер-
ждено, что люди, с которыми мы жили пару дней, мертвы. Это 
только вопрос времени, когда наше местонахождение станет це-
лью». О какой конкретно базе идет речь, не уточняется.

НАТО волнуется
До сих пор в Брюсселе давали понять, что Североатлантический 
альянс не собирается вступать в прямое противостояние с Рос-
сией. Но, как заявил в воскресенье в интервью BBC президент 
Польши Анджей Дуда, лидеры НАТО будут вынуждены обсу-
дить дальнейшие действия альянса в случае применения Росси-
ей оружия массового уничтожения на Украине. Он отметил, что 
исключать такой вариант развития событий нельзя. О том, что 
Россия может применить химоружие, сказал в интервью немец-
кой газете Welt и генсек НАТО Йенс Столтенберг, комментируя 
обвинения со стороны Москвы в адрес США в содействии Укра-
ине и в разработке биологического оружия. «Теперь, когда были 
сделаны эти ложные заявления, мы должны сохранять бдитель-
ность, потому что возможно, что Россия сама может планиро-
вать операции с химическим оружием»,— сказал Йенс Столтен-
берг. Одновременно Евросоюз подготовил новый пакет санкций 
против России. 

На этом фоне важной позитивной новостью стали заявления 
представителей украинской и российской делегаций, которые 
ведут переговоры о прекращения огня. Так, глава комитета Госду-
мы по международным делам Леонид Слуцкий сказал в интервью 
телеканалу RT о существенном прогрессе в позициях обеих деле-
гаций по сравнению с началом переговоров. «По моим личным 
ожиданиям, этот прогресс может перерасти в самые ближайшие 
дни в единую позицию обеих делегаций, в документы для под-
писания»,— сказал он. Советник главы офиса украинского пре-
зидента Михаил Подоляк сообщил о возможной встрече прези-
дентов Владимира Зеленского и Владимира Путина. «Я думаю, что 
нам уже не так долго к этому идти. Я не готов сказать, что эта встре-
ча может состояться в ближайшее время. День, два, три — нет. 
Какое-то время еще займет, но будем стараться, чтобы это было 
как можно быстрее»,— сказал он в эфире украинского ТВ. «Сей-
час с помощью наших партнеров, наших посредников, которые 
хотят выполнять какую-то посредническую миссию, это может 
быть Израиль, это может быть Турция и так далее, мы ищем место, 
где было бы желательно провести переговоры с точки зрения га-
рантий безопасности, и, главное,— нарабатываем пакет догово-
ренностей, который будет учитывать позиции Украины»,— доба-
вил господин Подоляк. Свое посредничество в организации та-
кой встречи подтверждают как в Израиле, так и в Турции.

Марианна Беленькая

Мариупольские рассказы
Под аккомпанемент боев Россия и Украина  
сообщают о продвижении на переговорах

В воскресенье Минобороны РФ сообщило 
о продолжении успешного наступления 
в Донбассе ФОТО ALEXANDER ERMOCHENKO / REUTERS
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Nikkei 225 25162,78 (–527,62)
РТС — (–)
FTSE 100 7155,64 (+56,55)

DAX 30 13628,11 (+186,01)
DJIA 32944,19 (–229,88)
NASDAQ Composite 12843,81 (–286,15)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.03.22
Австралийский доллар 85,6374
Английский фунт 153,5635
Белорусский рубль 35,3055
Датская крона 17,3258

Доллар США 116,7517
Евро 128,9523
Индийская рупия** 15,2964
Казахский тенге** 22,8376

Канадский доллар 91,0274
Китайский юань 18,4678
Норвежская крона* 13,0383
СДР 161,8120

Сингапурский доллар 85,9037
Новая турецкая лира* 79,1843
Украинская гривна* 38,6913
Шведская крона* 11,9759

Швейцарский франк 125,9322
Японская иена** 100,7910
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Урожай остается без защиты
Агрохолдинги испытывают трудности с пестицидами

Резкое снижение курса рубля и  разрыв 
логистических цепочек на фоне воен
ной операции на Украине привели 
к тому, что у российских агрохолдин
гов перед посевной возникли пробле
мы со средствами защиты растений. 
Производители отказываются постав
лять химикаты по ранее  заключенным 
 контрактам либо резко повышают 
цены. Теоретически агрохолдинги мо
гут отказаться от использования  части 
средств, но это неминуемо приведет 
к потере  части урожая. 

Производители и поставщики средств за-
щиты растений (СЗР) начали приостанавли-
вать отгрузки аграриям, а также повышать 
цены на химикаты даже в рамках оплачен-
ных контрактов. Об этом участники рынка 
сообщили заместителю главы Минсельхоза 
Андрею Разину на совещании 11 марта, рас-
сказали „Ъ“ несколько участников встречи.

По словам источника „Ъ“ в одном из круп-
ных агрохолдингов, 25–28 февраля россий-
ские и зарубежные предприятия остановили 
отгрузки на неоплаченные объемы сроком до 
14 марта, отозвали прайс-листы и отказывают-
ся заключать новые контракты. По контрактам 
в марте производители подняли цены в 1,3–1,5 
раза к февралю, добавляет собеседник „Ъ“. Гла-
ва агрохолдинга «Степь» Андрей Недужко под-
твердил, что один из поставщиков поднял сто-
имость по действующему контракту на 30%. По 
словам руководителя управления GR & ESG ГК 
«Эконива» Любови Аксеновой, проблема также 
возникла из-за требований оплатить поставки 
заранее, что создает «дополнительное давле-
ние на денежные потоки компаний», тогда как 
агрохолдингам нужны значительные средства 
для обеспечения посевной кампании.

• Общий объем потребления средств защиты 
растений в РФ по итогам 2021 года превысил 

190 тыс. тонн. На импорт приходится поряд-
ка трети, в основном из КНР и ЕС. По данным 
BusinesStat, около 63-65% средств — гербици-
ды, остальное — инсектициды и фунгици-
дам. По подсчетам «Агентства плодородия», 
в 2020 году общий оборот рынка  достигал 
70  млрд руб. (более свежих данных нет). 
 Около 75% выручки пришлось на АО «Фирма 
„ Август“» и АО «Щелково агрохим».
Текущие проблемы с поставками возни-

кли из-за роста валют и логистических труд-
ностей, поясняет директор производствен-
ного департамент АПХ «Экокультура» Виктор 
Валиев: «Поставки увеличиваются по време-

ни, это вызывает опасения, что химикаты не 
всегда будут в наличии». Сложившаяся ситу-
ация может привести к подорожанию пше-
ницы и овощей. Источник „Ъ“ в одном из аг-
рохолдингов говорит, что на долю средств 
защиты растений в себестоимости зерновых 
приходится до 15%, овощей — до 18%. 

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько отмечает, что 
часть химикатов используется во время посев-
ной, а часть — во время вегетации. От исполь-
зования части пестицидов можно отказаться, 
но это повышает риски снижения урожайно-
сти и потери качества, добавляет он.

Гендиректор АО «Фирма „Август“» Миха-
ил Данилов утверждает, что компания рабо-
тает в штатном режиме и цены по уже заклю-
ченным контрактам при условии оплаты до 
31 марта будут сохраняться. Но новые догово-
ры будут заключаются уже по другим ценам 
из-за резкого снижения курса рубля, добавля-
ет он. К тому же, отмечает господин Данилов, 
производителям и поставщикам химикатов 
приходится платить налог 12% на покупку ва-
люты, необходимой для импорта некоторых 
компонентов. 

По словам источников „Ъ“, Минсельхоз об-
суждает с Минпромторгом возможность пе-
рейти на систему поставок средств защиты 
растений по аналогии с удобрениями. В кон-
це 2021 года производители удобрений со-
гласились зафиксировать цены на внутрен-
нем рынке до конца мая этого года, при этом 
с регионами были заключены соглашения со 
сроками поставки каждого вида удобрений от 
конкретных поставщиков.

Однако такой механизм вряд ли сможет 
полноценно заработать на рынке химикатов, 
учитывая большое количество производите-
лей и поставщиков, считает исполнительный 
директор Российского союза производителей 
химических средств защиты растений (РСП 
ХСЗР) Владимир Алгинин.

В Минпромторге заявили „Ъ“, что получи-
ли от Минсельхоза информацию о проблемах 
с закупками средств защиты растений и на 
базе РСП ХСЗР с 14 марта начнет действовать 
оперштаб. В Минсельхозе утверждают, что 
в 2022 году площадь обработок химическими 
средствами защиты растений останется на 
уровне прошлого года — 100 млн га. Там, ссы-
лаясь на информацию РСП ХСЗР, добавили, 
что российские производители пестицидов 
в полном объеме закупили сырье на 2022 год. 

Алексей Полухин
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Стык экономики, внутренней поли-
тики и права — самая неприятная 
для прогнозов, но крайне важная об-
ласть в условиях «экономической 
войны против России», которую на 
прошлой неделе констатировал ми-
нистр финансов Антон Силуанов. То, 
что эта война — действия союзников 
Украины, против которой Россия ве-
дет «военную операцию», в экономи-
ческой плоскости не так важно, уже 
среднесрочные последствия этих 
действий для РФ во многом зависят 
от ответа на них. Санкционное дав-
ление краткосрочно — потери от 
него аналогичны потерям от разры-
ва логистических цепочек в панде-
мию. На горизонте же года-полуто-
ра слишком многое будет зависеть 
не от него, а от успешности попыток 
превращения РФ в «экономический 
 военный лагерь».

Первая публичная реакция «гра-
жданской» части правительства РФ 
таких идей, кажется, не содержит. 
Впрочем, уже в дискуссии о «наци-
онализации» бизнеса иностран-
ных компаний, покидающих ры-

нок РФ (их уже более 400), возникли 
две принципиальные позиции. Пер-
вая — «внешнее управление» мощ-
ностями уходящих собственников 
путем временной передачи их под 
контроль остающихся в РФ игроков. 
Вторая — «ускоренное банкротство» 
таких бизнесов с быстрой распрода-
жей мощностей.

Несложно понять, что, какие бы 
законы и постановления правитель-
ства здесь ни принимались, духу за-
конодательства в РФ они соответст-
вовать не могут — где-то больше, 
где-то меньше. Но «ускоренное бан-
кротство» — это прямой перенос 
«экономической войны» на террито-
рию РФ, исходя из довольно фанта-
стичного предположения о том, что 
в решениях P&G, Shell и Adobe глав-
ную роль играет взаимодействие 
с ними правительств США, Велико-
британии и Нидерландов.

Играют — но не главную, это не 
Россия с ее советским наследием. 
И проблема не столько в «военно-ре-
волюционной законности», кото-
рая в ближайшее время полезет на-
ружу, сколько в разрушительной 
силе, которая стоит за надеждами 
на быструю мобилизацию эконо-
мики РФ. Она даже в теории может 
быть совершена только неправовы-
ми методами, и она будет ограни-
ченно результативной, но среднес-
рочно она опаснее санкций. Бизнес 
в России даже в госконтуре — меха-
низм, основанный на праве. Во всех 
отраслях — от гражданской авиа-
ции до металлургии — есть соблазн 
подвинуть право ради быстрых ре-
зультатов, в последние дни такие 
настроения есть и в Минпромтор-
ге, и в Минэкономики, и в других 
ведомствах. Но, даже если оставить 
в стороне возражения по сущест-
ву, возвращение в плановую эконо-
мику нереализуемо такими темпа-
ми. Менять двигатель в грузовике 
на ходу — значит разбиться. Уход от 
права — это мгновенное усиление 
хаоса и мультипликация санкцион-
ного эффекта. «Экономические вой-
ны» быстрее всего проигрываются 
так — неудачной попыткой постро-
ить «экономику войны» за две-три 
недели на пиковом спаде ВВП.

Отказ от правовых 
норм мирного  
времени угрожает 
экономике сильнее, 
чем санкции  
союзников Украины

Свинка Пеппа не вышла гражданством
Суд отказал Entertainment One в правах из-за санкций Великобритании против РФ

Арбитражный суд Кировской области 
вынес беспрецедентное решение, отка
зав в защите интеллектуальных прав 
на героев мультсериала «Свинка Пеппа» 
британской Entertainment One на осно
вании того, что она зарегистрирована 
в стране, наложившей санкции на РФ. 
Компания с сентября 2021 года требова
ла возместить ущерб в размере 40 тыс. 
руб. за использование частным пред
принимателем изображений свинки. 
Суд счел, что компания подала иск «во 
вредительских целях». Юристы счита
ют, что и другие суды могут начать от
казывать в защите прав компаниям 
из стран, наложивших санкции.

„Ъ“ ознакомился с решением Арбитраж-
ного суда Кировской области от 3 марта по 
иску британской Entertainment One UK Ltd 
к индивидуальному предпринимателю Ива-
ну Кожевникову. Заявление было принято 
к рассмотрению 9 сентября 2021 года. Истец 
потребовал 40 тыс. руб. за неправомерное ис-
пользование рисунков мультипликацион-
ных героев свинки Пеппы и папы Свина.

Суд отказал в удовлетворении иска, со-
славшись на указ президента РФ от 28 фев-
раля «О применении специальных эконо-
мических мер в связи с недружественными 
действиями Соединенных Штатов Амери-
ки и примкнувших к ним иностранных госу-
дарств и международных организаций», где 
перечисляются меры, связанные с валютны-
ми операциями. Также суд сослался на ст. 10 
ГК РФ, где говорится, что не допускается за-
щита гражданских прав исключительно с на-
мерением причинить вред другому лицу. Суд 
расценил действия истца как злоупотребле-
ние гражданскими правами, ссылаясь на на-
ложение Великобританией санкций на РФ.

• Entertainment One UK Ltd и Rovio Entertain-
ment Oyj (управляет брендом Angry Birds) ве-
дут масштабную судебную кампанию против 
российских производителей  контрафакта, 
ее пик пришелся на 2020 год. Судебный  эксперт 
Александр Костин оценивал, что из 1,4 тыс. 
исков Rovio, зарегистрированных за послед-
ние десять лет, 753 поданы в 2020 году. Круп-
нейший в России иск от Entertainment One 
на 33 млн руб. подан к компании «Симбат», 

которая выпускала игрушки. Стороны заклю-
чили мировое соглашение, по которому «Сим-
бат» выплатит 20 млн руб.
Все опрошенные „Ъ“ юристы называют 

решение суда беспрецедентным. Предъявле-
ние исков в защиту исключительных прав 
никогда не воспринималось судами как зло-
употребление правом, отметил руководи-
тель практики интеллектуальной собствен-
ности фирмы «Интеллектуальный капитал» 
Василий Зуев. В указе президента речь идет 
о внешнеэкономической деятельности, свя-
занной с валютными операциями и приобре-
тением акций, но суд применил в связке ст. 10 
ГК РФ и счел это злоупотреблением правом, 
отметила глава IP-практики КИАП Анжели-
ка Решетникова. У Entertainment One UK есть 
аналогичные иски в производстве арбитраж-
ных судов по всей России и до сих пор компа-
ния их выигрывала, уточняет юрист.

В текущей ситуации ограничения исклю-
чительных прав иностранных правооблада-
телей представляются неизбежными, счита-
ет старший юрист Parentus Максим Волков. 
Ту же позицию могут занять суды и по другим 

спорам, стороной в которых выступает ком-
пания или гражданин из стран, наложивших 
санкции, считает один из собеседников „Ъ“: 
«Возможны и зеркальные меры — любой иск 
к таким странам со ссылкой на ту же норму 
суды могут начать удовлетворять».

Руководитель юридической фирмы Se-
menov & Pevzner Роман Лукьянов считает, 
что, несмотря на слабую мотивировку реше-
ния суда, правовые основания для него есть: 
«Они лежат в постановлении Конституцион-
ного суда №8-П/2018 по параллельному им-
порту, в котором суд прямо указал, что дей-
ствия иностранных компаний по защите 
интеллектуальных прав из государств, кото-
рые ввели санкции против России, являются 
злоупотреблением правом сами по себе, если 
они приводят к ограничению оборота това-
ров в РФ». Но в данном деле эксперт не видит 
оснований для применения этих норм, так 
как иск был подан давно и умысла на причи-
нение вреда и злоупотребление правом по 
мотиву санкций явно не было.

Анастасия Гаврилюк,  
Екатерина Волкова

Авиакомпании заработали на керосине
Рекордный демпфер за март вызвал опасения отмены субсидий

Авиакомпании по итогам марта могут 
получить из бюджета рекордные 12–
16 млрд руб. компенсаций расходов на 
авиакеросин, что в три раза больше, чем 
в феврале. Демпфер на керосин растет 
изза девальвации рубля и увеличения 
мировых цен на нефть. В авиакомпани
ях ожидают снижения стоимости керо
сина внутри РФ изза падения потребле
ния, опасаясь, что власти решат снизить 
и выплаты по демпферу. Эксперты до
пускают, что деньги из бюджета вместо 
компенсаций цены топлива пойдут на 
прямые субсидии авиаперевозчикам. 

Компенсация затрат российских авиапере-
возчиков на керосин за счет бюджета может 
вырасти по итогам марта более чем в четыре 
раза по сравнению с февралем — до 16,5 млрд 
руб. Рост выплат по демпферу на авиакеросин 
происходит несмотря на резкое снижение по-
требления, которое в марте, по оценке «Петро-
маркета», сократится еще на 25%, до 300 тыс. 
тонн. Демпфер растет из-за резкого ослабле-
ния рубля к доллару и увеличения цен на ке-
росин в Европе на фоне роста цен на нефть.

Впервые демпфер заработал для авиаком-
паний в сентябре 2021 года. Из бюджета пе-

ревозчики получают 65% разницы между 
экспортной стоимостью керосина и фикси-
рованной оптовой ценой в РФ. В 2021 году эта 
цена была установлена на уровне 53,2 тыс. 
руб. за тонну, в 2022 году — 55,9 тыс. По дан-
ным ФАС, в феврале экспортная альтер-
натива для керосина выросла на 11,6% по 
сравнению с январем, до 77,8 тыс. руб. Для 
сравнения: на 10 марта экспортная альтер-
натива, по оценке биржи СПбМТСБ, состав-
ляла 172 тыс. руб., а оптовая цена внутри 
РФ — 64 тыс. за тонну. По оценкам «Петро-
маркета», потребление керосина авиакомпа-
ниями за февраль упало на 17%, до 398 тыс. 
тонн «в основном в результате сезонного сни-
жения пассажирооборота». Демпфер за фев-
раль вырос на 58%, до 14,2 тыс. руб. за тон-
ну, совокупная выплата может составить 
5,6 млрд руб.

По оценке Елены Сахновой из «ВТБ Капита-
ла», потребление керосина авиакомпаниями 
в феврале составило около 350 тыс. тонн, соот-
ветственно, размер демпфера за февраль мо-
жет составить около 5 млрд руб. В марте при 
текущих ценах на нефть и курсе рубля, пола-
гает она, компенсация может составить около 
12–15 млрд руб.

В большинстве опрошенных „Ъ“ авиаком-
паний воздержались от официальных ком-
ментариев. Однако источники „Ъ“ в неко-
торых перевозчиках опасаются, что власти 
могут пойти на корректировку Налогового 
кодекса с тем, чтобы снизить размер демпфе-
ра, зависящего сейчас от курса рубля. «Это не 
самый большой страх — на пепелище ави-
ации потерять еще и сдачу (выплату дем-
пфера.— „Ъ“), но любые деньги сейчас — не 
лишние»,— описал ситуацию один из топ-ме-
неджеров российской авиакомпании. 

«Безусловно, мы не рассчитывали на про-
изошедшие позитивные для нас измене-
ния финальной стоимости тонны керосина, 
и эта составляющая является крайне важ-
ной для устойчивости авиакомпании на 
сложном конкурентном рынке»,— расска-
зали „Ъ“ в Smartavia. С учетом ограничений 
и вынужденного отказа от программы меж-
дународных полетов на ближайшее время 
перевозчик допускает избыток авиатопли-
ва на внутреннем рынке, «что должно при-
вести если не к снижению стоимости тонны 
авиакеросина (внутри РФ.— „Ъ“), то хотя бы 
к стабилизации цены». «Было бы предпочти-
тельно выиграть от этой ситуации за счет сни-

жения затрат на топливо и выплат в рамках 
демпферного механизма»,— добавили в авиа-
компании, уточнив, что «влияние топливной 
составляющей на стоимость билета в текущей 
ситуации минимально». 

Основные инструменты господдержки, ве-
роятнее всего, в обозримой перспективе сос-
редоточатся на субсидировании авиаперево-
зок, а не на демпферном механизме, полагает 
исполнительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Перед государством стоит задача 
сохранения транспортной и ценовой доступ-
ности авиаперевозок, отмечает он. «Учитывая, 
что основу маршрутных сетей авиакомпаний 
в ближайшее время будут составлять внутри-
российские направления, нет особых сомне-
ний, что будут приняты меры по удержанию 
цен на перевозки в приемлемых для пассажи-
ра рамках»,— считает эксперт. Возможно, вла-
стями будет расширена программа субсиди-
рования по географическому принципу или 
госпомощи льготным категориям пассажи-
ров. «Скорее всего, контроль за ценами и па-
рирование роста издержек субсидированием 
станут для гражданской авиации России но-
вой нормой»,— заключает он. 

Айгуль Абдуллина
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Банки стали выдавать в несколь-
ко раз меньше автокредитов — 
рынок столкнулся с дефицитом 
автомобилей на фоне ухода про-
изводителей. Усугубляет ситуа-
цию снижение спроса на фоне 
роста ключевой ставки и цен. 
Турбулентная ситуация на рын-
ке может продлиться полгода, 
полагают эксперты и игроки, 
рассчитывая, что поддержку сег-
менту могут оказать автомоби-
ли с пробегом.

Рынок автокредитования не 
схлопнулся в ноль, банки продолжа-
ют выдавать кредиты, хотя и мень-
ше в 1,5–2 раза, говорит собеседник 
„Ъ“ из числа банкиров. По оценкам 
РГС-банка, с 1 марта ежедневные вы-
дачи снизились в четыре раза, и та-
кая тенденция сохранится в течение 
как минимум марта.

Сами по себе машины в продаже 
есть, но непонятно, как долго они бу-
дут, в каком количестве и по каким 
ценам, поэтому все участники рын-
ка заняли выжидательную позицию, 
поясняет собеседник „Ъ“. «Посыпа-
лись логистические цепочки», гово-
рит он, причем ситуация куда менее 
прогнозируемая, чем во время, к при-
меру, «коронакризиса». Тогда пробле-
ма была связана с тем, что и3логисти-
ческих мощностей не хватало, чтобы 
доставить накопившиеся за период 
простоя товары. Нынешние пробле-
мы вызваны опасениями компаний 
попасть под вторичные санкции, по-
ясняет собеседник „Ъ“: «С точки зре-
ния „короны“ было ясно, что вопро-
сы решаемы. С санкциями этого нель-
зя сказать: многие страны живут под 
ними десятилетиями».

Российский автомобильный сег-
мент ждет трансформация: работа-

ющие в стране бренды будут опре-
делять свою дальнейшую позицию, 
на рынок придут новые продавцы, 
логистические пути будут меняться, 
не исключено, что появятся новые 
программы поддержи российского 
автопрома, полагает член совета ди-
ректоров Экспобанка Алексей Сан-
ников. На эти преобразования пона-
добится в среднем от трех до шести 
месяцев, надеется он.

По словам предправления РГС-бан-
ка Алексея Токарева, какое падение 
будет сейчас, прогнозировать трудно, 
идет активный процесс перенастрой-
ки. «Но с уверенностью можно ска-
зать, что ниже 1 млн штук проданных 
новых автомобилей рынок не опу-
стится,— отмечает он.— На налажи-
вание новых процессов понадобится 
1,5–2 месяца».

• В 2021 году было выдано 935 тыс. 
автокредитов. Средний чек составил 
1,33 млн руб. (28% — рекорд за пять 
лет). За январь—февраль 2022 года 
было выдано 130,5 тыс. автокреди-
тов, что на 8% меньше, чем за анало-
гичный период 2021 года. Объем выдач 
за первые два месяца текущего года со-
ставил 174,9 млрд руб., что на 34% 
больше, чем в 2021 году. Средний чек 
за год вырос на 45,5%, до 1,376 млн 
руб., следует из данных Frank RG.
Основную ставку в условиях не-

определенности банкиры делают 
на вторичный рынок автомобилей. 
Проблемы, связанные с исходом про-
изводителей из России, коснутся 
только 20% рынка, которые занимает 
кредитование именно новых автомо-
билей, отмечает один из собеседни-
ков „Ъ“ на рынке автокредитования. 
Большую часть рынка занимают ав-
томобили с пробегом, и этот сегмент 
будет в сложившихся обстоятельст-

вах развиваться лишь динамичнее, 
согласен начальник управления ор-
ганизации продаж автокредитов ВТБ 
Владимир Высоцкий. Ускорится тен-
денция по привлечению цивилизо-
ванных, в том числе финансовых, ин-
струментов в сегмент подержанных 
автомобилей, добавляет он, до сих 
пор далеко не все сделки там были 
охвачены автокредитованием.

На статистике февраля еще не ска-
зались геополитические собы-
тия и последовавшее за ними сжа-
тие рынка. Напротив, после 24 фев-
раля, в последнюю неделю меся-
ца, РГС-банк фиксировал резкий 
всплеск заявок на автокредиты — 
клиенты стремились успеть по-
лучить кредит по старым ставкам 
и по еще доступной стоимости авто-
мобиля. Но в дальнейшем из-за ро-
ста цен на автомобили и роста ключе-
вой ставки, повлекшей за собой рост 
ставки по автокредитам на 4–6 про-
центных пунктов (п. п.), будет отсече-
на от автокредитования часть потен-
циальных клиентов, полагает один 
из собеседников „Ъ“.

Сейчас у топ-5 банков по объе-
му портфеля автокредитов в 2021 го-
ду минимальная ставка по кредиту 
на приобретение нового автомобиля 
(с залогом) составляет 25,4% (это при 
получении кредита непосредствен-
но в банке, ставка по кредиту у диле-
ра будет выше на 2–4 п. п.), что каса-
ется автомобилей с пробегом, тут ми-
нимальная ставка составляет 25,99%, 
уточняет аналитик банковских рей-
тингов НРА Наталия Богомолова. 
С учетом сжатия платежеспособного 
спроса и падения доходов, полагает 
она, в текущем году рост рынка авто-
кредитования будет минимальным.

Полина Трифонова

Автокредиты не заводятся
Профильное кредитование падает вместе с авторынком

Новые тарифы за обработ-
ку трансакций по картам Visa 
и Mastercard оказались благо-
приятными для участников 
финансового рынка. Для бан-
ков-эмитентов они не измени-
лись, а платежи в пользу На-
циональной системы платеж-
ных карт (НСПК) оказались в не-
сколько раз ниже, чем в адрес 
международных платежных си-
стем (МПС). Однако эксперты 
считают, что больших поводов 
для оптимизма сейчас нет — 
доля безналичных платежей па-
дает, в том числе и за счет от-
ключения ряда сервисов на 
смартфонах.

В конце прошлой недели НСПК 
разъяснила банкам, кому и по каким 
тарифам они будут платить за транс-
акции по картам МПС. На прошлой 
неделе Visa и Mastercard останови-
ли работу в России, однако, посколь-
ку трансакции по их картам внутри 
страны обрабатывает НСПК, оплата 
по ним продолжает проходить (см. 
„Ъ“ от 6 марта). При этом большин-
ство банков продлило действие карт 
МПС вплоть до бессрочного (см. „Ъ“ 
от 9 марта). 

Но возникла неясность с распре-
делением средств: банк, обслужива-
ющий торговую точку, получал с нее 
эквайринговую комиссию, которую 
делил между собой, банком-эми-
тентом (интерчейндж) и платежной 
системой. Когда Visa и Mastercard 
прекратили работать в России, ко-
миссии за операции по своим кар-
там они получать перестали.

Как пояснили в НСПК, кредит-
ные организации будут перечислять 
плату ей, при этом комиссии за об-
работку операций по картам МПС 
значительно ниже, номинированы 
в рублях и не подвержены измене-
ниям курса валют: «Для НСПК важно 
сохранить сложившиеся на платеж-
ном рынке бизнес-модели… Мы не 
хотим еще больше усложнять работу 
банков-эмитентов, эквайеров и тор-
гово-сервисных предприятий».

По мнению ряда сотрудников 
крупных российских банков, в но-
вых условиях рынок эквайринга 
оказался в лучшем положении, чем 
был до ухода МПС. Источник „Ъ на 
карточном рынке рассказал, что 
международные системы с января 
этого года начали повышать комис-
сии, которые им уплачивали банки 
за проведение операций. «В сумме 
все комиссии за два первых меся-
ца года выросли примерно вдвое, 
и это без учета изменения курса 
доллара»,— говорит собеседник 
„Ъ“. При этом, по его словам, ко-
миссии, которые установила НСПК 
за обработку трансакций по картам 
Visa и Mastercard, примерно в четы-
ре раза ниже, чем были у МПС.

Однако в экономике карточно-
го бизнеса большую роль играет 
и интерчейндж — он составляет 
большую часть эквайринговой ко-
миссии, и не в последнюю очередь 
за счет его высокого уровня банки 
финансируют программы лояль-
ности, в том числе кэшбэки. Пока 
не было известно, какой размер 
интерчейнджа будет установлен 

НСПК, некоторые эксперты опаса-
лись, что межбанковская комиссия 
будет снижена, поскольку она при-
звана в первую очередь стимулиро-
вать эмиссию карт. В НСПК завери-
ли, что оставили прежние условия 
применения и ставки межбанков-
ских комиссий, «чтобы в том числе 
помочь банкам сохранить действу-
ющие программы кредитования 
и лояльности».

Но участники рынка считают, 
что для оптимизма повода нет. По 
словам зампреда правления банка 
«Зенит» Натальи Тутовой, кредит-
ные организации лишаются дохода 
от конвертации и части интерчейн-
джа от кросс-граничных операций. 
«По нашей оценке, большее влия-
ние на рынок окажет отсутствие то-
кенов, людям, которые ранее ис-
пользовали Apple Pay или Google 
Pay, надо привыкать к пластико-
вым картам, вспоминать ПИН, зано-
во привязывать карты к приложе-
ниям. Но после периода адаптации 
развитие рынка восстановится»,— 
говорит она.

По словам независимого экс-
перта на рынке платежных карт 
Дмитрия Вишнякова, в условиях, 
когда интерчейндж остается неиз-
менным, банки-эмитенты продол-
жат получать доход от трансакций 
в несколько раз больше, чем, на-
пример, в ЕС или США. «Это будет 
происходить за счет банков-эквай-
еров и торговых точек, причем эк-
вайринг не получит дополнитель-
ного стимула для развития, а банки 
продолжат испытывать давление 
и недовольство торговых точек»,— 
уверен эксперт. 

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохо-
ров отмечает, что рынок эквайрин-
га может оказаться под давлением 
вследствие возможного в текущих 
условиях активного движения пред-
приятий торговли и услуг в сторону 
расчетов наличными для оптимиза-
ции налоговой нагрузки.

Максим Буйлов

Картам снизили издержки
НСПК пытается поддержать  
безналичный оборот за свой счет

Значительную часть стоимости 
электроэнергии составляет платеж 
за энергомощность новых объектов 
по механизмам договоров постав-
ки мощности (ДПМ). Поэтому потре-
бители просят перенести сроки ре-
ализации текущих инвестпроектов 
в низкой степени готовности и из-
менить условия текущих ДПМ АЭС, 
увеличив срок договоров и снизив 
их доходность. Предлагается опти-
мизировать расходы сетевых компа-
ний и отложить их инвестпроекты.

По мнению потребителей, также 
стоит провести ревизию всех про-
грамм поддержки строительства ге-
нерации. Например, бизнес высту-
пает за перенос проведения отборов 
проектов модернизации старых ТЭС 
на пять-семь лет, чтобы проанали-
зировать их потребность для отра-
сли, учитывая избыток мощности 
в 30–40 ГВт. От ближайших отбо-
ров по программе поддержки ВИЭ 
предлагается вовсе отказаться, пе-
реведя зеленую генерацию на об-
щие рыночные условия. Поддержку 
мусоросжигающих ТЭС «РТ-Инвес-
та» можно перенести в сектор ЖКХ, 
предусмотрев налоговые и бюджет-
ные меры поддержки, полагают в ас-
социации.

Часть мер поддержки касается по-
слаблений в расчетах за энергоре-
сурсы. Так, среди инициатив — вре-
менно не штрафовать предприятия 
и не отключать их от энергоснабже-
ния за задержку оплаты ресурсов.

Бизнес также просит отказать-
ся от индексации цен на газ в 2022 
году и ввести мораторий на приме-
нение повышающих сезонных ко-
эффициентов к плате за потреблен-
ный газ. В «Газпроме» эти идеи не 
комментируют.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
пока предложений не получали. 
В «Совете рынка» (регулятор энерго-
рынков) также не видели документа, 
но готовы его рассмотреть с привле-
чением всех участников рынка, хотя 
актуальность некоторых инициатив 
там называют сомнительной. По те-
кущей версии прогноза регулятора, 
одноставочная оптовая цена энерго-
рынка вырастет на 5,3%, а рост конеч-
ной цены для первой ценовой катего-
рии потребителей также будет менее 
6%. Без резкого роста стоимости то-
плива и без решений о дополнитель-
ном подорожании мощности «Совет 
рынка» не видит «серьезных предпо-
сылок для существенного роста цен».

Увеличение цен на электроэнер-
гию может произойти, например, 
при резком снижении спроса: тог-

да фиксированный объем платежа 
за мощность будет распределен на 
меньшее число потребителей. По-
хожая ситуация была в пандемию 
2020 года, когда спрос упал на ре-
кордные 2,3%. По текущему консен-
сус-прогнозу ЦБ, ВВП России в 2022 
году упадет на 8%, поэтому можно 
предположить, что электропотре-
бление снизится в диапазоне 4–8%, 
говорит замгендиректора Института 
проблем естественных монополий 
Александр Григорьев. По его мне-
нию, в таком случае рост цен на элек-
троэнергию может составить 5–9% 
для коммерческих потребителей.

Олег Дудихин из КПМГ полагает, 
из-за падения спроса может заметно 
сократиться цена энергии на рынке 
на сутки вперед, что способно сдер-
жать рост цен в пределах 5–8%. Кро-
ме того, подчеркивает эксперт, ос-
новной рост цен на мощность за счет 
нерыночных надбавок ожидается 
только с 2025–2026 годов. В 2022 году 
платеж за мощность ожидается в раз-
мере 927,8 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, 
из которых на нерыночные надбав-
ки придется 712 тыс. руб. В 2023 году 
прогнозный платеж за мощность — 
940,7 тыс. руб., объем надбавок — 
715 тыс. руб.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Бизнес просит энергичных мер

Число сделок на рынке фью-
черсов Московской биржи 
за неделю выросло в девять 
раз, а их объем — в пять раз. 
При этом объем открытых по-
зиций на срочном рынке по-
степенно снижался из-за ро-
ста обеспечения на фоне цен 
на сырьевые активы, а так-
же введенных ограничений 
на рынке. Эксперты отмеча-
ют, что для инвесторов сейчас 
этот сегмент остается одним 
из немногих вариантов хеджи-
рования рисков. В случае от-
крытия фондовой секции Мо-
сковской биржи интерес к ча-
сти контрактов может снизить-
ся, однако на этой неделе запу-
скать рынок акций и облига-
ций не планируется.

Число сделок на срочном рын-
ке фьючерсов, торги которыми 
в обычном режиме Мосбиржа воз-
обновила в начале месяца (см. 
«Ъ-Онлайн» от 5 марта), за неделю 
возросло в девять раз (кроме него 
также в ограниченном режиме ра-
ботает валютный рынок, полно-
стью остановлены торги акциями 
и облигациями). Если 4 марта их ко-
личество составляло 34,1 тыс. штук, 
то по итогам 11 марта превысило 
311 тыс. штук. Объем торгов вырос 
почти в пять раз, до 92 млрд руб. 
Ежедневный объем торгов по са-
мым популярным сейчас контрак-
там ниже в 2–10 раз, чем был в янва-
ре—феврале.

• Сейчас участники рынка могут 
заключать срочные контракты 
(фьючерсы и опционы) на товарные 
активы, среди которых нефть, газ, 
золото, серебро, платина, палла-
дий, медь, алюминий, цинк, никель, 
сахар, пшеница, а также валюту. 
Больше всего сделок на 11 марта 
было совершено по контрактам 
на доллар (170 тыс. сделок 
на 54,8 млрд руб.), нефть Brent 
(56,6 тыс. сделок на 12 млрд руб.) 
и золото (18,3 тыс. сделок 
на 8 млрд руб.).
Глава направления департа-

мента интернет-брокера «БКС 
Мир инвестиций» Никита Сил-

кин отмечает, что для нормально-
го функционирования рынка есть 
ряд ограничений: арбитражные 
и маркетмейкерские операции 
затруднены из-за новых правил 
по операциям с валютой, а также от-
сутствуют возможности переводить 
средства для операций на зарубеж-
ных рынках.

Активность участников в первые 
дни после перезапуска торгов, пояс-
няет начальник управления анали-
за рынков «Открытие Инвестиции» 
Антон Затолокин, связана с возмож-
ностью использовать фьючерсы как 
защиту от девальвации рубля и для 
спекуляций в условиях высокой во-
латильности, «спровоцированной 
геополитикой».

Кроме того, уточняет руководи-
тель управления инвестиционно-
го консультирования ФГ «Финам» 
Владимир Цыбенко, у фьючер-
са на курс доллара относитель-
но рубля не было дополнитель-
ной комиссии, что делало этот 
срочный контракт более привлека-
тельным.

В то же время, суммарный объем 
открытых позиций в секции сроч-
ного рынка постепенно снижает-
ся. В течение февраля он в среднем 
превышал 500 млрд руб., накану-
не возобновления торгов составлял 
около 530 млрд руб., а к 11 марта 
снизился до 431 млрд руб. По сло-
вам управляющего директора 
«Иволга Капитала» Дмитрия Алек-
сандрова, снижение объемов выз-
вано принудительным закрытием 
позиций на фоне высокой вола-
тильности, а также роста гарантий-
ных обязательств.

Высокую волатильность, по сло-
вам эксперта, вызвали нарушение 
цепочек поставок из России и по-
следовавший за этим рост мировых 
цен на нефть, газ и металлы. По дан-
ным агентства Reuters, с середины 
февраля (без учета всплеска цены 
в начале марта) стоимость пшени-
цы выросла более чем на 25%, неф-
ти — на 22%, газа — на 24%. При 
этом рубль обесценился относи-
тельно доллара вдвое.

В мире фьючерсы сильно влияют 
на рынки базовых активов, отмеча-
ет Дмитрий Александров. Причем, 
по его словам, «хвост виляет соба-
кой: отрицательные цены во фью-
черсах на нефть в 2020 году были воз-
можны только в мире спекулянтов». 
Аналогично цена на золото опреде-
ляется спекулянтами, а не реальны-
ми промышленными потребителя-
ми. В РФ такого влияния нет из-за 
малости самого срочного рынка, от-
мечают эксперты.

По мнению Антона Затолокина, 
как только массовая девальвация 
рубля на Московской бирже пре-
кратится, интерес к фьючерсам нач-
нет ослабевать — и одновременно 
с этим можно будет рассчитывать 
на старт торгов акциями и облига-
циями на фондовой секции рынка. 
Однако сейчас, подчеркивает госпо-
дин Цыбенко подчеркивает, рынок 
фьючерсов остается одним из нем-
ногих доступных инвесторам ин-
струментов для хеджирования 
сильно возросших рисков. Тем бо-
лее что торги акциями, как уже объ-
явил ЦБ, на текущей неделе в лю-
бом случае не начнутся.

Ксения Куликова

Фьючерсы пошли в рост
Торгов акциями на новой неделе опять не будет

Фарма-2022: запуск 
стратегии развития 
фармацевтической 
промышленности 
до 2030 года
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Партнеры

Москва, ул. Неглинная, 4 
Ararat Park Hyatt Москва, зал «Саргсян»
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Страх россиян  
связан с блокировкой карт, 

но карты попавших 
под санкции банков 

будут работать  
внутри России,  

даже если это карты  
Visa и Mastercard

— Денис Кувиков,
директор регионального  

инжинирингового центра SafeNet НТИ,  
26 февраля
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Российские производители 
сельхоз- и спецтехники ожида-
ют падения числа заказов напо-
ловину, при этом у некоторых 
заводов хватит комплектую-
щих только на несколько недель 
работы. На этом фоне «Росспец-
маш» предлагает снизить тре-
бования регламента к россий-
ской технике, поскольку теперь 
их сложнее выполнять без им-
портных комплектующих и сы-
рья. Также ассоциация предла-
гает выделить еще 15 млрд руб. 
на поддержку спроса.

«Росспецмаш» направил главе де-
партамента промышленности Бе-
лого дома Кириллу Лысогорскому 
предложения по поддержке отра-
сли спецмашиностроения (письмо 
от 5 марта есть у „Ъ“). Документ был 
подготовлен в ответ на запрос о воз-
можных антикризисных мерах под-
держки экономики. В пресс-службе 
правительства „Ъ“ подтвердили по-
лучение письма, сказав, что оно «бу-
дет рассмотрено в установленном по-
рядке». По данным „Ъ“, предложения 
собираются до 15 марта.

Динамика будущих заказов на 
предприятиях стремительно пада-
ет, говорит заместитель директора ас-
социации производителей спецтех-
ники «Росспецмаш» Вячеслав Про-
нин: по итогам года по спецтехнике 
падение может достигнуть 35–55%, 
по прицепам и полуприцепам — до 
80%. Клиенты «притормаживают» за-
купки техники из-за высокой стоимо-
сти финансирования. Для поддержки 
спроса ассоциация предложила пра-
вительству выделить дополнительно 
15 млрд руб. на финансирование ски-
док на сельхоз- и спецтехнику и ее ли-
зинг. Также предлагается увеличить 
субсидии для экспорта техники с 11% 
до 30% от ее стоимости. Господин Про-
нин пояснил „Ъ“, что экспорт из РФ 
продолжается, в том числе и в Евро-

пу, но логистика выросла в цене, как 
и риски при перевозке.

У некоторых заводов осталось 
комплектующих на 1–2 недели, го-
ворит Вячеслав Пронин: все активно 
занимаются замещением иностран-
ных поставщиков на российских 
и китайских. «В основном речь идет 
о гидравлике, которая традицион-
но закупалась за рубежом, и теперь 
местный поставщик не может по-
крыть спрос всего рынка из-за отсут-

ствия мощностей. Также в наиболее 
мощных отечественных моделях ис-
пользовались иностранные двигате-
ли, а в российских двигателях были 
иностранные комплектующие»,— 
рассказывает он. По его мнению, для 
замещения поставщиков необходи-
мо временно упростить процедуру 
сертификации техники, а также ча-
стично снизить требования техре-
гламентов: «Это актуально, напри-
мер, для автомобильных полуприце-
пов, где существуют требования по 
установке систем TEBS-E и ABS, ана-
логи которых в РФ не производятся, 
а импорт полностью прекратился, 
а также автокранов, где есть требова-
ния максимальной нагрузки на ось 
не выше 11 тонн, а при использова-
нии российского металла они могут 

стать тяжелее. Аналогично с экологи-
ческим классом двигателей машин». 

Одновременно «Росспецмаш» 
предлагает выделить 2 млрд руб. на 
транспортировку импортного обо-
рудования, сырья и компонентов, 
аналоги которых не производятся 
и не планируются к производству 
в РФ в ближайшее время, говорится 
в письме. А для снижения затрат на 
закупки запчастей в Китае — зафик-
сировать курс рубля к юаню на уров-
не не выше 12 руб. (биржевой курс 
на 11 марта составлял 18,9 руб.).

Наибольшая зависимость от им-
порта по комплектующим для до-
рожно-строительной и коммуналь-
ной техники существует по гидрав-
лике, пневматике, микроэлектро-
нике, низколегированным и нержа-
веющим сталям, говорит представи-
тель ассоциации «Спецавтопром». 
Он не согласен с идеей введения 
упрощенной сертификации и сни-
жения требований ТР ТС, так как это 
может привести к снижению качест-
ва техники и снижению ее произво-
дительности, а в итоге — к отказу по-
купателей от нее. По его словам, «не-
обходимо консолидировать усилия 
на локализации производства ком-
плектующих в РФ, вводить новые 
программы господдержки создания 
или модернизации таких мощно-
стей, субсидирования части затрат 
на начальном этапе их производст-
ва, поскольку цена будет значитель-
но выше импортных аналогов».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting согласен, что поддерживать 
нужно не ввоз компонентов, а вес-
ти грантовую поддержку производ-
ства и обратного инжиниринга в РФ. 
В то же время он считает целесообраз-
ным упрощение действующих требо-
ваний к технике, например, по эколо-
гическому классу, причем «желатель-
но сделать это как можно быстрее».

Ольга Никитина

Тракторы  
требуют упрощения
Машиностроители хотят снизить  
требования к спецтехнике

Из-за миграции из России 
IT-компаний и международ-
ных коммерческих структур 
на фоне военной спецопера-
ции на Украине операторы 
 коворкингов оказались у кри-
тической черты. На фоне от-
тока арендаторов за пару не-
дель вакансия в объектах за-
метно выросла. Уже в ближай-
шей перспективе объем пусту-
ющих площадей увеличится 
и в классических офисах, уве-
рены эксперты.

Сотрудники российских и за-
рубежных IT-компаний, покинув-
ших страну, стали освобождать 
помещения в коворкингах и гиб-
ких офисах, рассказал источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости. По 
его словам, среди объектов, ко-
торые потеряли часть арендато-
ров,— «SOK Рыбаков Тауэр» на Ле-
нинградском шоссе на севере Мо-
сквы и Space 1 на улице Компози-
торов в центре столицы. Управля-
ющий партнер SOK Ирек Аллая-
ров сообщил „Ъ“, что пока съезжа-
ет только одна IT-компания из-за за-
крытия локальной штаб-квартиры. 
В Space 1 уточнили, что экспони-
руемые на рынке площади сейчас 
арендует компания, которая оста-
нется до тех пор, пока не найдется 
новый клиент.

На фоне военной операции на 
Украине и западных санкций ты-
сячи специалистов IT-сферы наме-
рены покинуть Россию, а некото-
рые компании сами вывозят за ру-
беж целые команды. Тенденцию на 
выезд IT-компаний из коворкингов 
заметила и директор департамен-
та офисной недвижимости ILM Ксе-
ния Харкевич. Операторы таких по-
мещений заключали соглашения 
на срок от 11 месяцев, в отличие от 
классических офисов, где собствен-
ники заключают долгосрочные до-
говоры от трех лет.

Возможностью гибкого выхо-
да из договора аренды коворкин-
гов воспользовались и компании, 
чья деятельность ведется на ме-
ждународном уровне и была при-
остановлена, добавляет управля-
ющий партнер сети сервисных 
офисов BusinessClub Мурад Дами-

ров. Он приводит в пример объект 
компании в комплексе «Город сто-
лиц» в «Москва-Сити», где заполня-
емость с января 2022 года по сегод-
няшний день снизилась на 10 про-
центных пунктов, до 85%. СЕО сети 
коворкингов «Ключ» Георгий Голе-
нев также подтверждает, что не-
скольким компаниям с головным 
офисом за рубежом пришлось за-
крыть офисы.

Сейчас в основном освобожда-
ют помещения розничные аренда-
торы, занимающие до 20 рабочих 
мест, отмечает управляющий парт-
нер «Коллиерс Интернешнл» Ни-
колай Казанский. Руководитель 
сети коворкингов GrowUp Алексей 
Мацкевич говорит, что в послед-
ние две недели глубина бронирова-

ния со стороны розничных клиен-
тов уменьшилась. Если раньше они 
оплачивали рабочее место на де-
сять дней или месяц, то сейчас срок 
сократился до недели или одного 
дня, уточняет он.

Но с наибольшими сложностя-
ми столкнутся операторы, работа-
ющие с крупными корпоративны-
ми клиентами. «Коворкинги, наце-
ленные на розничный спрос, про-
должат работать,— надеется госпо-
дин Мацкевич.— Чего не скажешь 
об офисах крупных компаний, пе-
ресдать которые на тех же условиях 
будет сложно».

Увеличится объем пустующих 
площадей и в классических биз-
нес-центрах, занятых международ-
ными компаниями. Сейчас они за-
нимают 15–20% офисных площа-
дей от общего объема рынка, уточ-
няет господин Казанский. Кроме 
того, добавляет партнер Cushman & 
Wakefield Наталья Никитина, у не-
которых компаний есть в догово-
рах пункт, предусматривающий 
возможность расторжения догово-
ра в случае возникновения санкци-
онных рисков. Но сейчас, уточня-
ет госпожа Никитина, невозможно 
точно спрогнозировать, какой объ-
ем площадей освободится.

Впрочем, большинство из зару-
бежных компаний намерены про-
должать операционную деятель-
ность как независимые органи-
зации, отмечает директор отдела 
услуг собственникам офисной не-
движимости CBRE Кирилл Баби-
ченко. Партнер Bright Rich | COR-
FAC International Виктор Заглумин 
считает, что часть российских ком-
паний малого и среднего бизнеса 
может обанкротиться и уйти с рын-
ка, а часть игроков будет оптимизи-
ровать затраты на аренду, что при-
ведет к увеличению вакансии на 
офисном рынке в целом.

Дарья Андрианова

Кругом такая пустота
Зарубежные арендаторы начали покидать офисы

На рынке коллективных инве-
стиций остались управляющие 
компании, которые, несмотря 
на прекращение торгов россий-
скими ценными бумагами, про-
должают по отдельным паевым 
фондам операции с клиентами. 
Возможность расчета стоимо-
сти паев осталась и для многих 
биржевых ПИФов, активы кото-
рых торгуются на зарубежных 
рынках, однако купить или про-
дать паи сейчас через Москов-
скую биржу невозможно. Поэто-
му участники рынка надеются 
на скорое открытие биржевых 
торгов и не ожидают массового 
оттока частных клиентов.

Несмотря на закрытие торгов на 
фондовой секции Московской биржи 
и, соответственно, невозможности 
определить справедливую стоимость 
пая, а также заключать сделки с пая-
ми биржевых паевых фондов (БПИФ), 
у ряда фондов сохранилась возмож-
ность операций с паями. В частности, 
такие фонды есть в линейке «ВТБ Ка-
питал Управление активами», «МКБ 
Инвестиции» и «Арикапитал» (см. та-
блицу). Инвестиционный директор 
«МКБ Инвестиции» Андрей Дюрягин 
отметил, что в фонде «Технологиче-
ская перспектива» — только акции, 
имеющие котировку на иностранных 
биржах, поэтому сохранилась воз-
можность рассчитать стоимость пая 
и УК дает клиентам возможность при-
обрести и погасить паи. «Брокер по-
зволяет проводить операции на про-
дажу акций на зарубежных биржах из 
фонда „Арикапитал — Мировые рын-
ки“, но покупка недоступна»,— рас-
сказал гендиректор УК «Арикапитал» 
Алексей Третьяков.

Ряд фондов имеют и рублевые ак-
тивы. В фонде «ВТБ — Фонд денежно-
го рынка. Рубли» активы размеща-

ются преимущественно через опе-
рации обратного репо с централь-
ным контрагентом, которые про-
водятся на бирже. Фонд «Арикапи-
тал — Рублевые сбережения» состо-
ит на 82% из ОФЗ-линкеров — госо-
блигаций, по которым помимо вы-
платы купонного дохода государство 
индексирует номинал облигаций на 
инфляцию. «Хотя в моменте облига-
ции не торгуются на бирже, мы рас-
считываем, что данный фонд сохра-
нит стоимость активов, по крайней 
мере равную стоимости на послед-
ний торговый день 25 февраля, и го-
товы удовлетворить заявки на пога-
шение паев в пределах остатка де-
нежных средств на счетах фонда»,— 
рассказал господин Третьяков.

Большая часть управляющих ком-
паний прекратила рассчитывать 
СЧА и стоимость паев розничных 
фондов (ОПИФ и БПИФ) в конце фев-
раля и начале марта после останов-
ки торгов на фондовой секции Мос-
ковской биржи. «Возникли ограни-
чения на возможность совершения 
сделок и определение справедливой 
цены финансовых инструментов, со-
ставляющих активы ПИФов. В связи 
с этим было принято решение прио-
становить операции по нашим про-
дуктам»,— пояснил начальник отде-
ла инвестиционных продуктов и тех-
нологий УК «Открытие» Евгений Гор-
бунов. Гендиректор «Сбер Управле-
ние активами» Евгений Зайцев от-
метил, что в отсутствие возможности 
для инвестирования средств клиен-
тов, которые подали заявки на по-
купку пая в конце февраля, им были 
возвращены деньги.

По словам руководителя направ-
ления по взаимодействию с госу-
дарственными органами УК «Аль-
фа-Капитал» Николая Швайковско-
го, адекватный расчет стоимости 

пая и возможность совершать сдел-
ки с активами остался только у фон-
дов, ориентированных исключи-
тельно на иностранные активы, но 
в связи с санкциями ряд управляю-
щих компаний не имеют возмож-
ности совершать операции с ними. 
По данным Investfunds, из 379 роз-
ничных фондов (открытых и бирже-
вых) по 43 фондам продолжается рас-
чет стоимости чистых активов (СЧА) 
и стоимости пая. Но почти две трети 
таких фондов — биржевые, большей 
частью из них управляет «Тинькофф 
Капитал». Однако в связи с тем, что 
паи БПИФов можно купить и про-
дать только на бирже, из-за закры-
тия торгов операции с ними времен-
но остановлены, пояснили там.

В таких условиях большая часть 
управляющих ждет старта торгов на 
Московской бирже, чтобы появи-
лась возможность возобновить пол-
ноценную работу компаний с фонда-
ми и клиентами. При этом с началом 
торгов участники рынка не ждут мас-
сового бегства клиентов. В «ВТБ Ка-
питал Управление активами» отме-
тили, что не ожидают оттока из фон-
дов с возобновлением операций, так 
как видят интерес клиентов к локаль-
ному фондовому рынку. «Есть опасе-
ния сильной волатильности на от-
крытии торгов, в том числе из-за при-
нудительного закрытия маржиналь-
ных позиций и оттока средств, но 
российские акции остаются одним 
из немногих активов, потенциаль-
но способных защитить сбережения 
розничного инвестора от обесцене-
ния»,— отметил Николай Швайков-
ский. По его словам, «большие над-
ежды» связываются с поддержкой 
рынка за счет средств ФНБ, которые 
планируется направить на покупку 
российских ценных бумаг.

Виталий Гайдаев

Паевой минимум
Редкие управляющие компании  
сохранили операции с ПИФами

В стране сейчас  
нет возможности 

обеспечить  
всех работодателей 

требуемым  
количеством IT-кадров

— Евгения Кислякова,
экс-замглавы Минцифры,  

в феврале 2021 года

Ц И Т А Т А

Паевые фонды, по которым осуществляется продажа и покупка паев
Фонд Управляющая компания Тип Прирост  Стоимость пая  
  фонда с начала месяца (%) на 10.03.2022 (руб.)
«Арикапитал — Мировые рынки» «Арикапитал» Акций 36,6 1 615,96

«МКБ Технологическая перспектива» «МКБ Инвестиции» Акций 30,5 3 262,74

«ВТБ — Фонд Денежного рынка. Рубли» «ВТБ Капитал Управление активами» Денежный 0,5 1 068,76

«Арикапитал — Рублевые сбережения» «Арикапитал» Облигаций 0,3 1 154,87

По данным InvestFunds и управляющих компаний. 

15 миллиардов 
рублей
предлагает направить 
«Росспецмаш»  
на поддержку  
спроса на сельхоз-  
и спецтехнику  
в РФ в 2022 году
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Российские стартапы в области 
кибербезопасности зафиксиро-
вали отток кадров за рубеж. Вы-
вести бизнес хочет треть таких 
компаний, чуть более 70% пока 
планируют развиваться в стра-
не, полагая, что санкции помо-
гут росту рынка и стимулируют 
появление новых отечествен-
ных решений мирового уров-
ня. Но стартапам будет непросто 
конкурировать даже после ухо-
да с рынка западных компаний, 
считают крупные игроки. Рело-
кацию профильных специали-
стов, по мнению экспертов, мо-
жет ограничивать специфика 
отрасли, из-за которой к россий-
ским сотрудникам на Западе мо-
гут относиться настороженно.

Представители фонда «Сколково» 
рассказали „Ъ“, что стартапы в обла-
сти информационной безопасности 
заявили об усилении «утечки мозгов» 
за рубеж. Фонд совместно с компани-
ей «Ростелеком-Солар» провел опрос 
участников конференции Security 
Startup Welcome Day 10 марта.

По результатам исследования, 72% 
стартапов планируют развивать биз-
нес в России, а проекты, которые ис-
ходно ориентировались на западный 
рынок, могут переориентироваться 
на российский и азиатские. Релоци-

ровать свои проекты за рубеж хотели 
бы чуть меньше трети опрошенных, 
около 11% не видят возможности про-
должать деятельность в России.

В целом, по оценке представите-
лей стартапов, уход крупных запад-
ных игроков и образовавшийся тех-
нологический вакуум при высокой 
потребности в отечественных реше-

ниях поможет развитию компаний 
в сфере кибербезопасности, а «драма-
тический рост» атак станет возможно-
стью усовершенствовать технологии 
и сделать их конкурентоспособными 
на мировом уровне.

С начала военной операции на Ук-
раине 24 февраля Россию покинули 
многие профильные компании. Так, 
прекратил работать американский 
поставщик решений для сетевой без-
опасности Fortinet, словацкий разра-

ботчик антивирусного ПО ESET, чеш-
ская Avast и американская NortonLife-
Lock Inc. По данным издания Pikabu.
ru, офис в России также закрыла аме-
риканская Forcepoint (Websense), ко-
торая специализируется на защите 
корпоративных данных.

Из-за ухода зарубежных компаний 
возрос спрос на российские техноло-
гии, в том числе в области кибербез-
опасности, подтверждает гендирек-
тор R-Vision Александр Бондаренко: 
«Это однозначно освободит ниши, ко-
торые смогут занять только россий-
ские компании, которые точно смо-
гут нарастить объемы».

Но стартапам в области информа-
ционной безопасности будет непро-
сто закрепиться на рынке, посколь-
ку «сфера требует определенного до-
верия между заказчиком и постав-
щиком ИБ-услуг, и новичкам трудно 
с ходу добиться больших результа-
тов», отмечает коммерческий дирек-
тор «Кода безопасности» Федор Дбар.

Если в IТ-индустрии «утечка моз-
гов» действительно выражена, то в ин-
формационной безопасности она не 
столь велика, отмечают в «Информза-
щите»: «Кибербезопасность — доста-
точно закрытая отрасль, и если рань-
ше профессионалы еще могли рабо-
тать в любом государстве, то в сегод-
няшних реалиях к ним, скорее всего, 

будут относиться очень насторожен-
но, мало кто рискнет нанять кибер-
специалиста из России».

В отрасли, наоборот, наблюдается 
увеличение кадров в связи с уходом 
ряда компаний, уверен гендиректор 
Security Vision Руслан Рахметов: «Сей-
час акценты для бизнеса естествен-
ным образом смещаются на внутрен-
ний рынок, на втором плане — стра-
ны СНГ, а остальной мир уходит на 
третий план».

В сфере кибербезопасности име-
ет смысл говорить о внутренней миг-
рации, отмечает Федор Дбар: «Специ-
алисты предпочитают уходить не за 
границу, а в IT-подразделения круп-
ных корпораций». По его оценке, но-
вые санкции не имеют принципиаль-
ного отличия от санкций 2014 года, 
и компании давно предпринимают 
все необходимое, чтобы адаптиро-
ваться к жизни в этих условиях.

«Когда мы планировали экспорт, 
то делали ставку на страны, которые 
нейтральны к политике стран Запа-
да, поэтому сейчас никаких проблем 
с экспортом мы не видим»,— расска-
зал господин Дбар. Более того, по его 
словам, интерес к российским систе-
мам ИБ со стороны этих стран растет: 
«Количество контактов и командиро-
вок по этим вопросам увеличилось».

Юлия Степанова

Киберзащита теряет мозг
Российские специалисты по информационной безопасности меняют локацию

Неясно, идет речь о полном 
уходе или о приостановке рабо-
ты, а также с какого момента. В са-
мой SKF не ответили на запрос „Ъ“. 
В 2021 году глава ООО СКФ Алек-
сандр Никитин в интервью «Евра-
зия Вести» говорил, что выпуск под-
шипников на предприятии в по-
следние десять лет составлял по-
рядка 100 тыс. штук в год и что ана-
логичный план был на 2021 год при 
общей мощности завода до 150 тыс.

В 2021 году Минпромторг разы-
грал СПИК 2.0 на 100-процентную 
локализацию подшипника с роли-
ком, смазкой и комплектующими, 
в конкурсе приняли участие СКФ 
и «ЕПК-Бренко», выиграла послед-
няя. В конце 2020 года ЕПК с Amsted 
Rail подписали меморандум о лока-
лизации в РФ производства ролика, 
наиболее сложной детали кассетного 
подшипника, на который приходит-
ся до 25% себестоимости (см. „Ъ“ от 19 
ноября 2020 года).

В «ЕПК-Бренко» „Ъ“ сообщили, 
что компания продолжает рабо-
ту в штатном режиме, производст-
во идет согласно утвержденному 
плану: в марте компания выпустит 
16 тыс. подшипников, план на 2022 
год — 240 тыс. единиц. Локализация 
подшипника по себестоимости со-
ставляет 30%, по технологическим 
операциям — 70%. Инвестиции по 
СПИК 2.0 составили $60,8 млн, из 
них со стороны ЕПК — $29,8 млн. 
Поставки комплектующих продол-
жаются, заверили в ЕПК, но есть 
сложности с логистикой по достав-
ке импортных компонентов.

По информации „Ъ“, проблемы 
обеспечения подшипниками об-
суждались 11 марта на совещании 
в Росжелдоре. Исчерпывающего от-
вета, что делать в случае продолже-
ния перебоев, пока нет, говорит один 
собеседник „Ъ“. Другой добавляет, 
что для попыток замещения нужно, 
чтобы государство упростило поря-
док сертификации ввозимой продук-
ции — например, поменяло схему на 
декларативную, что позволит вести 
эту процедуру параллельно выпуску 
продукции.

Производство кассетных под-
шипников почти во всех странах за-
висит от импорта, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Все компании, работающие на 
рынке РФ,— из стран, которые ввели 
жесткие санкции. Американские ком-
пании, уверен эксперт, не смогут, да 
и не захотят обходить санкции в усло-
виях столь сильного давления со сто-
роны правительства США и общест-
венного мнения. Национализация 
этих активов не поможет, поскольку 
даже при высоком уровне локализа-
ции она не избавляет от потребности 
в импорте наиболее технологически 
сложных комплектующих.

Товарных запасов, по расчетам 
господина Бурмистрова, хватит на 
один-два месяца. По его мнению, «си-
стемное решение не просматривает-
ся», а в качестве точечной меры при-
дется, по всей видимости, договари-
ваться с SKF о сохранении производ-
ства и поставок до конца 2022 года, 
чтобы не допустить коллапса в ваго-
ностроении и сервисном обслужива-
нии парка.

Наталья Скорлыгина

Вагоны больше 
не инновационные
с1

Кроме того, почти все компонен-
ты, из которых изготавливаются 
одноразовые подгузники, импорт-
ные, что сказывается на издержках, 
подчеркивает он. В ГК Natura Siberi-
ca говорят, что значительный объем 
сырья для ее косметики произво-
дится в России, потому группе уда-
ется избегать существенного роста 
цен, сохраняя индексацию на уров-
не около 10%. В Unilever («Бархат-
ные ручки», «Чистая линия», Timo-

tei, Axe, Rexona, Cif, Domestos и др.) 
комментарий не предоставили.

Гендиректор «Infoline-Аналит ики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
производство P&G в РФ сильно зави-
село от поставок из Польши, компа-
нии приходится радикально пере-
страивать логистику, что неизбеж-
но увеличивает себестоимость. По 
его мнению, заявленное повышение 
цен выглядит как трансляция изме-
нения валютных курсов и свидетель-
ствует о низком уровне локализации 
в России. Отказ от инвестиций в про-

мо, продолжает эксперт, необходим 
для предотвращения ажиотажных за-
купок в условиях, когда объем склад-
ских запасов в РФ ограничен.

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке отмечает, что заявленное повыше-
ние цен P&G выглядит существен-
ным и может привести к снижению 
спроса. Как отмечает Михаил Бурми-
стров, P&G занимает первые места 
на российском рынке в своих клю-
чевых категориях, но трансляция на 
полки такого масштабного и резкого 
повышения цен грозит снижением 

доли компании, потому у крупных 
торговых сетей останется простран-
ство для переговоров для сглажива-
ния эффекта.

Другие глобальные компании так-
же начали пересматривать цены в Рос-
сии на фоне отказа от новых инвести-
ций в связи с военными действиями 
на Украине. Так, Coca-Cola HBC Россия 
уведомила своих клиентов о повы-
шении цен на напитки Coca-Cola с 14 
марта на 15%, соки — на 19%, кофе — 
на 30% (см. „Ъ“ от 9 марта).

Анатолий Костырев

P&G подчищает цены

В последние несколько дней 
на теневых форумах появи-
лись данные более 100 тыс. 
карт российских банков, заме-
тили в компаниях по кибер-
безопасности. Там утвержда-
ют, что с 26 февраля не раз на-
блюдались массовые попытки 
списания средств со счетов рос-
сийских клиентов. Возможно, 
преступники пытались сроч-
но «монетизировать» имев-
шиеся базы, а теперь выложи-
ли их, так как сведения поте-
ряли ценность, отмечают экс-
перты. По их мнению, возмо-
жен и рост спроса на данные 
карт западных банков. На этом 
фоне банки начали усиливать 
системы информбезопасности 
и переходить на отечественные 
решения.

На рынке кардинга (мошенни-
чество с платежными картами) на-
блюдается ажиотаж: за три дня 
в сеть были на безвозмездной ос-
нове слиты данные более 100 тыс. 
карт российских банков, сообщили 
в Infosecurity. В последние несколько 
дней появлялось как минимум одно 
предложение о продаже 100 тыс. за-
писей российских банковских карт, 
уточнил основатель сервиса развед-
ки утечек данных и мониторинга 
даркнета DLBI Ашот Оганесян: «Про-
давал его на форуме некий англоя-
зычный пользователь, но объявле-
ние было удалено, так как на форуме 
запрещена „работа по RU“».

Растет число предложений и по 
продаже данных скомпрометирован-
ных зарубежных карт: только 7 марта 
появилось более сотни новых площа-
док по их продаже, говорит руководи-

тель блока специальных сервисов In-
fosecurity a Softline Company Сергей 
Трухачев: «Карты иностранных бан-
ков можно использовать для покупок 
на зарубежных площадках. С учетом 
того, что международное взаимодей-
ствие в правоохранительной сфере 
сейчас будет переживать не лучшие 
времена, спрос на дампы карт запад-
ных банков будет только расти».

Рост утечек данных российских 
банковских клиентов действитель-
но наблюдается, однако он произо-
шел не в последние дни, утверждает 
управляющий RTM Group Евгений 
Царев. Массовые попытки списания 
средств злоумышленниками со сче-
тов российских клиентов там наблю-
дают с 26 февраля, а массовые утечки 
«произошли гораздо раньше».

По словам господина Царева, в по-
следнюю неделю злоумышленники 

массово пытались делать переводы 
даже с заблокированных карт, а так-
же с карт с истекшим сроком дейст-
вия: «Возникает ощущение, что пре-
ступники резко активизировались, 
как и рядовые граждане, срочно пы-
таясь монетизировать базы, которые 
появились у них гораздо раньше». 
Топ-менеджер уточняет, что в послед-
ние три-четыре дня действительно 
появилось много объявлений на те-
невом рынке о продаже данных по 
картам — «вероятно, это были те же 
базы, которые уже пытались исполь-
зовать, а теперь пользы от них почти 
никакой». По мнению господина Ога-
несяна, ажиотаж связан с тем, что за-
падные кардеры «сбрасывают запасы 
украденных российских карт», по-
скольку их уже невозможно исполь-
зовать за рубежом. Например, для «ве-
щевого кардинга» — покупок в интер-
нет-магазинах с последующей пере-
продажей товара.

Банковские карты, которые сли-
вают в паблик, уже не имеют прямой 
финансовой ценности для злоумыш-
ленников, подтверждает руководи-
тель группы анализа угроз информа-
ционной безопасности Positive Tech-
nologies Вадим Соловьев: «Максимум, 
что можно использовать из этой ин-
формации,— ФИО владельца и назва-
ние банка, которому принадлежит 
карта». Но и эти данные можно при-
менять в разных мошеннических схе-
мах, например в звонках от «колл-цен-
тров» банков или в рассылках персо-
нализированных маркетинговых 
предложений.

Банкиры «с учетом последних со-
бытий» и массовых DDoS-атак уже 
работают «в режиме повышенной 
готовности» и «контролируют свой 
периметр», утверждает заместитель 
гендиректора по информбезопас-
ности Oxygen Кирилл Орлов. По 
его словам, ключевые производи-
тели решений в области предотвра-
щения утечек на рынке РФ — отече-
ственные: «Конечно, есть и реше-
ния иностранных вендоров, и бан-
ки понимают, что и их функционал, 
и обеспечение техподдержки будут 
ограничены».

Юлия Степанова,  
Максим Буйлов

Все для фрода
В даркнет сливают данные банковских карт россиян и иностранцев

На фоне резкого сокращения 
числа международных кон-
тактов и зарубежных авиарей-
сов российский бизнес перео-
риентируется на деловые по-
ездки по стране. Спрос на них 
с  начала геополитического кри-
зиса вырос на 25%. Это должно 
помочь найти новых партне-
ров в регионах, что актуально 
для оставшихся без зарубежных 
брендов торговых центров, ли-
шившихся части поставщиков 
ритейлеров и дистрибуторов. 
Тренд уже привел к росту запол-
няемости отелей.

На фоне отсутствия международ-
ных перелетов представители рос-
сийского бизнеса наращивают чи-
сло деловых поездок по российским 
регионам, сообщил основатель сер-
виса для деловых поездок Smartway 
Максим Яремко. Собеседник „Ъ“ 
в одной из компаний, которая спе-
циализируется на деловом туризме, 
отмечает рост спроса на поездки по 
России в марте на 25% относительно 
февраля.

Сегмент делового туризма вслед 
за классическим столкнулся с паде-
нием оборотов на фоне военных дей-
ствий на Украине и жестких запад-
ных санкций, общей нестабильно-
сти, отмены запланированных ави-
арейсов и мероприятий. По подсче-
там OneTwoTrip for Business, с 24 фев-
раля отменено 5% запланированных 
представителями бизнеса вылетов. 
На южных направлениях, где из-за 
боевых действий были закрыты аэ-
ропорты, по оценкам Smartway, с 24 
февраля отменились 75% бизнес-по-
ездок. Одновременно в стране отме-
нились многие MICE-мероприятия 
(см. „Ъ“ от 28  февраля). В целом об-
щее число командировок россий-
ских компаний во втором квартале 
2022 года может оказаться на 30–40% 
ниже, чем годом ранее, полагает го-
сподин Яремко.

Руководитель сервиса для органи-
зации командировок OneTwoTrip for 
Business Ани Алексанян рассчитыва-
ет, что в течение нескольких недель 
командировочная активность вну-
три страны восстановится, а затем 
начнет расти. Речь идет о поездках 
из крупных городов, вроде Москвы 
и Санкт-Петербурга, в регионы и нао-
борот, отмечает она. Руководитель «Ту-
ту Командировок» Наталья Погибле-
ва ждет увеличения спроса с апреля.

О растущей роли деловых пое-
здок внутри страны говорят и сами 

представители бизнеса. Управляю-
щий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов поясняет, что 
на фоне ухода с российского рынка 
ряда международных брендов опе-
раторы торгцентров заинтересованы 
в привлечении сетей, которые пока 
не представлены на рынке: «Объ-
екты перед началом работы нужно 
увидеть вживую: это помогает оце-
нить окружение и товарное соседст-
во, концепция, которая работает в од-
ном месте, может оказаться бессмы-
сленной в другом». Деловые поезд-
ки, по словам господина Ванчугова, 
представители торгцентров и ритей-
леров будут активно осуществлять во 
все города-миллионники.

С выпадением части ассортимен-
та столкнулись и ритейлеры. Так, 
DIY-сеть Leroy Merlin в своем письме 
партнерам указывала, что планиру-
ет заместить выпавшие импортные 
товары в ближайшие три-четыре ме-
сяца. В сети уточнили, что заметно-
го увеличения командировочной ак-
тивности не ждут, так как выстроили 
инфраструктуру для онлайн-встреч.

Директор по работе с партнера-
ми виноторговой компании Fort Да-
рья Сологуб говорит, что переговоры 
с партнерами из прежних стран-по-
ставщиков, которые готовы продол-
жать импорт в Россию, пока прохо-
дят без личных встреч. Для налажи-
вания новых связей компания пла-
нирует организацию деловых пое-
здок в Чили, Аргентину, ЮАР, Арме-
нию. Компания планирует наращи-
вать долю и российского вина, но 
местные винодельни находятся на 
юге страны, куда поездки в моменте 
осложнены, отмечает она.

В «Авиасейлс для бизнеса» назы-
вают наиболее востребованными 
направлениями командировок вну-
три страны маршруты из Москвы 
в Омск, Санкт-Петербург, Екатерин-
бург, Казань и Уфу. Годом ранее в топе 
находились частично закрытые сей-
час для перелетов аэропорты южных 
регионов. В Smartway добавляют, что 
около 10% проданных билетов сей-
час приходится на перелеты из реги-
онов в Москву. Основатель Ivashkev-
ich Hospitality Станислав Ивашкевич 
отмечает, что загрузка недорогих от-
елей в крупных городах на фоне при-
тока деловых туристов уже выросла 
на 20–30%, до 65–70%. Этот тренд он 
называет типичным для кризисной 
ситуации.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Командировки 
меняют направление
Бизнес может увеличить частоту 
поездок по стране

До 1 миллиона 
человек
составляла нехватка 
 IT-специалистов 
в России, по оценке 
Минцифры, в 2021 году

конференции 
Коммерсантъ

24 АТРАМ 

HR*-ФОРУМ

*  Управление персоналом

22–23 
МАРТА 

«УМНЫЕ ГОРОДА» 
И «УМНЫЕ РЕГИОНЫ»: 
ТЕРРИТОРИИ РОСТА 

ре
кл

ам
а 

16
+

51  АТРАМ 

ФАРМА-2022: ЗАПУСК 
СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ДО 2030 ГОДА

71  АТРАМ 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПО

30 АТРАМ 

УПРАВЛЕНИЕ-2022. 
ВЗГЛЯД  
ДЕВЕЛОПЕРОВ

06 ЯЛЕРПА 

ИНФРАСТРУКТУРА 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА: 
ВЫЗОВЫ И РЕШЕНИЯ

с1



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
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В Музее архитектуры имени  
Щусева открылась выставка  
Валерия Кошлякова «DOMUS 
MAXIMA»: художник имеет в ви-
ду «наш общий дом, наше бытие». 
Экспозицию, в которой карти-
ны с изображениями знаменитых 
архитектурных ансамблей и по-
строек соседствуют со сломан-
ной старинной мебелью, изучал 
Игорь Гребельников.

та выставка готовилась 
давно: открыться вовремя в Музее 
архитектуры ей помешала панде-
мия, во время которой Валерий Кош-
ляков продолжил писать картины. 
Надо полагать, локдауны в Париже, 
где уже больше двадцати лет живет 
художник, как и виды опустевших 
улиц самой оживленной столицы Ев-
ропы, добавили драматических ин-
тонаций его новым полотнам.

Они, как и прежде, всецело об-
ращены к архитектурным обра-
зам. Для многих из нас пандемия их 
и отдалила, и приблизила: отдали-
ла из-за закрытых границ, прибли-
зила — в воспоминаниях. Как раз на 
такой расфокусировке, усиленной 
виртуозностью Кошлякова, и рабо-
тают его произведения.

С начала 1990-х годов он пишет 
архитектуру — знаменитые, хре-
стоматийные постройки, их детали, 
убранство, городские виды. Пальми-
ра и Римский форум, собор Свято-
го Петра и Нотр-Дам, фонтан Треви 
и Марсово поле, виды Флоренции, 
Парижа, Рима, шедевры конструк-
тивизма и сталинские высотки — 
все это встречалось в его работах не 
раз, на все лады, в различных мас-
штабах, техниках, материалах, жан-
рах — от соразмерных интерьерам 
картин до двух-, трех-, пятиметро-
вых панно из рваных картонов, ис-
пещренных темперой, многослож-
ных объектов, инсталляций.

Здесь важно не только «что», но 
и «как». Классическая архитектура 
в исполнении Кошлякова будто выс-
вобождена из плена учебников и пу-
теводителей, из рамок, заданных 

туристическими маршрутами и сов-
ременной планировкой городов. 
У него всегда выходит нечто боль-
шее, чем портрет того или иного 
здания или ансамбля, значительнее, 
но в то же время призрачнее и отто-
го тревожнее. И не так уж важно, ча-
стично ли это уцелевшие античные 
памятники или отлично сохранив-
шиеся постройки куда более позд-

них эпох,— под кистью Кошляко-
ва они словно стираются, оплывают 
подтеками краски, местами остают-
ся не дописаны, но в тоже время дер-
жат стать, исполнены достоинства. 

Кошляков всегда чуток ко 
«времени и месту действия» сво-
их произведений. Если выстав-
ка в парижской госпитальной цер-
кви Сен-Луи-де-ла-Сальпетриер, то 
и многометровые панно — словно 
дух, отдаляющийся от плоти („Ъ“ пи-
сал об этой выставке 21 июля 2004 
года). Если в замке Франконвиль 
под Парижем, то картины и скуль-

птуры — будто призраки былых 
увеселений („Ъ“ писал об этой вы-
ставке 20 июня 2018 года). Место 
проведения нынешней выставки 
Кошлякова — Музей архитектуры, 
парадная анфилада усадьбы Талызи-
ных — с одной стороны, располага-
ет к развернутому рассказу, с другой, 
к вживанию в некогда роскошное 
пространство.

Экспозиция начинается с зала, 
где парижская площадь Согласия 
будто написана с высоты, ее спокой-
ные серо-бежевые тона обволакива-
ют взгляд, рядом — устремленный 

ввысь, хоть и истекающий краской 
Реймсский собор, бурлящий фонтан 
Треви, следом виды из зарешечен-
ных окон на Рим, на Париж — это 
своего рода основания того DOMUS 
MAXIMA: безграничного, прекрас-
ного, разумного, вечного. 

Дальше тема звучит тише, обра-
зы мельчают, как и форматы картин, 
обрамленных в рамы, подобранные 
художником на парижских улицах. 
Некогда бурная жизнь французских 
замков, парков, дворцов будто обры-
вается фрагментами старинной сло-
манной мебели, разбросанными по 

залу. Впрочем, стены роскошного 
дома Талызина помнят и не такое: 
в 1930-е годы его населяли жильцы 
общежития и коммуналок. 

Кульминация выставки — зал, 
посвященный европейским собо-
рам. В какой-то момент пышность 
церковных фасадов, их барочный 
декор словно приходят в неисто-
вое движение, буквально взрыва-
ются осколками лепнины, статуй, 
всполохами ярких цветов. Такой 
же накал страстей отличает и сюже-
ты религиозной живописи эпохи 
барокко, и пугающие кадры филь-
мов-катастроф. Общую картину ка-
тастрофы, упадка вновь довершают 
останки мебели, возвышающие-
ся в зале словно руины. Может, это 
даже чересчур патетичное высказы-
вание о судьбе религии и классиче-
ского искусства, и удивительно оно 
самим обращением к этой теме, ка-
жется, напрочь выветрившейся из 
современного искусства. 

Впрочем, в последующих залах 
вновь воцаряется порядок, правда, 
относительный и скорее внешний. 
Величественным формам дворца 
в форме звезды — здания Театра Со-
ветской армии — противостоят кон-
структивистские постройки вроде 
ДК имени Зуева. Период советских 
и модернистских утопий хоть и про-
длился относительно недолго, но 
имел огромное влияние на совре-
менную архитектуру.

Кошляков ее явно недолюблива-
ет. Здания из стекла и бетона у него 
выходят не только безликими, но 
и громоздкими, заслоняющими со-
бой виды, с таким тщанием описан-
ные в начале выставки.

Точку в этом кратком курсе исто-
рии архитектуры ставит зал, имити-
рующий современное жилище — 
с небольшими картинами в рамах, 
полочками с вазочками, статуэтка-
ми и прочим незамысловатым де-
кором. Тихой жизни современного 
горожанина посвящены и карти-
ны из его новой серии «Вещизм». 
В свое время этой теме сполна воз-
дал поп-арт, но коль речь на выстав-
ке о «нашем общем доме, нашем бы-
тии», то и таким незначительным 
материям должно было найтись 
свое место.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Архитектура вырвалась из плена
на выставке Валерия Кошлякова в Музее архитектуры

На выставке Валерия  
Кошлякова история  
архитектуры заиграла  
свежими красками  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В прокат вышел боевик «Наемник» Тарика Салеха 
с Крисом Пайном в главной роли солдата, осозна-
ющего, что не все приказы стоят того, чтобы их вы-
полнять. Рассказывает Юлия Шагельман.

бивать совсем не сложно, куда сложнее с этим 
жить» — эта фраза прозвучит ближе к финалу картины, 
но ее главному герою, сержанту Джеймсу Харперу (Крис 
Пайн), предстоит прочувствовать ее на своей шкуре го-
раздо раньше. Убивать — это то, чему Харпер учился 
и к чему готовился всю жизнь, начиная с показанного 
во флешбэках детства, когда его отец, военнослужащий 
и ультрапатриот, на день рождения подарил сыну, кото-
рому в тот момент было лет восемь на вид, татуировку 
со звездно-полосатым флагом. Воспитание себя оправ-
дало: сын пошел по отцовским стопам, но после пяти 
командировок в горячие точки любимая родина реши-
ла, что травмированный и подсевший на коктейль из 
болеутоляющих сержант ей больше не нужен. Его без 
лишних церемоний увольняют из армии, а ведь Харпе-
ру надо обеспечивать жену (Гиллиан Джейкобс) и сына 
(Сэндер Томас) и расплачиваться по кредитам.

Конечно, специалистом с таким опытом немедлен-
но начинают интересоваться частные военные компа-
нии (ЧВК), охранные фирмы и тому подобные конторы. 
Отставной сержант уже почти соглашается на предло-
жение одной из них, когда встречает своего давнего то-
варища и бывшего сослуживца Майка (Бен Фостер). Тот 
устроился в жизни гораздо лучше: дом — полная чаша, 
новенькая машина и никаких долгов. Выясняется, что 
Майк работает на некую «правительственную организа-
цию», занимающуюся вопросами «национальной без-
опасности», где платят гораздо больше, чем в любой 
ЧВК. Он готов составить там протекцию Джеймсу, ведь 
тот, помимо прочего, когда-то даже спас ему жизнь.

Харпер знакомится с руководителем таинственной 
организации, которого все называют просто Расти (Ки-
фер Сазерленд), и, хотя от этого мужичка с бегающи-
ми глазками и его мотивационных речей за версту раз-
ит чем-то подозрительным, бдительность сержанту 
отказывает — возможно, тому виной немедленно вы-
писанный ему чек на $50 тыс. Это аванс за операцию, 
которую Джеймс и Майк вместе с небольшим отрядом 
должны провернуть в Берлине: ликвидировать ученого 
сирийского происхождения Салима Мухаммеда Мусу 
(Фарес Фарес), который, если верить Расти, связан с ис-
ламскими террористами и занимается разработкой 
биологического оружия. Не задавая лишних вопросов, 
воспрянувший духом сержант садится в самолет и от-
правляется на задание.

Разумеется, в Берлине все пойдет совсем не так, 
как ожидалось. Мало того что «деликатная» операция 
оказывается весьма шумной и кровавой и привлека-
ет внимание полиции, так еще и доктор Салим — вот 
уж сюрприз! — никакого биологического оружия, как 
выясняется, не делает, а Харпер, понявший, что его об-

манули, становится мишенью для своих. При этом, 
в отличие от многих подобных ему киногероев, он не 
слишком мучается угрызениями совести, а просто при-
лагает максимум усилий, чтобы выбраться из замеса, 
в который угодил, при этом не гнушаясь почти ника-
кими средствами. Ведь убивать, как мы помним, сов-
сем не сложно, особенно если не сомневаешься в сво-
ей правоте.

Режиссер «Наемника» Тарик Салех начинал свою ка-
рьеру в Швеции. Его первым фильмом, снятым в со-
авторстве, была документальная лента о Гуантанамо 
(2005), а вторым — анимационная антиутопия «Метро-
пия» (2009), прокатившаяся по нескольким кинофе-
стивалям. Затем он перешел в разряд крепких голли-
вудских ремесленников, подвизающихся в основном 
в сериалах,— снимал эпизоды «Рэя Донована» и «Мира 
Дикого Запада». В «Наемнике» тоже чувствуется уверен-
ная режиссерская рука — фильм, несмотря на всю кли-
шированность, ловко сбит, а бодро поставленные эк-
шен-сцены почти компенсируют логические дыры 
в сценарии. Конечно, неуязвимость сержанта Харпера, 
в начале картины бывшего чуть ли не инвалидом, а по 
ходу действия превращающегося в гибрид Супермена 
и Терминатора, кажется приветом из бесхитростных 
боевиков девяностых. А попытки авторов снабдить 
жанровые конструкции социальной подоплекой, хотя 
иногда и бьют в цель, в основном выглядят наивными 
и поверхностными. Зато их искренняя вера в то, что хо-
рошие парни всегда побеждают, не может не вызвать 
симпатию — сейчас, возможно, еще больше, чем, ска-
жем, пару недель назад.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Наивный убийца
Крис Пайн в «Наемнике» 
Тарика Салеха

Э

«У

Сержанту Джеймсу Харперу (Крис Пайн)  
работа приносит одни разочарования   
ФОТО MEGOGO DISTRIBUTION
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В воскресной программе 21-го 
тура чемпионата России состо-
ялись два матча с участием пре-
тендентов на медали. «Сочи» не 
сумел одолеть в гостях аутсайде-
ра «Химки», сыграв вничью 0:0, 
и это привело к тому, что третье 
место занял ЦСКА. Недосчитался 
двух очков и лидер премьер-ли-
ги «Зенит», который разошелся 
миром с «Крыльями Советов» — 
1:1 — и подпустил к себе «Дина-
мо». «Спартак» дома потерпел по-
ражение от «Краснодара» — 1:2.

держав победы в 21-м 
туре, «Динамо» и ЦСКА ждали, как 
сыграют их основные конкуренты — 
соответственно «Зенит» и «Сочи», хотя, 
наверное, без особой надежды на то, 
что те потеряют очки. Ведь по всем 
раскладам петербуржцы должны 
были разбираться пусть и с крепким, 
но середняком «Крыльями Советов», 
а черноморцам и вовсе противостоя-
ли находившиеся на самом дне тур-
нирной таблицы «Химки».

Подмосковный клуб уже поза-
был, когда и кого обыгрывал в по-
следний раз, потому что это прои-
зошло еще в 11-м туре. И сейчас 
ему не удалось прервать свою чер-
ную серию, которая достигла отмет-
ки в десять матчей, однако он и не 
уступил фавориту, лишив того двух 
важных очков. «Сочи» имел шансы 
на успех, в том числе получил пра-
во на пенальти, но вратарь химчан 
Илья Лантратов потащил удар Арту-
ра Юсупова с «точки». В итоге была 
зафиксирована нулевая ничья, и ко-
манда Владимира Федотова с 38 бал-
лами осталась на четвертой строчке, 
куда ее накануне отодвинул ЦСКА.

«Зенит», конечно, не ощущал серь-
езного давления в спину, так как в пре-
дыдущем туре оторвался от преследу-
ющего его «Динамо» на комфортные 
пять очков. Тем не менее осечка в Са-
маре могла поставить лидерство пе-
тербуржцев под сомнение и снова 
оживить чемпионскую гонку. Между 
тем сюжет этого матча развивался та-
ким образом, что даже громкую сенса-
цию в виде поражения лучшего клуба 
страны нельзя было исключать. В пер-

вом тайме «Крылья Советов» практи-
чески ничего не дали создать у сво-
их ворот, и, пожалуй, лишь шальной 
удар Вендела с рикошетом таил в себе 
угрозу, а сами самарцы одну опасней-
шую комбинацию разыграли, когда 
прошла обостряющая подача на Ан-
тона Зиньковского, но он толком не 
попал по мячу с близкой дистанции 
от ворот и еле-еле покатил его в руки 
зенитовского голкипера Михаила 
Кержакова.

И второй тайм хозяева начали без 
какого-либо пиетета перед флагма-

ном премьер-лиги, стараясь посто-
янно жалить его быстрыми контр-
атаками. Порой петербуржцы 
балансировали на самой грани, от-
делявшей их от крупных неприятно-
стей. Правда, и они стали активнее ве-
сти себя на чужой половине поля, что 
вылилось в голевой момент Артема 
Дзюбы. Нападающий немного про-
медлил с решением, и его успел забло-
кировать Матео Барач. Затем плотно 
бил из-за штрафной площади Вендел, 
и вратарю «Крыльев» Ивану Ломаеву 
повезло, что мяч полетел точно в него. 

В целом же самарцы по-прежне-
му успешно сдерживали самую ре-
зультативную атаку чемпионата, но 
в концовке что-то невообразимое 
совершил Данил Круговой. Несмо-
тря на почтительное расстояние до 
цели, защитник «Зенита» отважил-
ся на удар и забил гол тура, который 

и в хит-параде всего сезона наверня-
ка будет наверху. Впрочем, уже в ком-
пенсированное время хозяева «укра-
ли» у подопечных Сергея Семака 
победу. Центральный защитник Ба-
рач переквалифицировался в центра 
нападения и с передачи Сергея Пиня-
ева сравнял счет. Последние минуты 
самарского матча вообще получи-
лись очень горячими, а Вендел даже 
нарвался на удаление. Лидер премь-
ер-лиги взял на берегах Волги только 
одно очко, и тем самым его преиму-
щество над «Динамо» сократилось до 
трех пунктов.

Любопытным было и противо-
стояние «Спартака» с «Краснодаром», 
притом что еще недавно оно априо-
ри вызвало бы повышенный ажио-
таж и раскручивалось как централь-
ное событие тура. Но в нынешних 
условиях, когда красно-белые болта-

ются в середине таблицы, а черно-зе-
леные расстались с немецким трене-
ром Даниэлем Фарке и распустили 
всех легионеров, их встреча утратила 
былую привлекательность. Кубанцы 
даже в ослабленном составе достави-
ли немало хлопот «Спартаку» и заста-
вили его отыгрываться уже с пятой 
минуты, когда Эдуард Сперцян хитро 
исполнил штрафной, пустив мяч под 
стенкой. На 38-й минуте москвичи 
все же восстановили равенство с пе-
нальти, который реализовал Квин-
си Промес. Они, безусловно, дейст-
вовали с позиции силы — у них-то 
в «старте» вышли семь иностранцев, 
да и скамейка запасных выглядела 
гораздо солиднее. 

После перерыва «Краснодар» су-
мел перевести игру в среднюю часть 
поля и предложил хозяевам вязкий 
контактный футбол, так что если они 

и пробивались к воротам Матвея Са-
фонова, то с боями и изрядно потре-
панными. Новый «столб» «Спартака» 
Шамар Николсон, вытеснивший из 
основы Александра Соболева, все-та-
ки протаранил оборону гостей и за-
толкал мяч в сетку. Однако, как вы-
яснилось, ямаец при этом чуть-чуть 
помог себе рукой. А ведь VAR отме-
нил и гол Зелимхана Бакаева в пер-
вом тайме, когда тот же Николсон 
забрался в едва уловимый офсайд. 
Главное же разочарование поджидало 
красно-белых на исходе матча — в од-
ной из редких атак Сперцян зарабо-
тал пенальти и сам его исполнил. Уже 
совсем на «флажке» Промес еще мог 
спасти «Спартак», но угодил в штангу. 
«Краснодар» выиграл 2:1 и набрал 35 
очков, причем у него в запасе есть пе-
ренесенная встреча с «Локомотивом».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Крылья» подрезали «Зенит»
Лидер премьер-лиги упустил победу в Самаре

Подключение в атаку  
защитника «Крыльев  
Советов» Матео Барача 
(№44) стало полной  
неожиданностью  
для футболистов «Зенита» 
и завершилось голом   
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

Самым заметным событием очередного 
дня регулярного чемпионата НХЛ стал 
бомбардирский фейерверк в исполне-
нии лидера «Нью-Йорк Рейнджерс» Ар-
темия Панарина. В матче, в котором его 
клуб на выезде обыграл — 7:4 — «Даллас 
Старс», знаменитый российский фор-
вард набрал пять очков.

ндивидуальный перформанс Арте-
мия Панарина оказался самой вкусной ча-
стью увлекательного спектакля, который 
подарили зрителям две игравшие в Далласе 
команды. Начало его заставляло вспоминать 
о свежих неприятностях «Рейнджерс», о двух 
поражениях, которые он потерпел перед 
этим выездом от «Сент-Луис Блюз» и «Минне-
сота Уайлд» с общим счетом 4:11. Тут все тоже 
вроде бы шло к поражению, причем, может, 
опять крупному. Прошло пять минут, а «Дал-
лас» уже вел со счетом 2:0.

И тут все перевернулось. Распечатав во-
рота хозяев в середине двадцатиминутки, 
«Рейнджерс» выдал мощнейший залп, за-
бросив вслед за этим еще три шайбы в чу-
жие ворота. Во всех комбинациях принял не-
посредственное участие Артемий Панарин: 
в двух — как ассистент, в третьей — как тот, 
кому выпало ее завершить. А к этим трем оч-
кам лидер разогнавшихся гостей потом до-
бавил еще два за передачи партнерам. В об-
щей сложности на его счету, таким образом, 
оказалось пять баллов. А это довольно ред-
кое для НХЛ достижение, даже для игрока, 
про которого давным-давно известно как 
про форварда с уникальными способностя-
ми и уникальным диапазоном — и разгоня-
ет атаки из тылов, и дирижирует ими в зоне 
соперника, и ставит в них точку.

Нынешний сезон получается для 30-лет-
него Артемия Панарина одним из самых 
успешных в стартовавшей в 2015 году севе-
роамериканской карьере. Он, как обычно, 
продуктивен. После взрыва в матче с «Дал-
ласом» в его активе уже 68 очков в 54 сыг-
ранных в регулярном чемпионате встречах. 
Это — дележ места в хвосте бомбардирской 
топ-десятки с Патриком Кейном из «Чика-
го Блэкхокс» и Мэттью Ткачаком из «Калга-
ри Флеймс» с перспективами, учитывая пре-
красную мартовскую форму, подняться еще 
выше. А из россиян в бомбардирском рей-
тинге впереди Панарина, между прочим, 
только Кирилл Капризов из «Миннесота 

Уайлд» и Александр Овечкин из «Вашингтон 
Кэпиталс». И их преимущество не так уж ве-
лико — пять баллов и четыре.

Но важнее другое. В этом сезоне у Пана-
рина впервые чуть ли не за все время высту-
плений в НХЛ, в которой у него до перехо-
да в «Рейнджерс» в 2019 году были «Чикаго 
Блэкхокс» и «Колумбус Блю Джекетс», есть, 
кажется, реальный шанс отметиться и ка-
ким-нибудь заметным командным дости-
жением.

Дело в том, что до сих пор его таланты не 
помогали нью-йоркскому клубу поменять 
статус скромненького середнячка, который 
скорее даже ближе к аутсайдерской нише, 
на что-то более почетное. В последний раз 
охотником за Кубком Стэнли «Рейнджерс» 
выглядел в середине прошлого десятиле-
тия: в 2014 году срезался в финале play-off 
на «Лос-Анджелес Кингс», в 2015-м прорвал-
ся в полуфинал. После этого наступили вре-
мена совсем темные.

Если брать минувшую пятилетку, то за 
это время «Рейнджерс» лишь однажды про-
ник в play-off. И то проник, скажем так, 
с оговоркой. В 2020 году лига из-за переры-
ва, связанного с пандемией коронавируса, 
скорректировала формат кубковой части 
сезона, расширив ее и введя дополнитель-
ный, так называемый квалификационный, 
раунд. Так вот, на квалификации все для 
«Рейнджерс» и закончилось: серию против 
«Каролина Харрикейнс» он проиграл «всу-
хую» в трех матчах.

Сейчас же ньюйоркцы хороши, а срыв, 
предшествовавший поездке в Даллас, был 
исключением из общего тренда. В сво-
ем дивизионе Метрополитен «Рейнджерс» 
идет вторым вслед за той же «Каролиной», 
а запас прочности у клуба достаточно ве-
лик, чтобы не беспокоиться по поводу пу-
тевки в play-off, думая только о том, как вый-
ти в него с как можно более благоприятной 
позиции. Как достаточно ярка, чтобы верить 
в приличный потенциал, и игра команды. 
Впрочем, ярка она не только благодаря Ар-
темию Панарину, но и другим находящим-
ся в замечательном тонусе хоккеистам — за-
щитнику Адаму Фоксу, нападающим Крису 
Крайдеру и Мике Зибанежаду, а также, раз-
умеется, российскому голкиперу Игорю Ше-
стеркину, которого, скажем, ESPN считает 
претендентом не просто на приз лучшему 
вратарю чемпионата, а в принципе лучше-
му его игроку.

Алексей Доспехов

НХЛ

Пасы в десятку
Пять очков Артемия Панарина позволили ему 
включиться в бомбардирскую гонку

Россиянин Магомед Анкалаев вплотную 
приблизился к титулу чемпиона UFC, 
главного в смешанных единоборствах 
(MMA) промоушена, в полутяжелом весе 
(до 93 кг), одержав победу в очень непро-
стом бою с бразильцем Тьягу Сантосом. 
В нем Анкалаеву пришлось пережить 
нокдаун во втором раунде, но в целом 
матч прошел с его очевидным преиму-
ществом и завершился выигрышем оте-
чественного бойца по очкам, который 
ему отдали все трое арбитров.

оединок с бразильским ветераном, 
который был центральным в рамках круп-
ного турнира UFC в Лас-Вегасе, оказался 
лишним подтверждением многогранности 
бойцовского таланта 29-летнего Магомеда 
Анкалаева. Он был девятым для россияни-
на в промоушене и первым, прошедшим 
в формате, предусмотренном для самых 
важных боев, то есть из пяти, а не из трех 
пятиминутных раундов. Может быть, ког-
да Анкалаев после поединка говорил о том, 
что намеренно, ради теста на перспективу, 
прошел всю отведенную регламентом ди-
станцию, он и лукавил. Но в любом случае 
благодаря тому, что он ее в итоге преодо-
лел, россиянин и в самом деле показал, что 
с выносливостью, умением держать темп 
сколько угодно долго у него все в порядке. 
А еще он показал, что все в порядке у него 
с умением терпеть, переваривать трудные 
моменты.

Предыдущие бои Магомеда Анкалаева — 
те, в которых он участвовал после во мно-
гом, кажется, случайного, из-за дурацкой 
ошибки проигрыша Полу Крейгу в дебют-
ном в UFC выступлении в 2018 году,— были 
разными по стилистике. Но ни в одном из 
них его соперникам (а некоторые облада-
ли классным бэкграундом) не удавалось по-
ставить Анкалаева именно в критическое 
положение. А 38-летний Тьягу Сантос, ко-
торый репутацию топового бойца в свое 
время приобрел во многом благодаря ко-
лоссальной ударной мощи, под занавес вто-
рого раунда, выбросив классический для 
смешанных единоборств размашистый хук 
слева — вроде бы наудачу, но таящий в себе 
тонны опасности — свалил им Анкалаева на 
настил. И это был чересчур очевидный нок-
даун, а после него еще несколько секунд рос-
сиянин был вынужден «доживать» до гонга. 

Восстановление после таких ударов, таких 
падений часто выливается в трудный, му-
чительный процесс. Анкалаев уже в треть-
ем раунде снова был на высоте и сам посто-
янно тревожил Сантоса ударами под жутко 
неудобными для того углами.

Вообще, выбранная Анкалаевым так-
тика, похоже, удивила всех комментато-
ров, освещавших этот матч на крупней-
ших в смешанных единоборствах ресурсах. 
В том смысле, что от него, представителя се-
верокавказской школы, ждали, конечно, 
прежде всего борьбы, попыток перевести 
соперника в партер и уже там все решить. 
Но Анкалаев словно решил поиграть если 
не на чужом, то как минимум на нейтраль-
ном поле. На самом деле борьбы в этом мат-
че было мало, зато с лихвой — бокса и кик-
боксинга, в которых Сантос с его недурной 
техникой работы как кулаками, так и коле-
нями чрезвычайно неплох.

Но вот с Магомедом Анкалаевым она ему 
помогала плохо. Он добился того, чтобы 
у россиянина появилось рассечение, но в це-
лом урон был не так уж и велик: защищал-
ся Анкалаев после драматичного эпизода во 
втором раунде прекрасно. И к пятому раун-

ду было уже понятно, что это Тьягу Сантосу, 
для того чтобы добиться успеха, нужно рис-
ковать, что он отстает. Но как тут рискнешь, 
если тебя все время грамотно вяжут в клин-
че, не дают даже подумать об атаке?

Победу Магомеду Анкалаеву отдали все 
три арбитра. Один с минимальным счетом — 
48:47, два других посчитали превосходст-
во россиянина более солидным — 49:46. 
А ESPN, оценивая значение боя, разумеется, 
повторил, что он позиционировался факти-
чески как отборочный, в котором определя-
ется претендент на чемпионский титул. Сей-
час им владеет еще один бразилец — Гловер 
Тейшейра, но у него уже запланирована на 
11 июня защита звания в поединке с чехом 
Иржи Прохазкой. Сам Анкалаев после боя 
против Сантоса заявил, что чувствует, что 
«заслужил» чемпионский поединок. Меж-
ду тем ESPN предположил, что, учитывая об-
стоятельства, календарь, с ним ему все же 
придется чуть подождать, проведя еще один 
«тестовый» матч с элитным оппонентом, 
например американцем Энтони Смитом, 
а еще указал на то, что серия из восьми под-
ряд победных матчей для UFC, как ни кру-
ти,— большая редкость. В истории промоу-
шена в полутяжелом весе был только один 
боец, которому удавалось добиться еще бо-
лее длинной их череды,— соотечественник 
Смита Джон Джонс.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Магомед Анкалаев ответил на удар
Победив Тьягу Сантоса, российский полутяжеловес  
приблизился к чемпионскому титулу

Магомед Анкалаев (слева)  
переиграл Тьягу Сантоса  
на его поле — в боксе  
и кикбоксинге  ФОТО CHRIS UNGER /  

ZUFFA LLC / GETTY IMAGES

21-й тур
«Уфа»—«Нижний Новгород» 0:0
Удаление: Кабутов («Уфа»), 90+7 (2 ж. к.).
«Арсенал»—«Динамо» 1:4
Кангва, 30 — Смолов, 14; Захарян, 46;  
Фомин, 76 (пен.); Тюкавин, 90+3.
«Локомотив»—ЦСКА 1:2
Изидо, 42 — Языджи, 39; Фернандес, 90+1.
«Урал»—«Ахмат» 0:0
«Химки»—«Сочи» 0:0
Незабитый пенальти: Юсупов («Сочи»), 63.
«Крылья Советов»—«Зенит» 1:1
Барач, 90+1 — Круговой, 86.  
Удаление: Вендел («Зенит»), 90+7 (2 ж.к.)
«Спартак»—«Краснодар» 1:2
Промес, 38 (пен.) — Сперцян, 5, 86 (пен.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 21 13 6 2 50:23 45
2. «Динамо» 21 13 3 5 40:23 43
3. ЦСКА 21 12 3 6 26:17 39
4. «Сочи» 21 12 2 7 33:21 38
5. «Краснодар» 20 10 5 5 33:20 35
6. «Ахмат» 21 10 1 10 27:27 31
7. «Локомотив» 20 8 7 5 28:23 31
8. «Крылья Советов» 20 8 5 7 25:21 29
9. «Спартак» 21 7 5 9 23:30 26
10. «Рубин» 20 7 4 9 27:31 25
11. «Нижний Новгород» 21 6 5 10 19:31 23
12. «Урал» 21 4 8 9 13:21 20
13. «Арсенал» 21 5 5 11 24:43 20
14. «Ростов» 19 4 6 9 30:36 18
15. «Уфа» 21 3 8 10 18:30 17
16. «Химки» 21 2 9 10 18:37 15
Матч «Рубин»—«Ростов» пройдет сегодня.
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